
Сванидзе - о том, придет ли 
в Россию западная толерантность - 
20:00 (мск)

Окно в Европу

В Ленобласти полицейский       
случайно набрел на ангар 
с тоннами наркотиков

Продолжение на  стр. 21   �

Участковый Дмитрий Петров искал незаконных мигрантов, а нашел настоящий наркозавод. 
«Товара» здесь было примерно на 7 млрд рублей. Читайте на  стр. 18 - 19   �

Ирина ВИКТОРОВА

6 счастливых женщин-
знаменитостей, которые 
заметно старше 
своих партнеров.

Психологи твердят, что рядом с моло-
дым партнером зрелые дамы и сами моло-
деют - не только телом, но и душой. А да-
вайте это проверим!

Легко ли 
жить 
с молодым?

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Дмитрий КОЗУРОВ

Но у россиян будет 
возможность 
оставить бумажные 
книжицы.

С 1 января 2020-го рос-
сиянам начнут выдавать 
электронные трудовые 
книжки. Работодатель бу-
дет напрямую отправлять 
всю информацию в Пенси-
онный фонд.

- Переход на электрон-
ные трудовые книжки будет 

добровольным и постепен-
ным, - заявил председа-
тель Госдумы Вячеслав 
Володин.

У людей будет весь 
2020 год, чтобы решить, 
хотят они довериться со-
временным технологиям 
или положиться на старую 
добрую бумагу. Каждый 
работник должен будет от-
нести в кадровую службу 
родного предприятия за-
явление со своим решени-
ем. Если же кто-то бумагу 
в нужный кабинет не до-

несет, работодатель про-
должит заполнять серую 
книжечку.

Тем, кого  «цифра»  не 
пугает, старую трудовую 
выдадут на руки. С 2021 
года работодатель не бу-
дет нести за этот документ 
никакой ответственности. 
А обо всех карьерных свер-
шениях сотрудника Пенси-
онный фонд будет узнавать 
в режиме реального време-
ни, а не когда тот придет с 
книжечкой в руках, чтобы 
ему рассчитали пенсию.

Электронные трудовые 
начнут заводить с 1 января

В год Крысы россияне 
наградят себя дорогими 
подарками
Елена ОДИНЦОВА

А на друзьях - 
сэкономят.

Россияне в среднем го-
товы потратить на ново-
годний стол 10 тысяч ру-
блей. И примерно столько 
же - на подарки себе, лю-
бимым (в два раза боль-
ше, чем годом ранее). Та-
кие данные приводит ком-
пания Nielsen - на основа-

нии онлайн-опросов и ин-
тервью с покупателями.

Порадовать лично се-
бя подарками собирается 
лишь чуть более трети опро-
шенных. Гораздо больше 
тех (порядка 70%), кто го-
товит подарки близким - же-
нам, мужьям, любимым, ро-
дителям. Более половины 
также намерены осчастли-
вить презентами друзей.

Вот только стоимость 
подарков отличается. Ес-

ли на то, чтобы порадовать 
родственников, россияне 
готовы потратить 5900 ру-
блей, как и в прошлом году, 
то на друзьях предполагают 
немного сэкономить. Сред-
няя стоимость дружеского 
подарка снизится до 3300 
рублей (- 400 по сравнению 
с прошлым Новым годом). 

FM.KP.
RUДеньги в бюджете 

есть. Осталось 
придумать, как ими 
распорядиться
Читайте на стр. 5   �
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ДИСКУССИЯ
Закон о домашнем насилии: 
спасение для беззащитных 
или бомба под институт 
семьи?

ЗДОРОВЬЕ
Мать двоих 
детей победила 
рак благодаря 
любви близких

ВИДЕО
Ольга Бузова 
оконфузилась 
на премии 
«Золотой хит»

НАУКА
10 самых 
таинственных 
катастроф 
в истории авиации

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Материалы подготовил Дмитрий СМИРНОВ.

Оснащение ВМФ гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон» решено ускорить.

Раз в полгода Владимир Путин уединяется в Сочи с руко-
водством Минобороны и военно-промышленного комплекса, 
чтобы обсудить развитие Вооруженных сил. В этот раз он 
сам признал, что такой формат оказался эффективным.

- По итогам предыдущих встреч дано несколько сотен 
поручений, 70% исполнены, остальные в стадии исполне-
ния, - заявил президент. - И это говорит, что наши совеща-
ния в Сочи эффективны. Мы знаем - если что-то будет не 
сделано, через полгодика придется ответить, почему не 
сделано и что нужно сделать, чтобы ситуацию исправить.

Нынешний цикл совещаний посвящен Военно-морскому 
флоту.

- Надо активно наращивать боевые возможности флота, во 
многом это зависит от поступления в состав ВМФ фрегатов 
и подлодок, доработанных под применение гиперзвуковых 
ракет «Циркон», - поставил задачу Путин. - Это оружие 
чрезвычайно важно для стратегической стабильности.
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»

8 - 10 метров

«ЦИРКОН» ЛЕТИТ 
БЫСТРЕЕ ЗВУКАНовая российская 

гиперзвуковая 
противокорабельная ракета 

Особенность ракеты «Циркон» в том, что она совершает полет 
на высоте 30 - 40 км, где сопротивление воздуха невелико. Это 
позволяет значительно увеличить дальность и скорость ракеты.
«Циркон» может уничтожать как морские, так и наземные цели. 
Принят на вооружение в 2018 г.

«Циркон» может лететь со скоростью 4 - 6 Махов (скоростей звука), 
а на испытаниях достигала 9 Махов.
Дальность полета - 400 - 600 км (на испытаниях достигала 1000 км).
Вес боевой части 300 - 400 кг.

3 декабря Владимир 
Путин подписал несколько 
законов. Вот самые 
важные из них.

ДЕТСАД И ШКОЛА 
НЕ РАЗЛУЧАТ БРАТЬЕВ И СЕСТЕР

Подписаны изменения в закон «Об образова-
нии». Многодетным родителям больше не нужно 
будет спешить утром сначала в один детсад с 
одним ребенком, а потом в другой - с другим. Или  
точно так же  в начальную школу. Владимир 
Путин подписал изменения в Семейный кодекс и 
Федеральный закон «Об образовании», согласно 
которым младшие братья и сестры получат 
приоритетное право на зачисление в то об-
разовательное учреждение, куда уже ходит 
старший. Раньше при дефиците мест комиссии на 
местах могли раскидывать младших и старших по 
разным заведениям или хотя бы корпусам. Теперь 
это запрещено на федеральном уровне. Детей, 
проживающих в одной семье и имеющих общее 
место жительства, будут зачислять в один детсад 
автоматически. Это правило распространяется и 
на начальные классы школ.

ИНОСТРАННЫЕ СМАРТФОНЫ 
ОБРУСЕЮТ

Президент подписал закон, предусматривающий 
«необходимость предустановки на смартфоны, 
компьютеры и телевизоры с функцией Smart TV 
приложений, ориентированных на российскую ау-
диторию». Теперь при продаже «отдельных видов 
технически сложных товаров потребителю обеспе-
чивается возможность использовать такие товары 
с предварительно установленными российскими 
программами для электронных вычислительных 
машин». Какие именно это будут товары - должно 
определить правительство. Но, как считают экспер-
ты, в первую очередь это делается для того, чтобы 
человек, покупая в России иностранный смартфон 
или компьютер, имел выбор, какими программами 
пользоваться - отечественными или зарубежными. 
Условно говоря, Гуглом или Яндексом и так далее. 
За отказ от предустановки российского софта 
предусмотрена административная ответственность. 
Для индивидуальных предпринимателей штраф со-
ставит до 500 тысяч рублей, а для юридических 
лиц - до 1 миллиона рублей. Закон вступает в силу 
с 1 июля 2020 года.

ШТИРЛИЦА РЕАБИЛИТИРОВАЛИ
Подписан президентом и закон, который раз-

решает использовать на территории страны на-
цистскую символику без признаков пропаганды 
нацистской идеологии.

Согласно документу, демонстрация фашистской 
атрибутики разрешается  только при «формирова-
нии негативного отношения к идеологии нацизма и 
отсутствии признаков пропаганды или оправдания 
нацизма». Прежде всего речь идет о произведе-
ниях науки, литературы, а также документальных 
и художественных фильмах.

До настоящего времени нацистская символика 
на территории России была запрещена законом от 
1995 года. И под этот запрет порой попадали даже 
кадры с Парада Победы 1945 года, где к подножию 
Мавзолея бросали фашистские штандарты со сва-
стикой. И даже знаменитый сериал «Семнадцать 
мгновений весны» формально нарушал закон, так 
как Штирлиц и прочие персонажи в нем носили на-
цистскую форму со всеми ее атрибутами. Теперь 
Штирлиц реабилитирован.

 � ДОКУМЕНТЫ

Президент - военным:
Если что-то будет не сделано, через полгодика придется ответить

Экипаж самолета Путина 
наградили выпечкой.

Вишневым пирогом были премирова-
ны пилоты самолета Владимира Пути-
на за посадку в Бишкеке, совершенную 
в сложных условиях. Президентский 
Ил-96, прибыв на прошлой неделе в 
столицу Киргизии, где проходил саммит 
ОДКБ, был вынужден приземляться в 
сильном тумане и смоге.

- Погода менялась буквально каждые 
10 - 15 минут, - рассказал журналистам 
командир экипажа. - Но мы были гото-
вы к такой ситуации. Запас топлива по-
зволял находиться в зоне ожидания и 
уйти на запасной аэропорт в Алма-Ате.

Но ждать пришлось недолго, уже 
через четверть часа пилоты приняли 
решение садиться в Бишкеке.

- В зоне ожидания полет продлился 
недолго, всего 10 - 12 минут мы по-
теряли, и, на наше счастье, диспетчер 
дал видимость 350 метров, что соот-
ветствовало минимуму аэродрома,  - 
рассказал летчик. - Посадка прошла 
без всякого риска для пассажира.

Несмотря на то что сами себя пилоты 
героями не считают, награда их нашла.

«У нас родилась традиция,  - напи-
сала в соцсетях пресс-секретарь 
управделами президента Елена 
Крылова. - Всем, кто спасает жизни, 
мастерски выполняет свою работу, да-

рить в качестве благодарности и осо-
бой признательности  вишневый пирог 
от кремлевского шефа-кондитера. За 
то, что в сложных погодных условиях, 
когда другие авиалайнеры сдавались 
и уходили на запасной аэродром, ре-
бята из специального летного отряда 
«Россия» ювелирно посадили борт № 
1. Произошедшее с президентским 
самолетом со стороны выглядело обы-
денно, но в этом и есть заслуга и на-
стоящее мастерство экипажа».

 � АРМИЯ И ФЛОТ

 � КСТАТИ

Пирог за спасение борта № 1
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Президент приехал во вторник в Олимпийский 
университет в Сочи, где встретился 

с российскими паралимпийцами. Ректор 
Лев Белоусов (справа от президента) провел 

для него экскурсию по университету. И показал 
интерактивный бобслей (на фото), в котором 

можно, надев специальные очки, почувствовать 
себя чемпионом на олимпийской трассе. 

Программа 
о закулисье большой 

политики 
«В коридорах власти» - 

по будням 
в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В западных 
СМИ появились 
подробности 
известной
в 90-е годы 
пиар-кампании, 
в которой принял 
участие экс-
Президент СССР.

Ноябрь 1997 года. На 
заснеженной Красной 
площади дедушка с 
внучкой заходят в ка-
фе «Пицца Хат». За-
бегаловка фейковая - 
в этом историческом 
месте ее никогда не 
было, декорации по-
ставили на время съем-
ки рекламного ролика 
международной сети 
пиццерий. Мол, если 
не на Красной площа-
ди снимать, выйдет не-
достаточно клюквен-
но - реклама-то у нас 
для международной 
аудитории. Зато де-
душка настоящий - 
первый и единствен-
ный Президент СССР 
Михаил Горбачев. К 
тому моменту уже с 
приставкой «экс».

В кафе его, есте-
ственно, узнают, вспы-
хивает спор. Немоло-
дой неприятный на 
вид мужчина, типич-
ный совок, критикует: 
дескать, вверг страну в 
хаос. Ему возражает 
красивый и стильный 

парень: «Но он дал 
нам свободу»... А еще - 
«Пиццу Хат»!

И вот на днях в аме-
риканском журнале 
Fereign Policy вышла 
статья с занятными 
подробностями той 
рекламной кампании. 
Горбачев и «Пицца 
Хат» вели перегово-
ры несколько меся-
цев. Пенсия от госу-
дарства для бывшего 
лидера на тот момент 
была мизерной: после 
отставки в 1991 году 
ему назначили пособие 
в 4000 рублей, но из-
за гиперинфляции за 
шесть лет дикого капи-
тализма эта сумма пре-
вратилась в $2. А траты 
были немалые - Миха-
ил Сергеевич содержал 
фонд своего имени, за-
нимавшийся научны-
ми исследованиями. В 
ходе переговоров экс-
президент не скрывал, 
что требуются деньги. 
Но поставил амери-

канским партнерам 
жесткие условия:

- Сценарий - только 
после моего утверж-
дения. И есть пиццу в 
кадре не буду, я же быв-
ший лидер.

В день икс было хо-
лодно. Для съемок 
Красную площадь за-
крыли от посторонних 
(в девяностые за аме-
риканские деньги в 
Москве можно было 
сделать и не такое). 
Горбачев опоздал, чуть 
было не сорвав про-
цесс. Зато кульмина-
ция всем понравилась. 
«За Горбачева!» - вос-
клицают в финале лю-
ди, изображающие на-
род. Возможно, такой 
поворот в сценарии 
появился с подачи су-
пруги экс-президента - 
Раисы Горбачевой. 

Она переживала, что 
особой любовью сре-
ди россиян ее муж не 
пользовался. Но хоть 
тут его превознесли. 
Пускай и нанятые ак-
теры в рекламе.

В итоге быв-
ший лидер получил
$1 млн, а сам ролик, по 
воспоминаниям авто-
ров, обошелся в не-
сколько миллионов. 
Деньги Горбачев на-
правил на работу фон-
да своего имени. Поз-
же рекламный опыт 
повторился - в 2007 
году Михаил Сергее-
вич снялся в ролике с 
элитной сумкой Louis 
Vuitton. Сумма гонора-
ра осталась неизвест-
ной. Но все деньги то-
же были перечислены 
на нужды Горбачев-
фонда.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор и меценат:
- Направить на помощь пенсионерам и тем, у кого мизер-

ные зарплаты, раза в два их поднять. Мы Африке кредиты 
прощаем, а своим раздать излишки не можем. Три процента 
у нас с жиру бесятся и не видят, как растет народный гнев.

Максим КАЛАШНИКОВ, футуролог:
- Что такое излишки? Это деньги, изъятые из производства. 

Что делать? Снижать налоги для своего производителя на 
сумму этих излишков. И повышать пошлины на вывоз сырья. 
А кредитовать другие страны - значит помогать всем на свете, 
кроме россиян.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Ассоциации российских флористов:

- Деньги надо тратить на медицину. В каждой поликлинике 
по всей стране должны быть специалисты, которые остро 
востребованы. Также надо тратить на молодежь  - кружки 
и секции для российских детей должны быть бесплатными.

Михаил ШЛЯПНИКОВ, фермер и блогер:
- Деньги нужно вкладывать и в создание товарных произ-

водств, и в безопасность страны. Поощрять собственные уни-
кальные производства. Стимулируйте тех, кто делает одежду, 
обувь, еду, мебель. Даже не автомобили с самолетами, а то, 
что легко развить.

Александр ЧУГУНОВ, 
гендиректор «Сусуманзолото»:

- Деньги нужно тратить на дороги, мосты, линии электропере-
дачи. На то, что позволяет развиваться нормальной экономике. 
Сегодня в Магаданской области часть территории отрезана от 
Большой земли. Месторождения на северо-востоке области 
никто не хочет брать и за копейки. Будут там электролинии 
и дороги - государство за лицензии на золотодобычу получит 
высокие цены. Прииски пошли бы в эксплуатацию, налоги 
начали платить. А пока, чтобы добыть тонну золота, надо за-
везти тысячи тонн дизтоплива и много продуктов.

Леонид ПОПОВИЧ, 
Союз виноградарей и виноделов России:

- У нас есть ряд глобальных проблем. Одна из главных - ин-
фраструктура. У нас много затыков по железным дорогам. И 
гигантские реки, через которые еще не переброшены мосты. 
Инфраструктуру не потянет никакой коммерсант, только го-
сударство. И нужно создание эффективных рабочих мест. А 
вложившись в создание рабочих мест, мы сможем побороть 
бедность. Кредитовать другие страны - задача второстепен-
ная. А если кредитовать, надо уменьшить ставки, чтобы за-
рубежным потребителям наших кредитов это было интересно.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 818 тысяч человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
71,06
+ 9 коп.

60,95
- 1,41%

Правительство скопило триллионы рублей 
и решает, куда бы направить излишки 
госбюджета (читайте на стр. 5).

А на что бы вы 
потратили госзаначку?

С чего начинались события, 
изменившие мир. Слушайте 

«Предысторию» по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

64,14 
- 27 коп.

FM.KP.
RU
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Сам Горби, как его ласково называли
на Западе, пиццу даже за деньги есть отказался. 

Все досталось его внучке Анастасии.

Елена КРИВЯКИНА

До 2024 года на развитие 
транспортной 
инфраструктуры 
направят 7 триллионов 
рублей.

Дмитрий Медведев утвердил 
методику расчета эффектив-
ности дорожных проектов. Об 
этом он сообщил на совещании 
с вице-премьерами.

- Страна у нас большая, по-
этому транспортная инфра-
структура критически важ-
на. Нужно реконструировать 
существующие магистрали и 
строить новые. Заниматься 

тоннелями, мостами, расши-
рять сеть железнодорожных 
перевозок, модернизиро-
вать все транспортные узлы: 
аэропорты, вокзалы, ав-
товокзалы. Сама методика 
устанавливает формулу, ко-
торая позволит определять 
качественные показатели при 
оценке проектов, - рассказал
Медведев.

До 2024 года на разви-
тие транспортной инфра-
структуры будет направлено
7 триллионов рублей. Из них 
более 3 триллионов рублей 
из госказны. Разработанная 
 правительством методика 
должна дать гарантию, что 

деньги на дороги будут из-
расходованы эффективно.

Еще один подписанный 
Медведевым документ касается 
развития санаториев в России. 
Правительство разработало 
план по их восстановлению.

- Сегодня многие санатории 
требуют капитального ремон-
та, надо их обеспечить новей-
шим оборудованием, привлечь 
специалистов. От такой модер-
низации зависит будущее ку-
рортов. Туда нужно привлекать 
как можно больше туристов, 
а это требует инвестиций и 
должно сопровождаться новы-
ми рабочими местами, - пере-
числил задачи Медведев.

Нам в России дОроги дороги

За съемку в рекламе пиццы 
Горбачеву заплатили $1 млн
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Елена КРИВЯКИНА

Европа, дрожащая 
над правами человека, 
легко закрыла на это глаза.

В начале 2020 года министерство об-
разования Латвии должно представить 
план действий по переводу на латыш-
ский язык детсадов, которые посещают 
дети из русских семей. Русский язык в 
Латвии на протяжении последних лет 
не просто задвигают, а вытаптывают 

и выжигают каленым железом. С на-
чала этого учебного года на русском 
запретили учиться в школах. Причем 
не только в государственных, но даже в 
частных, которые были спасением для 
многих русскоязычных семей.

Решение о запрете принял консти-
туционный суд Латвии - на минуточ-
ку, страны, входящей в Евросоюз. В 
тот самый ЕС, что так любит обви-
нять Россию в нарушениях прав че-
ловека. Удивительным образом кон-
ституционный суд Латвии посчитал, 
что фактический запрет на русский 
язык нисколько не нарушает прав 
национальных меньшинств. И что 
еще более удивительно - Латвия при 
этом ловко нашла лазейку в междуна-
родной конвенции о защите нацмень-
шинств. По этой конвенции любой 
человек имеет право изу чать родной 
язык. Но в документе не говорится, 
какой объем преподавания на родном 
языке положен нацменьшинствам. 
На основании этого конституцион-
ный суд Латвии решил, что права со-
блюдены и никто не препятствует 
местным русским изучать свой язык. 
Уроки русского языка в школах дей-
ствительно остались (надолго ли?), а 
вот все остальные предметы извольте 
изучать на латышском.

Изуверская по отношению к рус-
скому языку школьная реформа 
должна завершиться в Латвии к сен-
тябрю 2021-го. Самое интересное, 
что недовольны этой реформой все, в 
том числе и латышские педагоги. Они 
объясняют, что русским детям трудно 
усваивать материал на латышском, в 
итоге весь класс начинает отставать. 
Да и учителя из русских школ часто 
сами плохо знают латышский. Теперь 
же они обязаны на нем преподавать. 
Порой доходит до идиотизма. Педа-
гоги, плохо знающие латышский, за-
бивают в гугл-переводчик на русском 
текст, который им надо произносить, 

потом включают аудиоперевод на ла-
тышский.

Латвийские власти глазом не мор-
гнув заявляют, что фактическое ис-
коренение в стране русского языка - 
это восстановление «исторической 
справедливости».

- Латвийские власти говорят о той 
«исторической справедливости», ко-
торую они сами придумали и о кото-
рой теперь рассказывают в учебниках 
истории. Согласно этим подходам 
русские еще с имперских времен - ок-
купанты. Тех русских, которые сейчас 
живут в Латвии, они считают мигран-
тами, пусть даже эти люди живут там 
уже в третьем поколении, - расска-
зал в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) Станислав Бышок, 

директор международной мониторин-
говой организации CIS-EMO.

Противники школьной реформы 
уже провели на улицах Риги акции 
протеста. Обратились в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ). Но 
там молчат.

- Русским семьям нужно обращать-
ся не только в европейские инстан-
ции, но и к России. Ведь у России 
есть возможность расширять квоты 
для иностранных студентов, в том 
числе из Прибалтики. Важно, чтобы 
они могли по крайней мере высшее 
образование получить на русском. 
Увы, прямой возможности прину-
дить Латвию к уважению русского 
языка у России сегодня нет, - заме-
чает Бышок.

 
СТРАНЫ, ИМЕЮЩИЕ 2 ГОСЯЗЫКА:
 
Канада (английский, французский)
Нидерланды (голландский, западнофризский)
Финляндия (финский, шведский)
Ирландия (ирландский, английский)
Кипр (греческий, турецкий)
Израиль (иврит, арабский)
Казахстан (казахский, русский)
Киргизия (киргизский, русский)
Филиппины (филиппинский, английский)
 
СТРАНЫ С 3 И БОЛЕЕ ОФИЦИАЛЬНЫМИ ЯЗЫКАМИ:
 
Бельгия (французский, голландский, немецкий)
Великобритания (английский, ирландский, шотландский)
Швейцария (немецкий, французский, итальянский, ретороманский)
Индия (хинди, английский и еще 22 языка в разных штатах)
ЮАР (11 языков, среди которых английский)
Боливия (37 языков: испанский и 36 индейских языков) Д
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КАК В ДРУГИХ СТРАНАХ ОТНОСЯТСЯ К ЯЗЫКАМ НАЦМЕНЬШИНСТВ
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СПРАВКА «КП»

КАЖДЫЙ 
ТРЕТИЙ - 
РУССКОЯЗЫЧНЫЙ

В 1989 году в Латвии 34% 
населения были русскими 
(вместе с украинцами и 
белорусами - 42%). 
А в Риге русских было 
намного больше, чем 
латышей. По сути, это 
был русский город. 
Сегодня благодаря 
политике сегрегации 
число русских в Латвии 
снизилось до 27% 
(что все равно больше 
четверти населения и вряд 
ли их можно называть 
меньшинством), 
а с украинцами и 
белорусами - 32,5%. 
Каждый третий гражданин 
Латвии - русскоязычный.
В Риге же русских 38% 
(с белорусами и 
украинцами - 45,5%, 
а латышей 45% - меньше, 
чем русскоязычных).

РУССКОЯЗЫЧНЫЙ
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Русские в Латвии протестуют против запретов учиться на русском. 
Но их (а это треть страны!) не хотят слышать.

Давайте обсудим 
тему на сайте

Латвия запретила 
русский в школах 
и покушается на детсады
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Помните фразу Кудрина, ког-
да он еще был министром фи-
нансов и депутаты просили его 
раскупорить кубышку? «Раз-
воруют»,  - кратко отрезал он 
все попытки. Желающих при-
сосаться к бюджету и сейчас 
хоть отбавляй. Но вкладывать 
деньги все равно надо. Без это-
го экономика расти не будет.

- Именно растущие расходы 
бюджета обеспечили феноме-
нальный рост экономики России 
в нулевых. Нужно увеличивать 
траты, причем со скоростью, с 
которой растет профицит, - счи-
тает Сергей Васильев.

Но куда лучше вложить день-
ги, чтобы получить наибольший 
эффект?

1.  ДАТЬ КРЕДИТЫ 
ДРУГИМ СТРАНАМ

Эксперты Высшей школы эко-
номики считают, что излишки 
нужно раздать другим странам 
под проценты. Якобы за счет 
этого получится максимальный 
эффект для нашей экономики. 
Мол, мы даем в долг не просто 
так, а под покупку высокотех-
нологичной продукции наших 
компаний. Например, под по-
стройку АЭС или покупку ору-

жия. То есть и спрос внутри 
страны создаем, и проценты 
за это получаем.

Но вот проблема. Промыш-
ленные мощности хоть и за-
гружаются, но новых рабочих 
мест в стране такие кредиты 
не создают. Всю прибыль по-
лучают крупные компании. А 
межгоскредиты чаще списыва-
ют, чем возвращают. Так себе 
вложение, если разобраться.

2. ПОСТРОИТЬ 
НОВЫЕ ДОРОГИ

Считается, что это лучшее 
вложение для долгосрочного 
роста во все времена. И, раз 
деньги есть, нужно строить. 
Как считают аналитики Райф-
файзенбанка, это позволит 
создать больше рабочих мест 
и поддержать те отрасли, ко-
торым не хватает денег.

- Дороги  - хороший муль-
типликатор для экономи-
ки,  - добавляет Владимир 
Назаров, глава Научно-
исследовательского фи-
нансового института.  - Вы 
загружаете строительную от-
расль и уменьшаете расходы 
на перемещения людей и гру-
зов. Но только в том случае, 
если строите нужные дороги, 
а не бессмысленные.

- Инвестиции в инфраструк-
туру в большинстве ситуаций 
полезнее всего, - считает Олег 
Шибанов. - Например, интер-
нет в крупных городах России 
- один из лучших в Европе. Это 
позволяет быстрее выполнять 
задачи в любой отрасли.

Но стройка, как известно, 
- черная дыра. Экономика вы-
растет на полпроцента, а на 
откаты уйдет 10 - 20%. И где 
выгода, в чьем кармане?

3. ПОМОЧЬ 
БЕДНЫМ

Это самый народный спо-
соб. Но он у правительства в 
шорт-листе даже не значится. 
Чиновники боятся разгона ин-
фляции.

- Если стимулировать 
спрос целенаправленно  - 
например, в виде талонов 
для малоимущих на покупку 
отечественного питания или 
лекарств,  - ситуация будет 
иной,  - предлагает решение 
Виктор Звагельский, зам-
пред Партии Роста.

- Нужно создать аналог ми-
нимального гарантированного 
дохода, - дополняет Владимир 
Назаров. - В нацпроектах сто-
ит задача снизить бедность 
вдвое. А мы можем полно-
стью ее исключить. Напри-
мер, поднять всем малоиму-
щим доходы до прожиточного 
минимума.

По расчетам эксперта, на 
это понадобится 500 млрд 
рублей в год - всего 20% от 
прогнозируемого профицита. 

4. СНИЗИТЬ 
НАЛОГИ

Такое решение на повест-
ке дня вообще не стоит. Что 
сильно печалит экспертов и 
бизнес. Хотя это самый оче-
видный способ раскочегарить 
экономику. Хрестоматийный 
пример - Южная Корея, самый 
свежий - США. Мы в последние 
годы двигались в обратном на-
правлении, хотя развитой стра-
ной не являемся. Пора стиму-
лировать бизнес не только 
форумами в «Олимпийском», 
но и реальными льготами.

- Нужно изменить баланс ри-
сков и доходов предприятий. 
Обеспечить доступные бан-
ковские кредиты, серьезные 
налоговые льготы, госпомощь 
в создании инфраструктуры, - 
считает Звагельский.

Можно начать с микро льгот 
для физлиц. Например, осво-
бодить от подоходного нало-
га тех, кто получает меньше 
прожиточного минимума в 
месяц. Эту инициативу депу-
таты Госдумы предлагали. Но 
Силуанов сказал, что «нужно 
просчитать все плюсы и ми-
нусы», и законопроект снова 
ушел на пыльные полки.

Картина дня: денежки

Обсуждаем финансовые 
вопросы в разделе «Экономика»
на сайте

Евгений БЕЛЯКОВ

Куда вложить излишки казны, 
чтобы и экономика росла, 
и наши кошельки толстели?

Государство скопило огромные за-
пасы денег. Это сумма с тринадцатью 
нулями. Но раз уж мы так богаты, 
почему у нас мало рабочих мест с вы-
сокими зарплатами, хороших дорог, 
больниц, школ? Может, пора снять 
страну с голодного пайка?

ПОВЫСИЛИ НАЛОГИ 
НЕЗНАМО ДЛЯ ЧЕГО

После череды кризисов и девальва-
ций российское правительство стало 
очень консервативным. Мы маниа-
кально копим резервы, боясь оче-
редного черного дня. Еще немного, 
еще чуть-чуть - и почувствуем себя в 
безопасности. В итоге у нас несколь-
ко кубышек, где деньги, по сути, ле-
жат мертвым грузом. Либо под очень 
низкие проценты (см. графику).

В прошлом году бюджет оказал-
ся рекордно профицитным - на 2,7 
триллиона рублей. Эксперты ждут, 
что в 2019-м сумма будет такой же 
или даже выше. Более того, даже за-
планированные траты не получает-
ся исполнить. По данным Счетной 

палаты, за первые десять месяцев 
чиновники истратили лишь 70% от 
заложенных в бюджеты сумм. Остав-
шуюся треть будут спешно осваивать 
до конца года. Но триллион точно 
останется, сделал прогноз глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин.

Вроде бы хорошо. Деньги есть. Че-
го жаловаться? А теперь вспомним 
начало года. Повышение НДС, по 
расчетам налоговой, должно было 
принести в бюджет 500 - 600 млрд 
рублей. Правительство обложило 
данью весь бизнес, подогрело ин-
фляцию, вынудило ЦБ повысить 
ключевую ставку (что отразилось на 
кредитах), снизило рост экономики 
почти до нуля. 

Вопрос: зачем повышать налоги, 
если мы до сих пор не знаем, на что 
будем тратить доходы от них?

ЕЩЕ НЕМНОГО - ЕЩЕ ПОЛГОДА
В прошлые годы правительство 

резко урезало расходы, даже по со-
циальным статьям, чтобы выйти в 
плюс. А теперь, когда сверхдоходы 
переполняют бюджет, не спешит эти 
расходы наращивать.

- Если у вас своя компания и вы 
неожиданно вышли в прибыль, вы 
вряд ли в этот момент задумаетесь, 
что пора бы поднять зарплату сво-

им сотрудникам. В лучшем случае 
вы назначите им разовый бонус, - 
объясняет логику чиновников Сер-
гей Васильев, председатель совета 
директоров инвестгруппы «Русские 
фонды». - Россия как страна по-
степенно превратилась в большую 
государственно-частную корпора-
цию, которая будет постепенно ста-
новиться все более крепкой и бога-
той, но «сотрудники-население» как 
жили от зарплаты до зарплаты, так и 
будут продолжать.

- Накопленных денег вполне хвата-
ет на преодоление кризиса, но бОль-
ший размер фонда был бы полезнее, 
- придерживается другого мнения 
Олег Шибанов, профессор финансов 
Российской экономической школы.

По его словам, если у нас размер 
ФНБ составляет 8% от размера эко-
номики, то в Норвегии - 250%. 

В Минфине считают, что жирок 
еще нужно подкопить. Но осталось 
недолго. По словам первого вице-
премьера Антона Силуанова, тратить 
излишки мы начнем в середине 2020 
года. На дополнительные расходы 
отправим минимум триллион. В 
том числе и населению деньгами 
поможем. Но это не точно. Пока в 
приоритете у правительства, к со-
жалению, другие траты.

У российской экономики новая проблема:

Мы не знаем, куда вложить 
накопленные триллионы

По данным «Такском» и news.ru.По данным «Такском» и news.ru.

Заначки правительства 
и Центробанка
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Международные
резервы ЦБ.35 

8

трлн рублей

трлн рублей 6
трлн рублей

($542 млрд)
Фонд 
национального 
благосостояния 
Минфина (это общая 
сумма, с учетом 
крупных строек 
и длинных 
кредитов). 

Остатки на счетах казначейства.

По данным ЦБ и Минфина.

Если взять все наши резервы 
и поделить на каждого гражда-
нина, получится по 300 тысяч 
рублей. На семью из трех 
человек - почти миллион.

P.S.

 � ЧЕТЫРЕ СПОСОБА ПОТРАТИТЬ ИЗЛИШКИ

«Экономика» - программа 
о том, что касается 
каждого! Слушайте 

«Экономику» по будням 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Нефтяной шок - 
это по-нашему
Евгений БЕЛЯКОВ

Датские оракулы предсказали 
российской экономике 
на редкость удачный 2020 год.

Датский SaxoBank вот уже 20 лет делает 
«шокирующие прогнозы». На этот раз от-
чет называется «Двигатели разрухи». Но 
России ничего плохого он не предвещает. 
Наоборот. Наше будущее экономистам из 
Копенгагена видится очень даже сносным.

- ОПЕК вместе с Россией еще сильнее 
ограничат добычу нефти. Одновременно 
упадет производство сланцевой нефти в 
США. В результате цена на нефть вырас-
тет до $90 за баррель, - пояснил главный 
экономист Saxo Bank Стин Якобсен.

Для сравнения, сейчас бочка нефти стоит 
$60. При этом будет расти и цена на пал-
ладий. Он используется при производстве 
автомобилей. Спрос на него растет из-за 
растущих по всему миру экологических 
ограничений. А Россия - крупнейший постав-
щик редкого металла на глобальный рынок.

«Следующий год должен стать удачным 
для вашей страны», - заключил Якобсен.

Из других прогнозов SaxoBank: выход 
Венгрии из состава Евросоюза, поражение 
Трампа на очередных президентских выбо-
рах и создание резервной валюты в Азии.

Примечательно, что прошлый прогноз 
датских оракулов (на этот год) сбылся 
лишь на 10%. То есть 9 из 10 предсказа-
ний оказались пальцем в небо. Похожая 
статистика была и в предыдущие годы. 
Поэтому слишком уж обольщаться рос-
сиянам не стоит.

 � ПРОГНОЗЫ
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Ульяна СКОЙБЕДА

16 апреля 2018 года 
38-летний мастер по 
производству ветери-

нарных препаратов 
Алексей Бугай на 
работу не пошел, 
а пошел в судеб-
ный участок вы-

яснять, когда ему разблокируют бан-
ковскую карту. Потом пил разливное 
пиво, гулял, писал друзьям в ватсапе…

И захотелось ему отлить.
- Я оглянулся, - через четыре меся-

ца рассказывал Леша на суде, - кусты 
еще не выросли. Увидел закрывающу-
юся дверь подъезда - придержал ее…

В подъезд хрущевки мужчина зашел 
за какой-то девочкой, которая, гре-
мя ключами, замешкалась на первом 
этаже. Сам мужик с облегчением про-
бежал на второй, расстегнул ширинку 
и только нацелился…

«Дядя, что вы делаете?» - услышал 
из-за спины герой и обернулся.

Девочка опустила глаза и ойкнула.
- Я сразу застегнулся, - криво усме-

хаясь, говорил Алексей, - понял, что 
она тоже испугалась, продолжать свое 
дело уже не мог. Пытался сгладить 
ситуацию улыбкой и уйти, но девочка 
стояла в лестничном проеме и мешала 
мне пройти. Я догадался: «Это твоя 
квартира?» Показал рукой на дверь, 
она сказала: «Да». Я: «Ну проходи 
тогда!» И сам все-таки сделал шаг к 
выходу. Девочка развернулась и убе-
жала…

ВОНЮЧАЯ ИСТОРИЯ
Вонючая и некрасивая история 

(гадить в подъездах плохо!) длилась 
одну минуту: камера наблюдения 
под козырьком зафиксировала, что 
11-летняя Мила Хейфицева* и Алек-
сей Бугай вошли в подъезд в 14 часов 
40 минут, а выбежали в 14.41, снача-
ла - девочка, потом так и не справив-
ший нужду Алексей.

- Неудобно, конечно, вышло, но 
мне показалось, что дело житейское! 
Ну и пошел домой…

Каково же было удивление мужи-
ка, когда через два дня при выходе из 
подъезда его задержали с автоматами 
и мордой в землю. За что, он не по-
нял, сидел пришибленный в машине 
и слушал, как полицейские обсужда-
ют, кто из них получит премию.

Суд оценил увиденный девочкой 
половой член в ДВЕНАДЦАТЬ ЛЕТ 
строгого режима.

Еще раз: ОДНА МИНУТА не совер-
шенного административного право-
нарушения (лужа ведь так и не была 
налита), максимальная ответствен-
ность за которое - пятнадцать суток, 
обернулась ДВЕНАДЦАТЬЮ годами 
заключения.

Если бы Бугай изнасиловал и УБИЛ 
Милу, он мог получить столько же: 
двенадцать лет, плюс-минус.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ТИП
Дальше совсем интересно. Может, 

Бугай какой-нибудь серийный него-
дяй и суд припомнил множествен-
ные нападения на детей?

У меня в руках пачка характеристик: 
«Выдержан, спокоен даже в стрессо-
вой ситуации, никогда не повышает 
голос», «Ответственный, трудолю-
бивый, выполняет большой объем 
работы, корректен и отличается пун-
ктуальностью», «Доброжелателен». 

Это с работы, из химлаборатории.
У Алексея высшее образование и 

судимостей нет. Всю жизнь он про-
жил с одной женой.

- Мы их порознь с Людой вообще не 
видели, - говорят друзья четы Бугай. - 
Вместе на шашлыки, на Белое море, 
в Армению, в Крым. В Закарпатье мы 
ездили, в Нижний на Новый год…

Дело в том, что Леша Бугай создал 
клуб семейного автотуризма Car 
Travel: разрабатывал маршруты, 
узнавал про достопримечатель-
ности, заказывал по пути гости-
ницы. То есть делал то, что и все 
путешествующие по России, 
только не для своей семьи, а 
для каравана из пяти - десяти 
машин. Иногда устраивал для 
друзей автогонки, иногда - кве-
сты с патриотическим уклоном: 
например, вывозил всю компа-
нию на два дня в Бородино.

- Особенность нашей тусовки 
была именно в том, что в ней со-
брались люди семейные, - уточняют 
друзья. - То есть многие с детьми. 
И мы НИКОГДА ничего за бездет-
ным Лешкой не замечали, никаких 
поползновений ни к девочкам, ни к 
тетенькам, вообще ни к кому: у него 
одна Люда была на уме! Тем более это 
же природа, в поездках по-любому 
пили... Если бы у него был грех за 
душой, то обязательно полезли саль-
ности, анекдоты…

Забегая вперед: в ходе уголовного 
дела у Бугая изъяли ноутбук, телефо-
ны и компакт-диски и не обнаружили 
там ни следа педофилии. Ни одной 
переписки с маленькой девочкой, 
никаких сохраненных фотографий, 
вообще ничего. 

Психиатры в ходе сексолого-
психиатрической экспертизы не 
выявили у Бугая расстройства сексу-
ального предпочтения в форме педо-
филии (а равно и других болезненных 
состояний психики).

Как же так, дорогая редакция?

ДЕВСТВЕННОСТЬ ВОСПРИЯТИЯ
Все дело в том, как поняла произо-

шедшее маленькая Мила.
Когда девочка, плача от страха, вы-

скочила из подъезда, она, разумеет-
ся, позвонила маме и рассказала, что 
«незнакомый дядька шел за ней», в 
подъезде хватал за руки, показывал 
член, улыбался и спрашивал: «Твоя 
это квартира?»

У малолетки был шок, она видела 
половой орган в первый раз в жизни 
и решила, что все действия были на-
правлены против нее, от ужаса даже 
не смогла расслышать виноватое бур-

чание застигнутого: «Ну проходи 
тогда» (имелось в виду - мимо).

- Он что-то непонятное бормо-
тал, я не разобрала, - на всех до-
просах повторяла Мила, и Бугай 
лишился чуть ли не единственно-
го для следствия аргумента в свою 
пользу.

То, что два человека шли в одном 
направлении (и в этом же направ-
лении шли десятки других пеше-
ходов), у следствия превратилось в: 
«Бугай на улице преследовал Хейфи-
цеву», попытки Алексея разойтись 
со свидетельницей его стыдного по-
ступка - в попытку взять девочку за 
руку и т. д.

Кстати, этот эпизод Мила все вре-
мя рассказывала по-новому: сначала 
говорила, что «незнакомый мужчина 
пытался взять за руку» на лестнич-
ной клетке, когда спрашивал, ее ли это 
квартира (и это наиболее соотносится с 
показаниями Бугая), потом перенесла 
действие к домофону: «Мужчина хотел 
взять меня за руку, а именно коснулся 
моей правой руки, я сразу убрала руку». 

Спустя время: «Домофон не работал, 
мужчина дважды дернул меня за ру-
ку», - то есть еще версия.

Все это свидетельствует о том, что 
девочка просто… не помнит.

Не помнит ничего, кроме своего 
шока, и это нормально, но вытягивать 
у нее детали бессмысленно.

Она так и отвечала «не помню» на 
половину вопросов суда, который 
бился, пытаясь понять: вот Бугай за-
скочил за девочкой в подъезд, а кто за 
кем поднимался на второй этаж, он 
за ней с нехорошими мыслями или 
она за ним, прячущимся и ищущим 

укромное место?
Это оказалось единственным 
не устранимым противоречием 

в показаниях жертвы и обви-
няемого (все остальные дета-
ли прекрасно укладывались 
и в ту и в другую версию).

И от ответа зависело 
главное: НАРОЧНО пока-
зал или случайно увидела.

Камер в подъезде нет.
Перед судом были толь-

ко хихикающая школьница 
(происшествие, слава богу, 

не оставило следов на пси-
хике Милы) и молящий о по-

щаде мужик:
- Ваша честь! Я шел, уткнувшись 

в телефон, и видел только спину де-
вочки, намерения идти именно за ней 
у меня не было. Даже девочка в своих 
показаниях не говорит, что я как-то 
тряс своим половым органом либо 
домогался до нее, я не бегал со спу-
щенными штанами, да, я повернулся, 
но я сразу же застегнулся. Предусмо-
тренное наказание - смерть для всей 
нашей семьи…

На руках у него оказались трое ста-
риков: больная мама, тетя-инвалид и 
дряхлый тетин муж; все они начинали 
выступления с того, что приносили 
«потерпевшей и ее семье глубокие 
извинения за нечаянное несчастное 
стечение обстоятельств».

Суд не поверил мужчине и вкатил 
чудовищный приговор: двенадцать 
лет лишения свободы (срок по УК за 
эксгибиционизм перед несовершен-
нолетней - от 12 до 20 лет).

А знаете, почему я верю Алексею?
Потому что девочка с самого нача-

ла говорила: обидчик с расстегнутой 
ширинкой стоял к ней вполоборота. 
На суде уточнила: левым боком.

Эксгибиционисты ТАК не стоят и 
не показывают.

Надо быть девственницей, чтобы 
принять ЭТО за эксгибиционизм.

САДИЗМ БЕЗ НАРКОЗА
Мама Алексея Ирина Ивановна 

встречает меня в хрущевке, в кото-
рой до ареста жил с женой Людмилой 
ее сын. Своей квартиры у женщины 
больше нет, она продала ее в бесплод-
ных попытках восстановить справед-
ливость. И жены у сына больше нет, 
она ушла в августе, прождала зека всего 
полтора года.

Сказала свекрови: «А что я по-
лучила от вашего Алексея? Шубы? 
Бриллианты?»

Мила Хейфицева (на снимке - 
слева) фотографируется  

с мамой и что-то  
не выглядит потерпевшей.

Школьница увидела расстегнутые штаны  
и решила, что покусились на ее невинность.

Проверка показаний девочки  
на местности:  

в том самом подъезде.  
Фото из уголовного дела.

       Мужика посадили      на 12 лет за то, 
что он хотел пописать      в подъезде

in
sta

gr
am

.c
om

*Данные изменены.
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Потом свекровь отыскала Люду, 
чтобы попросить поделить имуще-
ство, машину, и девушка ответила: 
«Машинку это мы мне купили, а 
долги, передачи и адвокаты - дело 
матерей».

Правда, дивно?
Друзьям умница и вовсе сообщила: 

«Я на развод подавать не буду: вы же 
понимаете, по какой он статье сидит 
и что с ним на зоне сделают. Лучше 
останусь вдовой, так все имущество 
мне достанется».

Ну, от такого цинизма только ру-
ками развести...

Статья действительно страшная и 
зеками, так сказать, любимая: на-
сильственные действия сексуального 
характера по отношению к несовер-
шеннолетней.

УК поясняет: это, например, на-
сильное мужеложство, то есть изна-
силование взрослым мужчиной маль-
чика, или такой же акт лесбиянства.

Где этот ужас - и где несчастный 
Алексей, который пальцем потерпев-
шую не тронул?

Стоя в метре, отвернувшись к стен-
ке, расстегнуть ширинку теперь равно 
извращенному изнасилованию?

- Если бы Миле было 12 лет, статья 
была бы гораздо мягче: развратные 
действия без применения насилия, - 
объясняет мама, которая не по своей 
воле разобралась в этом вопросе. - А 
12 ей исполнялось через два дня...

Гримасы законодательства: если бы 
Мила встретила писающего мужика 
на ДВА ДНЯ позже, ему бы дали всего 
три года, и это было бы более-менее 
справедливо. Отвечай за то, что на-
пугал ребенка!

Но то, что сделали с Алексеем се-
годня, это садизм без наркоза.

Ирина Ивановна рассказывает, что 
в коридоре Мосгорсуда подходила к 
маме Милы.

- Говорила ей: «Милая! Ну вы же 
тоже мать. 12 лет за одну минуту глу-

пости - это жестоко! Через 12 лет ваша 
Мила все забудет. Вырастет, окончит 
институт, выйдет замуж, родит вну-
ков. А я… а у меня… - Женщина на-
чинает рыдать. - Я поначалу думала, 
не выдержу: подойду к окошку и...

Каждое утро Ирина Ивановна Бугай 
встает перед иконой:

- Господи, помоги моему сыну 
Алексею и освободи его из тюрьмы: 
он не совершал того, в чем его обви-
няют…

А потом переводит взгляд на черно-
белую фотографию сына:

- Да лучше б ты штаны намочил...
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Алексей Бугай любил жену Люду, 
а сел за «приставания» к несовершеннолетней.

Просто о сложном 
в программе Андрея 

и Юлии Норкиных 
«Простыми словами». 

По будням в 21.00 (мск) 
на Радио «КП»

       Мужика посадили      на 12 лет за то, 
что он хотел пописать      в подъезде

За кампанией против педофилов я на-
блюдаю с 2000-х. В сети тогда появились 
антипедофильские и феминистские орга-
низации, которые стали жаловаться, что в 
этой сфере у нас безнаказанность, полиция 
не принимает заявлений у бедных жертв, 
не умеет - не хочет искать преступников в 
интернете и т. д.

Общественные деятели намекали, что 
извращение лоббируется кем-то наверху, 
это модно среди элиты… И мы верили, 
потому что еще свежи были воспомина-
ния о 90-х, когда Россия стала центром 
секс-туризма, и наших детей вывозили 
иностранцы-геи, и дети за жвачку охотно 
снимались в порно - передавали друг другу 
телефон, так что в одной студии оказывал-
ся отфотографирован весь город.

Поэтому, когда адвокаты и люди из пра-
воохранительной системы стали мне гово-
рить, что законодательство в сексуальной 
сфере теперь закручено так, что дальше 
некуда, скоро резьбу сорвет, я сначала 
не поверила.

Я расследовала «развеселое» дело: в 
Башкирии девица аморального поведе-
ния обвинила в групповом изнасиловании 
трех (!) начальников полиции, и Следствен-
ный комитет всерьез арестовал мужиков, 
хотя у потерпевшей не было никаких сле-
дов полового акта, а свидетели показыва-
ли, что обвиняемые, да, уединялись, но с 
совершенно другими телками.

- Что вы хотите, - сказал тогда недоуме-
вающей мне защитник одного из полицей-

ских, бывший сотрудник республиканской 
прокуратуры Аслям Халиков, - при совет-
ской власти, если человек снимал штаны 
у детской площадки, его отправляли в пси-
хушку на лечение, и это было правильно. 
А теперь ему дают двенадцать лет!

Я тогда чуть со стула не упала, еще не 
знала, что буду разбирать именно такой 
случай:

- Как же так? Как мы дошли до этого 
маразма?

- Постепенно,  - сказал Аслям Наиле-
вич.  - Депутаты же постоянно подправ-
ляют Уголовный кодекс, подкручивают: 
там слово, здесь два... А Следственный 
комитет уже берет под козырек: курс - на 
максимальное ужесточение, все эти дела 
на особом контроле Бастрыкина, суды 
дают по максимуму…

Это называется - кампания. И эта кам-
пания привела к тому, что мужчин сажают 
за сексуальные преступления просто по 
оговору.

Задумайтесь: у следствия не было ни 
одного доказательства против Алексея 
Бугая, кроме СЛОВ несовершеннолетней 
Милы, которые в общем-то ничем не под-
тверждались.

И не было никаких доказательств по-
лового акта тех башкирских полицейских 
с дознавательницей, а доказательств об-
ратного было хоть отбавляй.

И если вы думаете, что это единствен-
ные истории, вы сильно ошибаетесь.

Рассказывает адвокат Алексея Бугая 

Ольга Халикова (однофамилица Асляма 
Наилевича):

- Недавний случай в Химках Московской 
области: девочка, 13 лет, переспала с 
мальчиком, 15 лет, была у него в гостях, 
не брала трубку телефона, когда звонила 
мама. Мама подняла полицию: «Ребенок 
пропал!» Детей взяли тепленькими в посте-
ли, девочка испугалась, что ее наругают, 
и сказала, что он ее изнасиловал, потом 
передумала, призналась, что у них роман. 
Слушайте внимательно: вчера мальчику 
дали четыре года реального срока, хотя 
девочка теперь бьется - доказывает, что 
все неправда! 

Из сказанного мы можем сделать вы-
вод: в опасности тупо каждый. У меня 
сын, 14 лет, завтра какая-нибудь умница 
испугается своей мамы…

У меня муж педагог, в его кружке в том 
числе и девочки в пубертате…

- Ничего не докажешь,  - подтвержда-
ет Ольга Халикова,  - законодательство 
все больше защищает потерпевших, а 
обвиняемых лишает элементарного пра-
ва оправдать себя. Например, мы могли 
бы провести по делу Бугая следственный 
эксперимент, свести его и девочку в подъ-
езде, чтобы всем стало очевидно: мужчина 
стоял, отвернувшись к стенке. Но мама 
Милы запретила, чтобы не повредить пси-
хике ребенка...

О как. Психику ребенка жалко, а жизнь 
человека (возможно, невинно оговоренно-
го человека) - нет…

 � ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Кампания против педофилов обернулась трагедиями
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RU
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 � СУДЬБЫ ПОСТРАДАВШИХ

СЫН ИРИНЫ ПЕКАРСКОЙ  
РЕШИЛ СТАТЬ ВРАЧОМ,  
ЧТОБЫ ВЫЛЕЧИТЬ МАМУ

32-летняя Ирина Пекарская - самая тя-
желая пострадавшая. Она надышалась 
угарным газом и получила тяжелое токси-
ческое поражение мозга. Женщина больше 
не может читать, писать, разговаривать. На 
деньги, собранные неравнодушными пер-
мяками, муж возил ее в Москву, Питер, в 
Германию. Но со временем супруг перестал 
за нее бороться. Иринины деньги - выплаты 
от виновников трагедии, спонсорские сред-
ства, пенсию по инвалидности - забирал 
себе как ее опекун.

Куда тратил - никто не знает. Ирину в 
больнице брили наголо, потому что у нее 
не было даже шампуня. После публикаций 
в «Комсомолке» чиновники организовали 
переезд Пекарской в Березники, где живут 
ее мама и дети.

У Ирины два сына, они живут с бабушкой. 
Младший, 10-летний Артур, мечтает стать 
врачом и вылечить свою маму.

Но врачи говорят, что шансов на выздо-
ровление у женщины нет.

БАРМЕНА, ПРИКОВАННУЮ 
К ПОСТЕЛИ, УЧАТ  
РАЗГОВАРИВАТЬ

Еще одна пострадавшая, 39-летняя Ирина 
Банникова, которая работала в клубе барме-
ном, тоже прикована к постели. У нее также 
серьезное поражение мозга. Женщина не 
встает и не может говорить.

- С Ириной я работаю уже пять лет и, 
безусловно, вижу результат, - говорит ло-
гопед Татьяна Мозжегорова. - Раньше она 
неадекватно воспринимала действитель-
ность, выражала свои эмоции криком, но 
сейчас все намного лучше.

Татьяна занимается с Ириной по новей-
шей компьютерной методике «Нейрочат». 
На голову пациента крепится гарнитура, 
которую подключают к ноутбуку. Система 
способна регистрировать и преображать 
мысли человека и выводить их в виде текста 
на экран компьютера.

- Можно делать совсем простые вещи, - 
рассказывает мама Ирины Тамара Генна-
дьевна. - Например, вывести на монитор раз-
личные картинки из бытовой жизни. Ирина 
концентрирует свое внимание на  одной из 
них - на стакане с водой, к примеру. И мы 
понимаем, что она хочет пить.

А к Новому году родные Ирины Баннико-
вой заказали для нее айтрекер, с помощью 
которого глаза работают как компьютерная 
мышь. Таким образом пользователь может 
писать на экране сообщения и даже поль-
зоваться интернетом.

Еще больше 
материалов о пожаре, 
следствии и судьбах 
пострадавших  
читайте на сайте

Вероника РАНГУЛОВА  
(«КП» - Пермь»)

Фейерверк, который 
запустили в пермском ночном 
клубе, убил 156 человек.

ОГНЕННАЯ ЛОВУШКА
С момента страшной трагедии в 

«Хромой лошади» прошло десять лет. 
В ночь на 5 декабря 2009 года популяр-
ное заведение с размахом праздновало 
свое восьмилетие. Шикарная развле-
кательная программа, иностранные 
артисты, более 300 гостей.

В полночь запустили фейерверк, 
горящая частица попала в потолок, а 
там слоеный пирог из пластика, пыли 
и декоративной соломы. Огонь и чер-
ный едкий дым мгновенно поползли 
по залу. Погас свет, началась паника. 
Люди рвались к выходу, но выскочить 
из огненной ловушки было почти не-
реально - окна заложены кирпичом, 
дверь из зала открывалась только на-
половину, а запасной выход был за-
вален хламом.

Два-три вдоха - и посетители па-
дали без чувств. Сверху на них капал 
расплавленный пластик. Погибли 
156 человек.

КОМПЕНСАЦИЯ В 52 КОПЕЙКИ
Уже через год начался суд. На скамье 

подсудимых оказались девять чело-
век - менеджеры клуба, пиротехники, 
пожарные инспекторы.

Ни одного высокопоставленного 
чиновника. Единственный, кто ока-
зался на скамье подсудимых, - глава 
Госпожнадзора Пермского края Вла-
димир Мухутдинов. Его приговорили 
к штрафу в 70 тысяч рублей.

Виновники трагедии обяза-
ны были выплатить потерпевшим 
компенсацию морального вреда. 
Предполагалось, что родственни-
ки погибших получат по полтора 
миллиона рублей, пострадавшие - 
по миллиону. Общую сумму ком-
пенсации разделили на восьмерых 
человек (Мухутдинова освободили 
от выплаты, поскольку суд не на-
шел причинно-следственной связи 
между его преступлением и гибелью 
людей). Но полностью с потерпев-

шими  рассчитались только пожар-
ные инспекторы (они совершили 
должностное преступление, поэто-
му заплатило за них государство).

- Какое-то время мы получали от 
виновников жалкие копейки, - го-
ворят родители погибших. - Было 
горько и смешно, когда пикали эс-
эмэски в телефоне: 52 копейки, рубль 
двадцать, пять рублей. А в последние 
год-полтора вообще не было никаких 
поступлений, хотя всем прекрасно из-
вестно, что виновных в гибели наших 
детей давно выпустили на свободу.

Сразу после освобождения Анато-
лий Зак покинул в Россию. По данным 

«Комсомолки», он улетел в Израиль 
восстанавливать здоровье. Мрыхин 
теперь живет в Испании, остальные - 
в Перми.

Пиротехник Сергей Дербенев снова 
открыл пиротехническую компанию, 
у Светланы Ефремовой кондитерская 
в центре города, арт-директор Олег 
Феткулов пишет музыку и работает 
звукорежиссером.

НА ВСЕХ 45 ЛЕТ КОЛОНИИ
� Самый большой срок - почти 

10 лет - получил хозяин клуба Ана-
толий Зак, но его освободили на год 
раньше.

� Шесть лет и шесть месяцев полу-
чил арт-директор клуба Олег Фетку-
лов - именно он придумал «сюрприз» 
с пиротехникой, шесть лет - коммер-
ческий директор «Лошади» Констан-
тин Мрыхин. Они единственные, кто 
отсидели весь срок.

� По три года провели в колонии и 
вышли по амнистии исполнительный 
директор заведения Светлана Ефре-
мова и пиротехники. Изначально они 
должны были провести в тюрьме от 
4 до 5 лет.

� Меньше всех получили пожарные 
инспекторы. Одна отсидела четыре 
месяца в колонии-поселении, хотя 
получила 4 с половиной года. Второй 
провел в заключении 2 года и 6 ме-
сяцев.

В общей сложности все фигуранты 
получили 44 года и 4 месяца тюрьмы, а 
отсидели 32 года и 6 месяцев.

Виновные открывают  
новый бизнес, а потерпевшие 
так и не получили компенсации
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В 2009 году эта трагедия потрясла не только Пермь, но и всю Россию.

НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

«Мамочка, я вернусь,  
но буду мальчиком!»

Пермячка, потерявшая в клубе дочь, через 
год родила сына.

В ту ночь 52-летний Андрей Щербинин был в клубе 
с семьей и компаньонами по бизнесу - отмечали день 
рождения его жены Наташи. Из компании в 11 че-
ловек погибли шестеро, в том числе 21-летняя дочь 
Андрея и Наташи Яна. У клуба девушка была еще в 
сознании, разговаривала с родными. Самолетом ее 
отправили в Санкт-Петербург, она умерла в небе.

- Однажды мне приснилась дочь, - продолжает На-
талья. - Во сне у нее была короткая стрижка, хотя 
в жизни Яна всегда носила длинные волосы. Она зашептала: «Мамочка, я пришла 
сказать, что скоро обязательно вернусь. Только я буду мальчиком!»

Наташа не поверила - все-таки 43 года, а через несколько недель узнала, что ждет 
ребенка. В семье родился Максимка, сейчас парню уже восемь лет.
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Погибшая Яна 
Щербинина (на фото - 

справа) с мамой.
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Хозяин сгоревшего клуба 
Анатолий Зак отсидел 9 лет.



Наши права
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Наш справочник-
бюллетень 
поможет вам 
сориентироваться, 
какую 
государственную 
поддержку можно 
получить в той 
или иной 
жизненной 
ситуации от Фонда 
социального 
страхования 
России (ФСС РФ).

ЖДЕТЕ МАЛЫША? 
ГОТОВЬТЕСЬ К РОСТУ 
ПОСОБИЙ

Начнем с хорошей новости. Ста-
ло известно, как вырастут размеры 
пособий для семей с детьми и посо-
бий по временной нетрудоспособно-
сти (больничных) в 2020 году. Такие 
пособия выплачиваются из средств 
ФСС РФ гражданам, застрахован-
ным в системе обязательного со-
циального страхования на случай 
временной нетрудоспособности и 
в связи с материнством. В первую 
очередь это россияне, работающие 
по трудовым договорам.
• Единовременное пособие при 

рождении ребенка с 1 января 2020 
года будет составлять 17 479,73 
рубля.
• Единовременное пособие жен-

щинам, вставшим на учет в медор-
ганизациях в ранние сроки бере-
менности, - 655,49 рубля.
• Максимальный размер посо-

бия по беременности и родам за 
140 дней декретного отпуска в 2020 
году составит 322 191,80 рубля.

Все о госуслугах для семей с детьми, 
инвалидов и пострадавших от трудовых травм

 � БУДЬ В КУРСЕ

В ДОЛГОЙ КОМАНДИРОВКЕ 
ИЛИ ПРИ СМЕНЕ МЕСТА 
ЖИТЕЛЬСТВА ЛЬГОТЫ 
НЕ ПОТЕРЯЮТСЯ

В России развивается принцип экс-
территориальности предоставления 
государственных услуг.

Экстерриториальность - это возмож-
ность обратиться за государственной 
услугой независимо от места житель-
ства или места пребывания, поясня-
ют в Фонде социального страхования. 
ФСС РФ проводит постоянную рабо-
ту по развитию предоставления гос-
услуг, и одна из таких мер - воплоще-
ние в жизнь принципа экстерритори-
альности.

Перечень государственных услуг, 
предоставляемых независимо от сме-
ны места жительства или пребыва-
ния получателя услуг, определен рас-
поряжением правительства РФ от 
23.08.2018 № 1745-р. При этом пере-
ход к применению нового принципа 
проводится поэтапно.

В частности, с лета этого года, с 
01.07.2019 экстерриториально обеспе-
чиваются:
• назначение и выплата застрахован-

ным лицам пособий по материнству в 
случае невозможности таких выплат 
страхователем (то есть работодателем);
• назначение и выплата застрахован-

ным лицам пособия по временной не-
трудоспособности в случае невозмож-
ности его выплаты страхователем;
• назначение обеспечения по обяза-

тельному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний в 
виде единовременной и (или) ежеме-
сячной страховых выплат застрахо-
ванному либо лицам, имеющим пра-
во на получение страховых выплат в 
случае его смерти.

5 декабря
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• Максимальный размер ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет - 27 984,66 руб. в 
месяц.

Это пособие, как и декретные, зависит от средне-
го заработка члена семьи, который берет отпуск по 
уходу за ребенком. С 2020 года вырастет предельный 
размер пособия.
• Максимальный размер пособия по временной не-

трудоспособности (больничных) вырастет до 2301,37 
руб. в день. Соответственно за месяц пребывания на 
больничном в 2020 году вам могут начислить макси-
мально около 69 тысяч рублей. При этом размер по-
собия в каждом конкретном случае зависит от стажа 
и среднего заработка работника.

Напомним, размер по-
собия для конкретной 
женщины зависит от 
ее среднего заработка 
(подробнее см. на стра-
ницах 12 (4) - 13 (5) на-
шего справочника). При 
этом вырастет пото-
лок, выше которого не 
может назначаться по-
собие.

Братик, 
сестренка или 

двойняшки? 
В любом 

случае   
с января 

следующего 
года родителей 

ждет 
повышение 

пособий.
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БУДЬ В КУРСЕ

ТРИ ШАГА, ЧТОБЫ ПРЕДОСТАВИЛИ  
СОБАКУ-ПРОВОДНИКА

Единственная в России школа подготовки собак-
проводников Всероссийского общества слепых 
находится в подмосковной Балашихе. Фонд соци-
ального страхования уже более 12 лет сотрудничает 
с этой школой. Собаки-компаньоны формально 
считаются одним из технических средств реаби-
литации для инвалидов. А сами незрячие люди 
называют их своими «глазами и полноправными 
членами семьи».

Собака-проводник полагается бесплатно людям с 
инвалидностью I группы по зрению. Чтобы получить 
четвероногого помощника, нужно пройти три шага, 
поясняют эксперты ФСС.
• Обратиться в бюро медико-социальной экс-

пертизы (МСЭ) по месту жительства инвалида. В 
этом учреждении составляется Индивидуальная 
программа реабилитации или абилитации инва-
лида (ИПРА), где указываются необходимые ме-
ры реабилитации. Нужно, чтобы в их числе было 
указано обеспечение собакой-проводником с ком-
плектом снаряжения.
• Получив ИПРА с такой рекомендацией, нужно 

обратиться в территориальное отделение Фонда 
социального страхования региона, где живет че-
ловек с инвалидностью. Там предложат заполнить 
анкету, чтобы подобрать наиболее подходящую 
собаку с учетом индивидуальных особенностей 
ее будущего хозяина.

• Когда подходит очередь, слепого человека с сопровождающим ли-
цом приглашают приехать в школу подготовки собак-проводников. 
Там специалисты-тренеры знакомят с собакой и учат правильно об-
ращаться с ней, чтобы получить необходимую помощь. Если под-
тверждается совместимость человека с четвероногим помощником, 
то они возвращаются домой вместе.

Господдержка для людей 

От бесплатных протезов

КОМПЕНСАЦИЯ:  
ЕСЛИ ВЫ САМИ КУПИЛИ  
ТЕХНИЧЕСКОЕ СРЕДСТВО  
РЕАБИЛИТАЦИИ (ТСР)

По закону у людей с инвалидностью есть вы-
бор. С одной стороны, можно бесплатно полу-
чать средства ежедневного ухода, протезы, крес-
ла коляски и другие ТСР (технические средства 
реабилитации) от Фонда социального страхова-
ния. С другой стороны, инвалид вправе самосто-
ятельно приобрести ТСР, предусмотренное в его 
Индивидуальной программе реабилитации и аби-
литации (ИРПРА), и получить денежную компен-
сацию от Фонда. 

При этом нужно иметь в виду, что компенсация 
выплачивается в размере фактической стоимости 
ТСР, но не более суммы, по которой аналогич-
ные средства реабилитации закупались ФСС РФ 
для инвалидов на последних по времени торгах. 
Узнать цены на соответствующие ТСР на послед-
них торгах можно на официальном сайте Фонда со-
циального страхования. А также - на сайтах регио-
нальных органов ФСС РФ.

Для получения компенсации нужно обратиться 
в территориальный орган ФСС по месту житель-
ства инвалида и предоставить такие документы:
• заявление инвалида либо лица, представля-

ющего его интересы, о возмещении расходов по 
приобретению ТСР;
• документы, подтверждающих расходы по са-

мостоятельному приобретению ТСР инвалидом 
за собственный счет (кассовый и товарный чеки);
• документ, удостоверяющий личность;
• индивидуальная программа реабилитации и 

абилитации инвалида.
Кроме личного обращения в ФСС, можно по-

дать документы через МФЦ или в электронной 
форме через портал госуслуг.

Срок рассмотрения документов составляет до 30 
дней. В случае принятия положительного реше-
ния (то есть при наличии всех необходимых до-
кументов и подтверждении данных, указанных в 
них) компенсация выплачивается в течение следу-
ющих 30 дней. По выбору заявителя деньги пере-
числяются путем почтового перевода или на бан-
ковский счет инвалида.

Одно из направлений 
работы Фонда 
социального страхования 
(ФСС РФ) - обеспечение 
инвалидов техническими 
средствами 
реабилитации (ТСР)  
и санаторно-курортным 
лечением. Рассказываем, 
какую именно помощь 
можно получить от ФСС  
и как воспользоваться 
государственными 
услугами для людей  
с ограниченными 
возможностями.

КАК ПОЛУЧИТЬ  
ЛЬГОТНЫЕ  
СРЕДСТВА 
РЕАБИЛИТАЦИИ

1 В случае травмы или 
заболевания, из-за ко-

торого серьезно страдает 
здоровье, прежде всего нуж-
но обратиться в учреждение 
медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ). Там устанавли-
вается степень ограничения 
физических способностей че-
ловека, группа инвалидности 
и разрабатывается индивиду-
альная программа реабилита-
ции и абилитации инвалида 
(ИПРА). Уточним: реабилита-
ция - это восстановление утра-
ченных способностей (напри-
мер, после тяжелой травмы), 
абилитация в большей степени 
означает адаптацию, форми-
рование навыков и чаще при-
меняется в отношении детей-
инвалидов, у которых те или 
иные функции отсутствуют с 
рождения.

2 Получив ИПРА, нуж-
но встать на учет в от-

делении Фонда социального 
страхования РФ по месту жи-
тельства. Адрес легко узнать в 
местной справочной или че-
рез поиск в интернете.

3  В отделение ФСС сле-
дует подать заявление 

о предоставлении техниче-
ских средств реабилитации 
(ТСР), виды которых указа-
ны в ИПРА.

Обратите внимание - пе-
редать заявление можно не-
сколькими способами по сво-
ему выбору: на личном при-
еме, в электронном виде че-
рез «Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг» (www.gosuslugi.ru), че-
рез многофункциональные 
центры (МФЦ).

Важно: со временем у 
ребенка-инвалида и взрос-
лого человека с инвалидно-
стью нередко изменяется со-
стояние здоровья, те или иные 
параметры. Из-за этого мо-
гут меняться потребности, 
в том числе в видах, коли-
честве технических средств 
 реабилитации. В таких слу-
чаях обязательно нужно об-
ращаться в МСЭ для коррек-
ции индивидуальной програм-
мы реабилитации и абилита-
ции, внесения необходимых 
изменений в нее. Без этого 
документа отделения ФСС не 
вправе самостоятельно ме-
нять виды и количество пре-
доставляемых ТСР.

 � ЭТО ПРИГОДИТСЯ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ 
ЗАСТРАХОВАННОГО

На сайте Фонда социального страхования есть функция «Лич-
ный кабинет застрахованного» (находится по ссылке https://lk.fss.
ru/recipient/). Чтобы войти в такой электронный кабинет, челове-
ку нужно ввести пароль и логин, которые используются для досту-
па на Единый портал госуслуг.

Для людей с инвалидностью в личном кабинете отражается инфор-
мация об обеспечении техническими средствами реабилитации (про-
тезы, кресла-коляски, средства ежедневного ухода и др.) и санаторно-
курортном лечении, предоставляемых за счет ФСС РФ. Можно уви-
деть справку из Индивидуальной программы реабилитации или 
абилитации (ИПРА).

Если в ИПРА рекомендовано несколько видов изделий - скажем, 
трость, кресло-коляска, слуховой аппарат, а сам человек написал за-
явление на обеспечение слуховым аппаратом и креслом-коляской, 
то в личном кабинете можно увидеть, обеспечен он именно этими 
средствами или нет. Если не было подано заявление, скажем, об 
обеспечении тростью, соответственно, в личном кабинете вы этой 
информации не увидите.

Таким образом, человек может открыть свою индивидуальную про-
грамму реабилитации, посмотреть, что ему рекомендовано, что ему уже 
выдано. И в случае, если возникнут какие-то несостыковки, мож-
но обратиться в региональное отделение Фонда. Там выяснят, по-
чему такое произошло, и примут меры, чтобы исправить наруше-
ния, если они есть.

 � ВАЖНО

Фонд социального страхования оплачивает расходы на дорогу и про-
живание инвалида и его сопровождающего в центре подготовки собак-
проводников на время прохождения обучения, стоимость самой собаки, 
также ежегодно выплачивается компенсация на содержание и ветери-
нарное обслуживание животного. В 2019 году размер такой компенсации 
составляет 24 545,6 рубля.
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И протезы, и кресла-коляски, 
и другие изделия полагаются  
бесплатно, если они 
предусмотрены  
в индивидуальной программе 
реабилитации инвалида.

2
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САНАТОРИЙ: ОФОРМЛЯЕМ ПУТЕВКУ
Чтобы получить льготную путевку на санаторно-

курортное лечение, нужно обратиться в террито-
риальный орган Фонда социального страхования 
по месту жительства (в г. Москве, Московской 
области и Республике Ингушетия - в органы со-
циальной защиты населения) и представить та-
кие документы:

• документ, удостоверяющий личность гражда-
нина (если обращается представитель, то доку-
мент, удостоверяющий полномочия);

• заявление о предоставлении путевки на 
санаторно-курортное лечение;

• медицинскую справку по форме № 070/у с ре-
комендацией о санаторно-курортном лечении. 
Справка оформляется в поликлинике по месту 
жительства при наличии медицинских показаний 
и отсутствии противопоказаний для санаторно-
курортного лечения.

с инвалидностью:

до собаки-компаньона

Ал
ек

са
нд

р 
ГЛ

УЗ

Материалы подготовила Елена АНИСИМОВА.

В ТЕМУ
В ЭТОМ ГОДУ НЕЗРЯЧИЕ РОССИЯНЕ ВПЕРВЫЕ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ГЕОГРАФИЧЕСКОМ ДИКТАНТЕ

ПОЛЕЗНЫЙ СЕРВИС: 
СОЦИАЛЬНЫЙ ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ НАВИГАТОР 
ДЛЯ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

- Этот проект Фонда был разработан для оказания 
дополнительной информационной поддержки пред-
ставителям детей-инвалидов, родителям, по вопро-
сам обеспечения детей техническими средствами ре-
абилитации, - поясняют эксперты ФСС РФ. - Суть 
заключается в том, что родителям детей-инвалидов на-
правляется информация: какими техническими сред-
ствами реабилитации ребенок должен быть обеспечен 
в текущем году. Уведомляют в начале года.

Социальный ПИН на сегодня работает в виде не-
скольких форматов информирования: по электрон-
ной почте, звонок по телефону, письмо обычным по-
чтовым отправлением или СМС-сообщение на теле-
фон. Родители сами выбирают, что им удобнее. На 
сегодня, как показывает практика, многие предпочи-
тают СМС-сообщения. Уточнить, есть ли такой сер-
вис в вашем регионе, вы можете, позвонив в региональ-
ное отделение ФСС РФ по вашему месту жительства.

В прошлом году Фонд соци-
ального страхования совместно 
с ОАО «РЖД» ввел полезный 
сервис, упрощающий оформ-
ление документов на проезд к 
месту санаторно-курортного 
лечения для льготных катего-
рий граждан, включая людей 
с инвалидностью. Как это ра-
ботает?

- Гражданин, входящий в 
льготную категорию, или его 
представитель обращается в 
региональное отделение ФСС 
РФ по месту жительства, - по-
ясняют специалисты Фонда. - 
Там оформляют электронный 
талон, подтверждающий пра-
во на получение бесплатного 
ж/д билета. Вся необходимая 
информация о льготнике по-
ступает в цифровом формате 
на сервер ОАО «РЖД», и че-
ловек может обойтись без ви-
зита в железнодорожную кас-
су: оформить проездной доку-
мент через сайт. 

Понадобится выполнить 
три несложных действия:

1 Зарегистрироваться 
на сайте ОАО «РЖД» 

(www.rzd.ru), воспользовав-
шись любым гаджетом.

2  Указать маршрут следо-
вания, дату отправления, 

поставить галочку в пункте 
«по льготе ФСС», выбрать по-
езд, вагон и место.

3 Ввести личные данные: 
номер СНИЛСа (свиде-

тельство пенсионного страхо-
вания) и реквизиты паспорта.

При желании можно по-
прежнему получать льготный 
ж/д билет и в кассе, но теперь 
достаточно будет всего лишь 
предъявить лишь паспорт.

Электронный талон предо-
ставляется гражданам льгот-
ных категорий при направ-
лении: 

• к месту лечения и обрат-
но по путевкам, предоставля-
емым ФСС РФ; 

• к месту санаторно-
курортного лечения по путев-
кам, предоставленным орга-
нами исполнительной власти 
субъектов РФ в сфере здраво-
охранения; 

• к месту лечения при нали-
чии медицинских показаний 
по направлению органов ис-
полнительной власти субъ-
ектов РФ в сфере здравоох-
ранения.

Технология  онлайн-
оформления бесплатного про-
езда прошла успешное тестиро-
вание и успешно внедрена в 78 
регионах, где ФСС РФ выпол-
няет полномочия по предостав-
лению гражданам льготных ка-
тегорий бесплатного проезда к 
месту лечения и обратно. 

 � НА ЗАМЕТКУ

Льготная путевка включает в себя проживание, питание и ле-
чение. Кроме того, гражданину льготной категории и лицу, со-
провождающему его (при наличии), предоставляется бесплат-
ный проезд к месту лечения и обратно.

Для следования к месту санаторно-курортного лечения граж-
дане вправе воспользоваться железнодорожным, авиационным 
(при отсутствии железнодорожного сообщения, либо при нали-
чии у инвалида заболевания или травмы спинного мозга, либо при 
меньшей стоимости авиаперелета по сравнению со стоимостью 
проезда железнодорожным транспортом), автомобильным или 
водным транспортом.

 � НА ЗАМЕТКУ

ЭЛЕКТРОННЫЙ ТАЛОН 
НА Ж/Д ПРОЕЗД К МЕСТУ ЛЕЧЕНИЯ

28 октября в России и за 
рубежом прошел пятый, 
юбилейный Географический 
диктант РГО (Российского 
гео графического общества). 
Впервые в рамках этой мас-
штабной просветительской 
акции появилась возмож-
ность принять участие в ней 
у людей с инвалидностью по 
зрению. 

Для них были разработа-
ны специальные вопросы 
и бланки. И впервые для 
участников диктанта - не-
зрячих людей было орга-

низовано более двух сотен 
площадок по всей России. 
В Москве такой площад-
кой стала редакция «Ком-
сомольской правды».

- В прошлом году я вы-
ступила с предложением, 
чтобы в диктанте могли уча-
ствовать люди с инвалид-
ностью по зрению. И вот 
- все получилось! - расска-
зала перед началом диктанта 
в пресс-центре «КП» певица 
Диана Гурцкая.

Участие инвалидов из 
Подмосковья обеспечи-

ло региональное отделение 
Фонда соцстраха по Мо-
сковской области. Помощ-
никами для слабовидящих 
людей стали ребята из дви-
жения «Мосволонтер».

- Диктант позволит нам 
еще лучше узнать геогра-
фию своей страны, - счи-
тает вице-президент Всерос-
сийского общества слепых 
Лидия Абрамова. - И я ду-
маю, что с каждым годом все 
больше и больше площадок 
будут доступны для инвали-
дов по зрению.

«Это мои 
глаза и 

полноценный 
член семьи» - 
так называют 

сами 
незрячие 

люди собак-
проводников.
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На какие 
государственные услуги 
и другие меры 
поддержки от Фонда 
соцстраха могут 
рассчитывать будущие 
мамы и родителей 
малышей.

ЧЕТЫРЕ ВИДА ВЫПЛАТ
По оценке международных экспертов, 

в России создана одна из лучших в мире 
систем социальной поддержки для семей 
с детьми. Важнейшую роль в ней игра-
ют пособия по материнству.

За счет средств Фонда социального 
страхования выплачивается четыре ви-
да пособий по материнству. А именно:

• пособие по беременности и родам;
• единовременное пособие для жен-

щин, вставших на учет в медицинских 
организациях в срок беременности до 
12 недель;

• единовременное пособие при рож-
дении ребенка;

• ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком до полутора лет.
КОМУ ПОЛАГАЮТСЯ?

Пособия от ФСС полагаются росси-
янам, которые застрахованы в систе-
ме обязательного социального стра-
хования на случай временной нетру-
доспособности и в связи с материн-
ством. В первую очередь речь идет о 
гражданах, которые работают по тру-
довым договорам.

Индивидуальные предприниматели 
и другие представители «самозанято-
го» населения могут рассчитывать на 
пособия из средств соцстраха, если до-
бровольно встали на учет в ФСС РФ и 
уплатили взносы. Чтобы получать вы-
платы в 2019 году, нужно было добро-
вольно застраховать себя в ФСС и пе-
речислить необходимый взнос до кон-
ца 2018 года.

ПОСОБИЕ ПО УХОДУ  
ЗА ВНУКОМ - ТОЛЬКО  
ДЛЯ РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРОК

Теперь разберемся, кто из членов се-
мьи может получать выплаты от ФСС 
при появлении малыша.

• Мама ребенка: безусловно, она име-
ет право на все четыре вида пособий.

• Отец малыша: может получить вме-
сто матери единовременное пособие 
при рождении ребенка. Для этого па-
пе нужно принести своему работодате-
лю справку с места работы мамы ребен-
ка - о том, что она не воспользовалась 
своим правом на получение данного 
пособия. Кроме того, отец может вме-
сто матери воспользоваться отпуском 
по уходу за ребенком - полностью или 
частично. Во время этого отпуска па-
па вместо мамы будет получать ежеме-
сячное пособие по уходу за малышом 
до полутора лет.

• Тетя, бабушка, дедушка или иной 
член семьи, который собирается си-
деть с ребенком: такие домочадцы, как 
и отец, при определенных условиях мо-
гут вместо мамы малыша получать еже-
месячное пособие по уходу за ребенком 

до полутора лет. Условия следующие. 
Во-первых, член семьи, планирующий 
ухаживать за ребенком, должен быть за-
страхован в системе обязательного со-
циального страхования на случай вре-
менной нетрудоспособности и в связи 
с материнством (см. выше). К примеру, 
неработающая бабушка-пенсионерка в 
эту категорию не попадает. А вот если 
бабушка работает по трудовому догово-
ру, то необходимое условие выполня-
ется. Второй важный момент - нужно 
оформить по своему месту работы от-
пуск по уходу за ребенком до полутора 
лет. Напомним, этот отпуск может быть 
использован частями: мамой, папой и 
другими родственниками малыша.

Помощь семьям с детьми: 
Даже банкротство работодателя 

БОЛЬНАЯ ТЕМА
ЕСЛИ В ОРГАНИЗАЦИИ ФИНАНСЫ ПОЮТ РОМАНСЫ

Сегодня в законодательстве предусмотрены четыре ситуации, ког-
да получатели пособий по материнству вправе обратиться за выпла-
тами напрямую в отделение Фонда социального страхования. По су-
ти, это спасательный круг с гарантией перечисления денег на случаи, 
когда работодатель по тем или иным причинам уклоняется от выплат.

ФСС РФ предоставляет государственные услуги по обеспечению по-
собиями по материнству в таких ситуациях:

1 Если организация-работодатель прекратила свою деятельность 
на день обращения за пособием.

2 Если работодатель не может выплатить пособия из-за недостатка 
средств на его банковском счете (при этом применяются правила 

очередности списания денежных средств со счета, предусмотренные 
Гражданским кодексом России).

3 Если вступило в силу решение суда об установлении факта не-
выплаты пособий, но невозможно установить местонахождение 

работодателя и его имущества, за счет реализации которого можно 
было бы погасить долг по выплатам.

4 Если на момент обращения за пособием организация-
работодатель находится в процессе банкротства.

ОПРЕДЕЛЯЕМ НУЖНЫЙ АДРЕС
Заявление и другие документы, необходимые для назначения и вы-

платы того или иного пособия по материнству, нужно подать в терри-
ториальный орган Фонда социального страхования. Благодаря введе-
нию принципа экстерриториальности предоставления госуслуг, на се-
годня у граждан есть выбор. А именно, можно обратиться в региональ-
ное отделение ФСС РФ:

• по месту регистрации своего работодателя,
• по своему месту жительства,
• по месту своего фактического проживания или временного пребы-

вания.
Обратиться можно несколькими способами - опять же по выбору граж-

данина - получателя пособий. Вы вправе сделать это лично или через сво-
его представителя, по почте либо через «Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг» (www.gosuslugi.ru), поясняют в ФСС РФ.

Фонд направит запрос в налоговые органы для подтверждения фак-
та прекращения деятельности страхователем (то есть работодателем) на 
день обращения заявителя за пособием, при необходимости направит 
запрос в Пенсионный фонд РФ о заработке получателя пособия. Если 
все в порядке, вам назначат выплату.

ГОТОВИМ ДОКУМЕНТЫ: 
ОСНОВНОЙ НАБОР

При обращении за выплатой пособия 
понадобятся:

• заявление о назначении и выпла-
те пособия (по утвержденной форме);

• паспорт заявителя;
• СНИЛС (свидетельство обяза-

тельного пенсионного страхования);
• ИНН (при наличии);
• реквизиты банковского счета по-

лучателя.
ЧТО ЕЩЕ ПОНАДОБИТСЯ

Кроме основного пакета докумен-
тов, необходимого для получения лю-
бого из пособий по материнству, есть 
свои условия для конкретных выплат.

Для получения пособия  
по беременности и родам 
понадобятся:

• оригинал бумажного листка нетру-
доспособности либо номер электрон-
ного листка нетрудоспособности;

• справка о сумме заработка, из ко-
торого должно быть исчислено посо-
бие (либо заверенная копия справки), 
или заявление в Пенсионный фонд 
России (ПФР);

• документы, подтверждающие 
страховой стаж (трудовая книжка).

Для получения единовременного 
пособия при рождении ребенка:

• справка о рождении ребенка, 
выданная органами ЗАГС (до 
23.10.2018 - по форме № 24, с 
24.10.2018 - по форме № 1);

• свидетельство о рождении (усы-
новлении) ребенка и его копия ли-
бо выписка из решения об установ-
лении над ребенком опеки;

• справка с места работы друго-
го родителя или органа социаль-
ной защиты населения о том, что 
пособие не назначалось и не вы-
плачивалось.
Для получения единовременного 
пособия женщинам, вставшим на 
учет в медицинских организациях 
в ранние сроки беременности:

• справка о постановке на учет в 
медицинской организации в ран-
ние сроки беременности (до 12 не-
дель).
Для назначения ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком:

• свидетельство о рождении (усы-
новлении) ребенка, за которым 
осуществляется уход, и его копия 
либо выписка из решения об уста-
новлении над ребенком опеки;

• свидетельство о рождении (усы-

новлении, смерти) предыдущего ре-
бенка (детей) и его копия;

• справка с места работы матери (от-
ца, обоих родителей) ребенка о том, 
что она (он, они) не использует от-
пуск по уходу за ребенком и не по-
лучает ежемесячного пособия по ухо-
ду за ребенком; а в случае, если мать 
(отец, оба родителя) ребенка не ра-
ботает либо учится очно по основным 
образовательным программам, нужно 
предоставить справку из органов соц-
защиты населения по месту житель-
ства (месту пребывания, фактическо-
го проживания) матери (отца) ребенка 
о неполучении ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком;

• справка (справки) о сумме зара-
ботка, из которого должно быть ис-
числено пособие (либо заверенная 
копия справки), или заявление в Пен-
сионный фонд России (ПФР).

В случае, если работник обраща-
ется за любым из указанных посо-
бий, когда его работодатель «поте-
рялся», то также необходимо пред-
ставить вступившее в законную силу 
решение суда об установлении фак-
та невыплаты работодателем посо-
бия и постановление службы судеб-
ных приставов об окончании испол-
нительного производства. 
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Срок выплаты пособий родителям 
малышей в России - один 
из самых долгих в мире.
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ГДЕ МОЖНО ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ
Изначально, в 2018 году, Фонд социального 

страхования ввел возможность использовать 
единственный реквизит - номер национальной 
карты «Мир» для перечисления пособий - в 
рамках проекта «Прямые выплаты». Этот про-
ект сейчас действует в 59 из 85 регионов России и, 
как ожидается, до 2021 года охватит всю страну. 

В то же время с 1 ноября 2019 года правило 
выплат на карты «Мир» по единственному рек-
визиту стало распространяться во всех регионах 
страны на выплаты пособий ФСС РФ в связи с 
отсутствием работодателя и/или необходимых 
средств у него. Речь идет о ситуациях, которые 
мы упоминали (см. в тексте «Если в организа-
ции финансы поют романсы»).

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Все достаточно просто, поясняют в ФСС РФ. 

Для получения того или иного пособия по мате-
ринству в числе документов подается 

заявление по форме, утвержденной 
Фондом. В этом заявлении граж-

данин сам определяет, каким 
способом ем удобнее получить 

деньги - счет в банке, почто-
вый перевод или на карту 

«Мир». И указывает со-
ответствующие рекви-
зиты для перечисления. 

Для перечисления на карту 
«Мир» достаточно только ее 

номера, указанного на лицевой 
стороне карты.

При перечислении пособий по но-
меру карты «Мир» получателю от 
банка приходит СМС-сообщение с 
указанием суммы зачисления и наи-
меновании вида пособия.
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не лишит вас пособий

Материалы подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 � ПЕРСПЕКТИВЫ

ЭЛЕКТРОННЫЙ РОДОВЫЙ СЕРТИФИКАТ:  
БУДУЩАЯ МАМА - НЕ КУРЬЕР

Напомним, по родовому сертификату ФСС оплачивает меди-
цинские услуги, предоставленные будущим мамам женскими кон-
сультациями в период беременности, роддомами и перинаталь-
ными центрами в период родов и послеродовый период. А также 
детскими поликлиниками в период наблюдения новорожденного 
в первый год жизни.

При нынешней бумажной форме женщина фактически высту-
пает посредником по передаче информации между медицински-
ми учреждениями. При новом подходе не будет родового серти-
фиката физически. Его переведут в электронную форму, что по-
зволит полностью исключить участие женщины из процесса пе-
редачи информации.

Сейчас новый проект находится в стадии подготовки к пилот-
ному тестированию в нескольких регионах нашей страны.

 � ПОЛЕЗНЫЙ СЕРВИС

СОЦИАЛЬНЫЙ НАВИГАТОР: УЗНАТЬ ВСЕ
Это бесплатное приложение для смартфонов, разработанное 

экспертами ФСС РФ, знает ответы на самые частые вопросы, 
которые возникают у будущих мам и семей с маленькими детьми.

• Какие пособия полагаются в той или иной жизненной 
ситуации?

• Какие документы нужны для оформления каждого из 
пособий?

• Как определяется размер выплат из средств соцстраха 
для семей с детьми?

А еще можно ввести свои данные в умный калькулятор, 
встроенный в приложение, и вы узнаете размер конкретно-
го пособия в вашем случае. Благодаря этой функции также 
можно проверить, верно ли рассчитаны уже поступившие 
выплаты.

Если возникают вопросы, разногласия с работодателем, можно 
сразу написать электронное сообщение в Фонд - для этого в 
социальном навигаторе есть специальный раздел.

Как пользоваться приложением: социальный навигатор 
можно бесплатно скачать на гаджеты с операционной си-
стемой Андроид версии 4.4 и выше.

БУДЬ В КУРСЕ
Прямые 
выплаты  
на карты 
«Мир»:  
удобнее  
и быстрее

Удобный способ 
получения 
государственных  
пособий -  
их перечисление  
на карту национальной 
платежной системы 
«Мир», отмечают 
эксперты. Главное 
преимущество - 
возможность получать 
пособия только по номеру 
карты без представления 
каких-либо 
дополнительных 
банковских реквизитов. 

- Способ зачисления пособий 
на карту «Мир» - это новая уни-
кальная технология. Она позво-
ляет зачислить получателю день-
ги значительно быстрее, чем по 
реквизитам банковского счета 
(как это делается в случае 
с другими банковскими 
картами. - Ред.), - рас-
сказывают специалисты. - 
Зачисление на карту «Мир» 
занимает от 5 до 30 минут.

Получателю пособий не 
нужно узнавать, запо-
минать и записывать 
20-значный номер 
счета в банке, наи-
менование банка и 
прочие реквизиты. 
Карта всегда на ру-
ках, и ее номер мож-
но просто переписать 
в заявление. 

При возникновении 
сложных вопросов 
не нужно ломать 

голову - звоните в 
свое региональное 
отделение Фонда 

соцстраха.
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Это еще одно важное 
направление работы 
Фонда социального 
страхования (ФСС РФ). 
Рассказываем, какие меры 
помогают избежать потери 
здоровья и какие 
государственные услуги 
Фонд предоставляет 
россиянам, пострадавшим 
от производственного 
травматизма  
и профзаболеваний.

ПРОФИЛАКТИКА:  
ПЯТЬ ВАЖНЫХ МЕР

Сегодня приоритетом во всем мире 
и в нашей стране признается профи-
лактика трудовых травм и профзабо-
леваний. Важно не допустить потери 
здоровья на работе, сохранить хоро-
шее самочувствие и ценные трудовые 
навыки человека, избежать инвалид-
ности и других неблагоприятных по-
следствий. Для этого Фонд соцстраха 
принимает определенные меры, раз-
вивает международное сотрудниче-
ство для обмена передовым опытом, 
взаимодействует с работодателями.

В числе основных мер для профилак-
тики производственного травматиз-
ма и профзаболеваний эксперты назы-
вают такие:

1. ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ 
МЕДОСМОТРЫ (ПМО)

Очень важно, чтобы на предприятиях 
- в первую очередь с вредными и опас-
ными условиями труда - регулярно ве-
лось наблюдение за состоянием здоро-
вья работников, подчеркивают специ-
алисты ФСС РФ. Как правило, рабо-
тодатель заключает договор на прове-
дение ПМО с медицинской организа-
цией, и работники посещают врача в 
отдельном порядке, не в общей оче-
реди. К тому же за день, проведенный 
на профосмотре, человеку выплачи-
вается средний заработок. Так что ра-
ботник ничего не теряет.

2. САНАТОРНО-КУРОРТНОЕ 
ЛЕЧЕНИЕ

По итогам профилактических мед- 
осмотров работникам выдается ме-
дицинское заключение. В нем может 
быть сказано, что обнаружены при-
знаки нарушения здоровья, связан-
ные с возможностью развития проф- 
заболевания. В таком случае чело-
веку, как правило, рекомендует-
ся санаторно-курортное лечение. 
Оно, как и ПМО, тоже может быть 

бесплатным и для работника, и для  
работодателя: путевки в санатории 
оплачиваются из средств соцстраха в 
числе других профилактических мер 
(см. далее).

3. ЗАКУПКА СРЕДСТВ 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
(СИЗОВ)

У работодателей есть возможность 
убить двух зайцев: закупая современ-
ные эффективные СИЗы, максималь-
но защитить здоровье своих работни-
ков и при этом сэкономить. Потому 
что приобретение средств индивидуаль-
ной защиты тоже входит в число важ-
нейших мер профилактики, финанси-
руемых за счет средств ФСС.

4. СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВИЛ 
ТЕХНИКИ БЕЗОПАСНОСТИ (ТБ)

Каждая буква этих правил, как го-
ворят специалисты, написана кро-
вью. Однако нарушения встречаются 
нередко. И виноваты тут как сами 
работники, нарушающие предпи-
сания инструкций по охране труда, 

так и работодатели, которые обязаны  
отслеживать и обеспечивать соблюде-
ние ТБ на своем производстве.

Тем, кто сталкивается с фор-
мализмом при обучении, провер-
ке или с откровенным нарушени-
ем правил техники безопасности, 
эксперты советуют срочно сигна-
лить в свои профсоюзные органи-
зации. Также можно обращаться 
в Роструд.

5. ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ 
ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ СОЦСТРАХА

Речь идет о возможности направ-
лять часть взносов в ФСС на преду-
предительные меры - для профилак-
тики производственного травматизма 
и профзаболеваний. Выше уже упо-
миналось, что работодатели впра-
ве использовать такие средства на 
организацию периодических меди-
цинских осмотров для работников, 
приобретение путевок на санаторно-
курортное лечение, закупку средств 
индивидуальной защиты. Но это да-
леко не все. 

Полный перечень предупредитель-
ных мер, на которые страхователь (то 
есть работодатель) вправе направлять 
средства ФСС, определен правилами, 
утвержденными приказом Минтру-
да России от 10 декабря 2012 г. № 
580н. Среди таких мер в том числе 
проведение специальной оценки 
условий труда; обеспечение лечебно-
профилактическим питанием работ-
ников, занятых на производствах с 
особо вредными условиями труда; 
приобретение работодателями, осу-
ществляющими пассажирские и гру-
зовые перевозки, приборов контроля 
за режимом труда и отдыха водителей 
(тахографов); закупка аптечек для 
оказания первой помощи и др.

Сохранить здоровье на работе  

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый заместитель  
председателя Фонда  
социального страхования РФ  
Татьяна ЛОТОЦКАЯ: 

- Самое важное новшество этого года заключа-
ется в размере сумм, которые работодатель может 
себе вернуть (потратив на предупредительные меры. 
- Ред.). До конца прошлого года это было 20% от суммы 
взносов работодателей на страхование от несчастных 
случаев на производстве и профзаболеваний. С этого года можно вернуть себе 
до 30%. При этом дополнительные 10% можно потратить на санаторно-
курортное лечение для лиц предпенсионного и пенсионного возраста, которые 
трудятся у работодателя.

 � РАБОТОДАТЕЛЯМ 
НА ЗАМЕТКУ

ПРО СКИДКИ, НАДБАВКИ  
К ТАРИФУ  
И ЛИЧНЫЙ ЭЛЕКТРОННЫЙ 
КАБИНЕТ

- Для работодателей мы разработа-
ли электронные сервисы, которые по-
зволяют подтвердить свой вид эконо-
мической деятельности, - рассказала 
«КП» первый зампред ФСС РФ Татья-
на Лотоцкая. - Это важно для установ-
ления тарифа на страхование работни-
ков от несчастных случаев на производ-
стве (трудовых травм) и профессиональ-
ных заболеваний. Тарифная политика в 
этой области достаточно сложная, раз-
мер взносов зависит от класса риска. 
А класс риска - от вида экономической 
деятельности. Понятно, что риск насту-
пления несчастного случая или получе-
ния профессионального заболевания в 
шахте и в офисе разный. Соответствен-
но тариф для этих предприятий разный. В 
библиотеке, скажем, будет тариф 0,2%, 
а в шахте - 8,5%.

Чтобы подтвердить свой вид эко-
номической деятельности для уста-
новления этого тарифа, мы разра-
ботали сервисы на портале Фонда 
fss.ru. Там можно проверить себя и под-
твердить это в электронном виде.

Второй важный момент - к тарифу ра-
ботодатель может получить скидку 
и надбавку. В зависимости от того, ка-
кие у вас были итоги по производствен-
ному травматизму и профзаболевани-
ям в прошлом году. Если вы хорошо ра-
ботали, успешно занимались профилак-
тикой трудовых травм, у вас нет задол-
женности перед Фондом, то можете по-
лучить скидку. Форма проверки своих 
данных и расчеты скидок-надбавок 
- это еще один дополнительный сер-
вис на портале Фонда.

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Если человек 
подорвал здоровье 
на прежнем месте 
работы, то может 

рассчитывать 
на бесплатное 
переобучение, 
чтобы овладеть 

новой профессией.
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и восстановить после трудовых травм

БУДЬ В КУРСЕ
ПОЛНЫЙ СПИСОК МЕР ПОДДЕРЖКИ:  
ОТ ДЕНЕЖНЫХ ВЫПЛАТ  
ДО СОДЕЙСТВИЯ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ

Работникам, пострадавшим в результате несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболеваний, гарантируются такие ме-
ры поддержки за счет средств социального страхования:

• оплата больничного листа в размере 100% среднего заработка неза-
висимо от стажа работы. Больничный подлежит оплате за весь пери-
од временной нетрудоспособности вплоть до выздоровления либо до 
установления стойкой утраты профессиональной трудоспособности;

• страховые выплаты при стойкой утрате профессиональной трудо-
способности (подробно см. далее);

• оплата лечения в случае получения травмы тяжелой степени;
• оплата дополнительных расходов, связанных с медицинской, со-

циальной и профессиональной реабилитацией - в соответствии с про-
граммой реабилитации пострадавшего, разработанной учреждением 
медико-социальной экспертизы.

КАК ПОЛУЧИТЬ  
СТРАХОВОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ

Если учреждение медико-социальной экспертизы установило стой-
кую утрату профессиональной трудоспособности, то пострадавшему 
назначаются единовременная и ежемесячная страховые выплаты. Для 
их получения по законодательству нужен такой набор документов:

• заявление пострадавшего работника (либо его доверенного лица);
• акт о несчастном случае на производстве или профессиональном 

заболевании;
• справка (иной документ) о заработке пострадавшего за период, 

выбранный им для расчета страховых выплат;
• заключение учреждения медико-социальной экспертизы (МСЭ) 

о степени утраты профессиональной трудоспособности;
• копия трудовой книжки или иного документа, подтверждающего 

нахождение пострадавшего в трудовых отношениях со страхователем 
(работодателем), либо гражданско-правовой договор, предусматрива-
ющий уплату страховых взносов в пользу пострадавшего работника;

• извещение лечебно-профилактического учреждения об установ-
лении заключительного диагноза острого или хронического профес-
сионального заболевания (отравления).

Документы подаются в региональное управление Фонда социаль-
ного страхования. Решение о назначении или об отказе в назначении 
страховых выплат принимается Фондом не позднее 10 дней со дня 
поступления всех необходимых документов (их заверенных копий).

Если случилось ЧП
Если работник повредил здоровье при ис-

полнении своих трудовых обязанностей, то 
ему полагается комплекс всесторонних мер 
поддержки за счет средств социального стра-
хования. Но! Для этого требуется, чтобы ЧП 
было оформлено по всем правилам: как не-
счастный случай на производстве. Алгоритм 
действий такой:

• Пострадавшему работнику или другим ли-
цам (если работник находится без сознания) 
нужно первым делом известить о случившемся 
непосредственного руководителя.

• Работодатель обязан организовать ока-
зание первой помощи и доставить постра-
давшего в больницу. Если вы обращаетесь в 
больницу сами, необходимо сообщить врачу, 
что вред здоровью причинен в результате не-
счастного случая на производстве.

• Работодатель должен создать комиссию 
по расследованию производственной травмы 
не менее чем из трех человек. При расследо-
вании групповых, тяжелых и смертельных слу-
чаев в комиссию включается также представи-
тель Фонда социального страхования.

• По итогам расследования комиссия вы-
носит решение о факте несчастного случая 
на производстве и оформляет акт по фор-
ме Н-1, который позволяет пострадавшему 
получить гарантированное обеспечение по 
страхованию.

НАША СПРАВКА

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ  
НА ПРОИЗВОДСТВЕ -  
ЭТО НЕ ТОЛЬКО АВАРИЯ  
НА ЗАВОДЕ

Вопреки распространенным в быту пред-
ставлениям несчастный случай (НС) на про-
изводстве - это гораздо более широкое поня-
тие, чем авария или другое ЧП в производ-
ственных помещениях, повлекшие повреж-
дение здоровья работника. По закону НС при-
знается травма, которая произошла при испол-
нении работником трудовых обязанностей или 
выполнении действий, прямо вытекающих из 
трудовых отношений. Например, когда работ-
ник следовал к месту выполнения работ на 
транспорте, предоставленном работодателем.

Также несчастным случаем на производстве 
признается травма, полученная работником 
при следовании к месту командировки или 
обратно, и при исполнении задания работо-
дателя в месте командирования.

Кроме того, несчастными случаями на про-
изводстве могут быть признаны травмы, полу-
ченные работниками при исполнении трудовых 
обязанностей или выполнении какой-либо ра-
боты по поручению работодателя, произошед-
шие на территории работодателя как в течение 
рабочего времени, так и в выходные и нерабо-
чие праздничные дни. Важное условие: выход 
человека на работу в неурочное время должен 
быть оформлен распоряжением работодате-
ля либо иным образом в установленном по-
рядке. Тогда, если работник исполняет свои 
трудовые обязанности в выходной день и слу-
чается ЧП, это все равно считается несчаст-
ным случаем на производстве.

 � КСТАТИ 

Если полученная травма имеет легкую сте-
пень тяжести, акт о несчастном случае на 
производстве оформляется в течение трех 
дней. В случае тяжелой травмы с момен-
та инцидента до оформления акта долж-
но пройти не более 15 дней (по решению ко-
миссии срок расследования несчастного слу-
чая на производстве может быть продлен).

КАК ПОПАСТЬ  
В ЦЕНТР  
РЕАБИЛИТАЦИИ ФСС

Сегодня в России работает  
12 центров реабилитации Фон-
да социального страхования. 
Ежегодно в них направляют-
ся на восстановление здоро-
вья, бытовых и трудовых на-
выков более 63 тысяч человек, 
получивших производствен-
ные травмы и профессиональ-
ные заболевания. Возможны 
несколько вариантов.

Вариант первый: работник 
с тяжелой производственной 
травмой попадает в больницу, 
и врачебная комиссия стацио-
нара может принять решение о 
направлении пациента непосред-
ственно в центр реабилитации 
ФСС сразу после окончания 
пребывания в больнице. Реа-
билитация, как и лечение, для 
пострадавшего будет бесплат-
ной - за счет средств ФСС.

Вариант второй: после тру-
довой травмы у человека долго 
не восстанавливается трудоспо-
собность. Его направляют в бюро 
медико-социальной экспертизы 
(МСЭ), там устанавливают сте-
пень утраты профессиональной 
трудоспособности и разрабаты-
вают программу реабилитации 
пострадавшего (ПРП). В ней 
может быть указана необходи-
мость санаторно-курортного 
лечения. Тогда человек вправе 
получить бесплатную путевку 
на санкурлечение в центр реа-
билитации ФСС, обратившись 
в региональное отделение Фон-
да по месту жительства.
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Профилактические медосмотры 
помогают вовремя поймать опасные 

изменения в организме и принять меры, 
чтобы избежать тяжелых болезней.
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О ПОСОБИЯХ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ
Сколько заплатят при уходе в декрет.
Объясните, пожалуйста, как сейчас рассчи-

тывают размер декретных?
Ольга.

- Пособие по беременности и родам (декретные) 
равно 100% среднего заработка будущей мамы. Но 
есть нюансы. На сегодня средний заработок для рас-
чета декретных определяется так:

1) суммируется заработок женщины за два кален-
дарных года, предшествующих году ухода в декрет-
ный отпуск. Например: 
если будущая мама идет 
в декрет в 2020 году, 
возьмут ее заработки 
за 2019 и 2018 годы;

2) полученная сумма 
делится на количество 
календарных дней в 
двух годах. Так опреде-
ляется средний днев-
ной заработок;

3) этот заработок 
умножается на общее 
количество дней отпу-
ска по беременности и 
родам - см. выше.

Законодательство 
устанавливает мак-
симальный (пре-
дельный) размер по-
собия по беременно-
сти и родам. В 2019 
году максимальное 
пособие может составить:
• 301 095,20 руб. за 140 календарных дней де-

кретного отпуска;
• 335 506,08 руб. за 156 дней, то есть при ослож-

ненных родах;
• 417 231,92 руб. за 194 дня, то есть при много-

плодной беременности.
Подчеркнем: это максимальный размер, а кон-

кретная сумма пособия зависит от заработка буду-
щей мамы.

Если мама в разводе с отцом малыша.
Моя сестра в разводе, с отцом ребенка отношения очень 

сложные. А для оформления пособия при рождении ребенка 
нужна справка, подтверждающая, что эти выплаты не 
получил отец ребенка. Что можно сделать?

Ирина.

- Чтобы получить единовременное пособие при рождении 
ребенка, достаточно свидетельства о расторжении брака и 
документа, подтверждающего совместное проживание на тер-
ритории РФ ребенка с тем родителем, который будет получать 

пособие (в данном случае - с мамой). Это, как правило, 
выписка из домовой кни-
ги, выданная жилищно-
эксплуатационной орга-
низацией.

Ждем двойню.
УЗИ показало, что у 

нас будут двойняшки. На 
какие пособия мы сможем 
рассчитывать?

Марина.

- Во-первых, при мно-
гоплодной беременности 
отпуск по беременности 
и родам продлевается по 
сравнению со стандарт-
ным сроком (140 кален-
дарных дней) и составит 
194 календарных дня. Со-
ответственно за все эти 
дни будет начисляться и 
пособие по беременности 

и родам. Максимальный размер декретных выплат при рож-
дении двух и более малышей в 2018 году может составить  
417 231,92 руб.

- Во-вторых, единовременное пособие при рождении ре-
бенка удваивается.

- В-третьих, пособие по уходу за ребенком до полутора лет, 
которое равно 40% среднего заработка мамы (или другого чле-
на семьи, находящегося в отпуске по уходу за двумя малыша-
ми), также суммируется.

О ГОСУСЛУГАХ И СЕРВИСАХ  
ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ

Чем поможет электронный 
бюллетень.

Моей жене в поликлинике пред-
ложили выбор: оформлять обыч-
ный бумажный больничный или 
электронный. Подскажите: в чем 
разница и что дает электронный 
больничный?

Игорь.

- Электронный листок нетрудо-
способности (ЭЛН) узаконен в на-
шей стране с 1 июля 2017 г. В нача-
ле ноября уже был выдан 16-милли-
онный электронный больничный. Спе-
циалисты отмечают такие преимуще-
ства ЭЛН:
• его нельзя испортить или поте-

рять;
• снижается вероятность ошибок, в 

том числе в названии работодателя (в 
электронный больничный попадают 
достоверные сведения из базы Фонда 
соцстраха, где зарегистрированы все 
российские работодатели);
• врачи тратят меньше времени на 

оформление бумаг и могут уделить 
больше внимания пациенту.

При этом для работодателей при 
переходе на ЭЛН сокращаются рас-
ходы на ведение и хранение бумаж-
ной отчетности. И еще мы элемен-
тарно сохраняем окружающую при-
роду, деревья, отказываясь от бумаж-
ных бланков больничных.

Могут ли на работе узнать ди-
агноз.

Если я оформлю электронный 
больничный, будет ли у работода-
теля доступ к моим данным, что-
бы узнать диагноз?

Елена.

- Из электронного больничного 
узнать ваш диагноз работодатель не 
сможет.

Диагноз в ЭЛН проставляется в виде 
кода, но работодатель доступа к этой 
информации не имеет. Он видит толь-
ко причину временной нетрудоспо-
собности: общее заболевание, уход 
за членом семьи, травма на произ-
водстве.

Если лечишься в частной клини-
ке - ЭЛН выдадут?

Я часто обращаюсь за платны-
ми медуслугами. В коммерческой 
клинике электронные больничные 
оформляют или только в государ-
ственных?

Алена.

- И государственные, и ведомствен-
ные, и частные медицинские организа-
ции имеют равные возможности под-
ключения к системе выдачи электрон-
ных больничных. Главное - наличие 
лицензии на медицинскую деятель-
ность, включая проведение экспер-
тизы временной нетрудоспособности.

Как в сезон простуд получить 
больничный нового поколения?

Эксперты ФСС РФ ответили 
на самые частые вопросы 
читателей «Комсомолки» 
и посетителей сайта kp.ru.

Редактор спецпроекта  
Анна ДОБРЮХА.
Дизайн - Дмитрий ПОЛУХИН.

Спецпроект «Наши права и льготы» подготовлен в рамках государственного  
контракта на оказание услуг по проведению комплекса мероприятий, направленных  
на повышение информированности населения по вопросам социального страхования.

Наши права 
и льготы

О ПОДДЕРЖКЕ  
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

Не подходит ортопедическая 
обувь.

Мне по индивидуальной про-
грамме реабилитации положена 
сложная ортопедическая обувь. 
Та, которую выдают бесплат-
но, очень неудобная, в ней тяже-
ло ходить. Что делать?

Инна.

- Сложная ортопедическая об-
увь изготавливается по специаль-
ным слепкам, которые снимают с 
ноги пациента. Прежде чем выдать  
обувь, ее примеряют. Если в процес-
се примерки или ее получения чело-
век понимает, что обувь неудобна, то 
от нее можно отказаться.

Если человек согласился и взял 
изделие, то Фонд социального стра-
хования его оплатит. В случае от-
каза ФСС предъявит установлен-
ные санкции к поставщику некаче-
ственного товара либо обяжет пере-
делать изделие таким образом, чтобы  

человеку было удобно, при усло-
вии действия контракта с этим по-
ставщиком.

На практике людям с инвалидно-
стью желательно как можно раньше 
сообщить в отделение Фонда соци-
ального страхования по своему месту 
жительства, что есть проблемы с ка-
чеством обуви. Если вы сообщите об 
этом еще на этапе примерки, то от-
деление Фонда сразу начнет прово-
дить работу с поставщиком. И впол-
не возможно, что обувь оперативно 
переделают еще в рамках существу-
ющего контракта.

Вышло из строя кресло-
коляска.

- Подскажите, пожалуйста: 
если человек с инвалидностью по-
лучил кресло-коляску и она вышла 
из строя еще до истечения срока 
службы, - что делать?

Олег.

- Существует гарантийный срок 
пользования креслом-коляской и 
просто срок пользования, или срок 

службы. Если изделие выходит  
из строя в рамках гарантийного 
срока, то по гарантийному тало-
ну ремонт выполняет та организа-
ция, которая предоставила данное 
кресло-коляску. Если же дефекты 
изделия обнаружились по оконча-
нии гарантийного срока или дан-
ный вид ремонта не является гаран-
тийным, нужно обратиться в реги-
ональное отделение Фонда соци-
ального страхования по месту жи-
тельства с заявлением о проведе-
нии медико-технической экспер-
тизы. По ее результатам выносится 
решение о ремонте данного ТСР ли-
бо о его досрочной замене. Все бу-
дет зависеть от того, какая поломка.
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Пособие  
по беременности  

и родам (декретные)  
равно 100% 

среднего  
заработка  

будущей мамы. 
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Анна ДОБРЮХА

Соблюдение этих правил 
поможет снизить 
риск болезни. А также 
повышает шансы 
на успешное лечение 
для тех, кто борется 
с опасным диагнозом.

Серьезные врачи никогда не 
станут уверять, что какая бы 
то ни было еда может спасти 
от рака или лечить наравне с 
препаратами. В то же время 
научные исследования пока-
зывают, что есть принципы 
питания, помогающие сни-
зить риск развития опухолей. 
Врачи-онкологи Клиники уроло-
гии Сеченовского университета 
составили памятку, что и как 
нужно есть. Если человеку уже 
поставлен онкодиагноз, соблю-
дение этих принципов повысит 
шансы на успех лечения.

Питание против рака:

Онкологи составили памятку 
для защиты от опухолей

Здоровье

Давление 
и пульс 

в норме! 
Слушайте 

«Здоровый разговор» 
по воскресеньям 

в 21.00 (мск)

Всемирная организация здравоох-
ранения выступила с заявлением, что 
отравления азотом бояться не нужно.

Как так? А как же отравления нитратами, 
опасаясь которых многие у нас в стране 
покупают нитратомеры?

ВОЗ напоминает: нитраты есть в любом 
продукте. Это вообще часть органическо-
го составляющего растений. Более того, 
круговорот азота в природе вместе с кис-
лородом составляет основу жизни.

В конце концов азот участвует в созда-
нии аминокислот - то есть всех белковых 
молекул. Так что бороться с ним так, как 
воюют в России, нелепо. По сути дела, 
нитратофобию очень активно подогревают 
маркетологи, делающие бизнес на органи-
ческой еде и бытовых счетчиках.

О роли азота в функционировании че-

ловеческого тела известно давно. Еще в 
1998 году за понимание природы этого 
процесса была присуждена Нобелевская 
премия. Благодаря воздействию нитратов 
и нитритов у нас в организме расширяются 
стенки сосудов. На этом основано дей-
ствие нитроглицерина и виагры, например.

Громкое заявление ВОЗ основано на 
современных исследованиях. Эксперты 
организации утверждают: случаи отравле-
ния нитратами связаны с плохим качеством 
воды (в которой содержалось повышенное 
количество азотистых соединений) в сель-
ской местности, где недоступны современ-
ные системы очистки.

Как азот попадает в воду? В результате 
круговорота веществ. Фекалии человека 
и животных, например, - это азотистые 
соединения. Дождевая вода просачивается 
в водоносные слои уже загрязненная. И 
если системы очистки не на высоте или 
состояние труб плохое, есть прорывы, ни-
траты и нитриты могут попасть в водопро-
вод (а уж про колодцы и личные скважины 
говорить нечего).

Отравиться азотистыми соединениями 
из овощей и корнеплодов, считают в ВОЗ, 
нереально.

Европейская комиссия по безопасности 
продуктов питания уточняет, что люди мо-
гут  употреблять 235 мг нитратов в год без 
какого-либо вреда для здоровья. Чтобы 
достичь этого показателя, нужно очень 
сильно постараться. Каким может быть 
суточный рацион, смотрите в таблице.

Обратите внимание! ВОЗ относит арбу-
зы, которых мы побаиваемся из-за страха 

отравления нитратами, к продуктам с низ-
ким содержанием этих азотистых соеди-
нений! Потому что сквозь толстую кожуру 
плода азот в мякоть пробивается плохо.

Более того, свекла, например, относит-
ся к продуктам с высоким содержанием 
нитратов. Однако проведенное в Велико-
британии в 2013 году, организованное 
по всем международным научным прави-
лам, исследование доказало: у пациен-
тов, ежедневно употреблявших 250 мл 
свекольного сока, устойчиво снижалось 
артериальное давление. Систолическое 
(т. н. верхнее) - на 11 мм рт. ст., диасто-
лическое (т. н. нижнее) - на 9 мм рт. ст.

Хорошие результаты показал и экспери-
мент, когда люди пили зеленые овощные 
соки. У них снижался уровень воспале-
ния, бактериальной инфекции.

Что делать, если вода в вашей мест-
ности не очищается? Кипячение снижает 
уровень нитратов, но не до конца. Полно-
стью обезопасить воду могут бытовые 
фильтры.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Одни траты эти нитраты...Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт так, чтобы жить 
было не только здО-
рово, но и здорОво. 

А для тех, кто не успел к эфиру, мы 
напоминаем о самых интересных 
темах программы.
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Смотрите 
«Жить здорово!»
с понедельника 
по пятницу, 10.55 (мск)

100 г салата (рукола, корн),
100 г свеклы,
200 г петрушки,
200 г китайской капусты,
200 г сельдерея,
400 г мякоти тыквы,
400 г капусты (цветной 
        и брокколи в том числе),
400 г моркови,
400 г репы,
1 кг арбуза,
1 кг картофеля,
1 кг баклажанов,
1 кг лука-репки,
1 кг томатов. Д
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Эти советы помогут 
снизить калорийность, 
нормализовать вес и 
в целом улучшить со-
стояние здоровья.

� Жир скапливается 
на поверхности супов 
и тушеных блюд, если их 
охладить. Снимите жир и 
снова подогрейте блюдо.

� Ограничьте употре-
бление соли. Старайтесь 
поменьше добавлять ее 
во время приготовления 
блюд и не досаливайте за 
столом. Для усиления вку-

са можно использовать 
травы, специи, вино, ли-
монный сок.

� Используйте мясо 
с низким содержани-
ем жира. Желательно 
готовить его в духовке, 
без масла.

� Ешьте побольше 
овощей (кроме картошки). 
В идеале - 400 граммов в 
день. Овощи должны быть у 
вас на тарелке при каждом 

приеме пищи. Чем меньше 
они термически обработа-
ны (проварены, запечены, 
зажарены), тем лучше.

� Используйте цель-
нозерновые продукты, 
такие как бурый рис, яч-
мень. Цельнозерновую 
муку  - как пшеничную, 
так и ржаную обдирную - 
можно найти в супермар-
кете. Ее можно использо-
вать для приготовления 
блинов, хлеба и выпечки.

В интернете гуляет 
немало «страшилок», 
вплоть до того, что каж-
дая ложка сахара - это 
топливо для роста зло-
качественных клеток. 
На самом деле науке на 
сегодня достоверно из-
вестно вот что.

� Сахар действительно 
питает все клетки в теле: 
как здоровые, так и ра-
ковые. Любые углеводы, 
которые мы съедаем, рас-
падаются на некоторые 
формы «просто сахара». И 
этот продукт служит глав-
ным источником энергии 
в организме. Если вы на-
чинаете есть меньше угле-
водов, организм будет за-
бирать энергию из других 
источников, таких как бе-
лок и жир.

� Гормон инсулин 
позволяет нашим клет-
кам захватить сахар и 
использовать его для 
создания энергии. Чем 
больше вы употребляете 
сахара, тем больше вы-
рабатывается инсулина. 
Научные исследования 
показывают: высокий 
уровень инсулина в кро-
ви связан с повышен-
ным онкологическим 
риском.

� Лишний вес и ожи-
рение могут привести к 
инсулинорезистентно-
сти (нечувствительности 
клеток к инсулину) и раз-
витию диабета 2-го типа. 
В этих случаях повыша-
ется уровень инсулина в 
крови и соответственно 
растет риск развития он-

кологического заболева-
ния. Кроме того, лишний 
вес может стимулировать 
рост злокачественных 
образований путем воз-
действия на клеточный 
цикл роста.

Если у вас нет лишнего 
веса и не повышен уро-
вень глюкозы в крови 
(меньше 6 ммоль/л на-
тощак), то по нормам 
Всемирной организа-
ции здравоохранения 
рекомендуется не более 
6 чайных ложек сахара 
в сутки, включая его со-
держание в продуктах и 
напитках.

Если же есть избыточ-
ный вес и/или пробле-
мы с уровнем глюкозы 
и инсулина, то сладости 
нужно ограничивать.

БОЛЬШЕ «ПРОДУКТОВ БЕЗ ВЕСА»
Так часто называют зеленые овощи, по-

скольку в них почти нет плохих (быстроусво-
яемых) углеводов. Такие овощи не повышают 
сахар в вашей крови (почему это важно - см. 
далее) и обладают низкой калорийностью. 
Вы можете есть их столько, сколько захотите.

Лучший вид зелени - салатные листья. Чем 
насыщеннее цвет, тем они полезнее. Также 
почаще включайте в свой рацион:

 �  капусту, цветную, красно- и белокочанную,
 �  брокколи,
 �  шпинат,
 �  репу,
 �  зеленый лук и лук-порей.

КОНТРОЛИРУЕМ САХАР

ГОТОВИМ ПРАВИЛЬНО

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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ПРОДУКТЫ, 
КОТОРЫЕ ДОКАЗАННО ВРЕДЯТ
По словам главного онколога Минздрава России академика Андрея Каприна, 
главные враги нашего здоровья и пособники развития рака это:

• жирная пища, в первую очередь фастфуд, содержащий трансжиры. В числе опасных 
продуктов - чипсы, наггетсы, рыбные палочки, заводская выпечка. На этикетках трансжиры 
обычно маскируются под такими названиями: «частично гидрогенизированные жиры», 
«отвержденные жиры», «модифицированные жиры»;
• переработанное мясо. Исследования показывают, что колбасы, сосиски и мясные 
полуфабрикаты при ежедневном употреблении ощутимо повышают риск развития рака 
кишечника;
• алкоголь. Если пояснять упрощенно, ядовитые продукты распада этанола 
вызывают мутации в клетках, что повышает риск возникновения и роста опухоли.
Относительно безопасным количеством спиртного считается 5 «дринков» 
в неделю. Это 2,5 бокала вина крепостью 13 градусов. Повторим: в неделю!
Предельным количеством алкоголя, после которого риски для здоровья существенно растут, 
ученые называют 14 «дринков» в неделю. Это соответствует 6 бокалам сухого вина, либо 
6 кружкам пива (4 градуса, 560 мл), либо 14 стопкам водки (40 градусов, 25 мл). Между 
приемами алкоголя желательно делать перерывы 1 - 2 дня. Выпивать всю дозу 
за один раз категорически не рекомендуется. Это критически повышает нагрузку 
на организм и снижает эффективность защитных механизмов, 
в том числе противораковых.

Советы о том, как сохранять 
здоровье, - на сайте
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Роман ЛЯЛИН,  
Сергей ВОЛЧКОВ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«Комсомолка» 
разбиралась, как трое 
провинциальных 
жителей могли 
устроить крупнейшую 
нарколабораторию 
в обычном селе, 
а рядовой участковый 
сумел ее накрыть.

История, достойная то ли 
детектива, то ли анекдота: 
в Ленобласти полицейский 
случайно набрел на ангар с 
88 тоннами наркотиков и 
сырья для их приготовле-
ния. Место действия - по-
селок Обуховец в Ленин-
градской области. Живут 
здесь чуть больше ста чело-
век. Местные даже двери на 
ночь не закрывают. Говорят, 
бояться им некого.

От этого история стано-
вится еще невероятнее: по-
тому что огромную накрола-
бораторию, действовавшую 
в поселке почти три месяца, 
никто из обуховцев почему-
то не замечал. А раскрыли ее 
работу случайно: участковый 
Дмитрий Петров зашел в лес 
около поселка, увидел старый 
ангар, а когда открыл дверь - 
обомлел. На полу - барханы 
белого порошка.

ПОЧЕМУ РАНЬШЕ  
НЕ ЗАМЕЧАЛИ?

Жители Обуховца вот уже 
несколько дней чувствуют се-
бя настоящими звездами. Та-
кого количества приезжих - 

полицейских, следователей, 
журналистов - в своем по-
селке они никогда не видели.

- У нас тут тихо всегда, жи-
вут в основном старики, - рас-
сказала «КП» местная житель-
ница Галина Борисовна. - Не 
помню уже, когда мы в по-
следний раз полицию видели.

На людей, которые внезап-
но развернули какую-то дея-
тельность в ангаре на границе 
леса и поселка (ближайший 
жилой дом расположен при-
мерно в пятнадцати метрах. - 
Ред.), никто особого внима-
ния не обратил - хозяева у 
этой ржавой коробки меня-
лись неоднократно. В совет-
ские времена здесь было под-
собное хозяйство местного 
завода, потом развернули тар-
ный цех, потом производили 
автоклавы - устройства для 
стерилизации медицинских 
инструментов. В последнее 
время ангар был заброшен.

- Примерно в сентябре при-
ехали мужики, - вспоминает 
староста поселка Станислав. - 
Сказали, что будут делать 
пилораму и склад пиломате-
риалов. Кое-кто из местных 
даже обрадовался - подумал, 
может, работа появится.

Для отвода глаз на во-
ротах повесили табличку 

«ООО «ПитерТехСнаб». Это 
сейчас обуховцы понимают, 
что в деятельности «пилора-
мы» было немало странного - 
работала она слишком тихо, 
даже бесшумно. И в основ-
ном по ночам. Но тогда это 
списывали на то, что произ-
водство еще только раскачи-
вается.

- У меня как раз окна спаль-
ни на дорогу выходят, так что 
волей-неволей все видел. Как 
полночь, так начинается. То 
приезжают, то уезжают. Что-
то туда заносят. Так до самого 
утра могли кататься, - вспо-
минает теперь местный жи-
тель Виктор Борисович.

ПОЧЕМУ УЧАСТКОВЫЙ 
РЕШИЛ ПРОВЕРИТЬ 
АНГАР?

Итак, жители поселка при-
знаются, что уже не помнят, 
когда в последний раз к ним 
приезжала полиция. А тут 

вдруг нагрянул участковый 
да сразу раскрыл огромную 
нарколабораторию. Удиви-
тельное совпадение...

Официально в МВД го-
ворят, что Дмитрий Петров 
совершал «оперативно-
профилактические меро-
приятия». Подробностей не 
раскрывают. Неофициально 
«КП» рассказали, что в тот 
день участковый отправился 
в рейд против мигрантов, а в 
таких рейдах как раз и делают 
упор на заброшенные ангары 
и стройки - потому что имен-
но там часто живут нелегалы.

У местных жителей своя 
версия. Они рассказывают, 
что участкового вызвала одна 
из дачниц, когда со стороны 
ангара на поселок пополз рез-
кий химический запах. Хотя 
местные уверяют, что посто-
ронних запахов больше никто 
не чувствовал.

Наглость, с которой тут раз-
вернули незаконное произ-
водство, впечатляет. 

Виктор Борисович вспоми-
нает, как в качестве понято-
го впервые переступил по-

рог ржавого ангара. Почти все 
свободное пространство на 
первом и втором этажах (а это 
не меньше двухсот квадратов) 
было застелено черной плен-
кой. А на пленке под специ-
альными лампами сушился 
белый порошок, насыпанный 
толстенным - взрослому че-
ловеку по щиколотку - слоем. 
И это еще не все!

- Стояли какие-то огром-
ные канистры, металличе-
ские бочки литров на двести 
каждая, - вспоминает Виктор 
Борисович. - Здоровенный 
чан, защитные костюмы, 
еще какие-то агрегаты. Мне 
до сих пор не верится, что у 
нас, в Обуховце, могло такое 
происходить!

Позже полиция отчитается: 
внутри нашли около 80 тонн 
прекурсоров (вещество, ко-
торым пользуются при созда-
нии наркотиков. - Ред.), более 
2 тонн синтетических нарко-

тиков Альфа PVP (синтетиче-
ский психостимулятор, кото-
рый легко может привести к 
сбоям в организме человека 
и даже смерти. - Ред.). Также 
изъят сырец - полуфабрикат 
наркотического средства ве-
сом 5,8 тонны.

- По предварительным под-
счетам, незаконный оборот 
от реализации готовых нар-
котических средств мог со-
ставить порядка семи мил-
лиардов рублей, - рассказали 
в пресс-службе ГУ МВД по 
Петербургу и Ленобласти.

Изготавливали наркоти-
ки не абы как, а с помощью 
реакторов для химического 
синтеза. Таких здесь нашли 
аж четыре штуки. Также на 
складе хранился автопогруз-
чик. Сами «наркобароны» 
передвигались на грузовом 
рефрижераторе и «УАЗе Па-
триот». В салоне последнего 
валялись несколько мобиль-
ников. Силовики быстро про-
били, кому принадлежит все 
это добро, - так и удалось 
установить личности «нар-
кобаронов».

КАК РАБОТАЛА БАНДА?
Лабораторией, по версии 

следствия, заправляли всего 
три человека. Хозяином анга-
ра оказался 48-летний Сергей 
Каменев. В Ленобласть муж-
чина приехал из Кемеровской 
области. Ранее он уже был су-
дим за разбой.

В нарколаборатории у не-
го были еще два работника. 
Нелегальный мигрант из Бе-
лоруссии, 35-летний Нико-
лай Сурнаков, еще недавно, 
судя по всему, жил совсем 
небогато: постил в соцсетях 
информацию про розыгры-
ши мобильников. 24-летний 
Дмитрий Говорушкин из го-
рода Кириши в Ленобласти 
два года назад сыграл свадьбу. 
Он работал водителем, род-
ные уверяют - Дмитрий знал, 
что возит химикаты, но для 
каких целей - не догадывал-
ся. В деле может оказаться 
еще одни подозреваемый. Это 
одноклассник и друг Дми-
трия Никита Воронов. Как 
рассказывают друзья Гово-
рушкина, он работал в фирме 
«Фаворит-Альянс», которая 
принадлежит Воронову.

-  Дима работал там при-
мерно с сентября, - делятся 
родственники Дмитрия. - А 
друг его теперь просто сбе-
жал!

Интересно, что у фирмы 
«Фаворит-Альянс», судя 
по открытым источникам, 
сплошь убытки. Возможно, 
она была лишь прикрытием, 
чтобы взять кредиты на по-
купку химикатов.

Все трое далеко не химики, 
отсюда вопрос: как они мог-
ли организовать такое про-
изводство?

- В том-то и проблема, что 
сейчас наркотики изготовить 
может любой, - вздыхает по-
четный президент фонда «Го-
род без наркотиков» Андрей 
Кабанов. - Чтобы изготовить 
такую «соль», химиком быть 
не надо, достаточно открыть 
интернет. Там уже давно все 
есть, даже ролики, что и как, 
в каких пропорциях исполь-
зовать. А купить прекурсоры 
можно легально. Они не за-
прещены. Даже химические 
реакторы, по словам экспер-
тов, может купить кто угодно.

Громкое
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Бдительный участковый 
Дмитрий Петров получил 

премию - 50 тысяч рублей.

В Ленобласти полицейский       случайно 
 набрел на ангар с тоннами       наркотиков

Все три 
наркодельца 

задержаны (слева 
направо): Дмитрий 

Говорушкин, 
Николай Сурнаков, 
Сергей Каменев.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такое производство 
не дает запаха»

Евгений РОЙЗМАН, экс-президент фонда «Город без нар-
котиков», бывший мэр Екатеринбурга:

- Местные жители не могли почувствовать запаха химии, потому что 
его нет при изготовлении этого вида наркотиков. А организовать про-
изводство три человека могли. Там семи пядей во лбу не надо иметь. 
Выбрали место потише с хорошим помещением для производства. 
Даже если они купили этот ангар - они не обязаны были уведомлять 
власти, для чего именно. Так что районная администрация, скорее 
всего, и знать не знала, чем они занимаются. Подобные случаи 
уже были и в Подмосковье, и в заброшенной воинской части под 
городом Ревда в Свердловской области. Продавать, скорее всего, 
хотели в России. Они делали наркотик, который в народе называют 
«соль» - он дешевый, но от него последствия хуже, чем от героина. 
Такое только для нашего «рынка» производят. 

ОФИЦИАЛЬНО
Виктор ЗАХАРОВ, 
глава Тосненского 
района Ленинградской 
области:

- Этот ангар  - частная соб-
ственность, не муниципальная. 
Его уже десять раз покупали-
продавали. И мы к нему никакого 
отношения не имеем. Нам даже 
силовики не сообщили о своей 
операции, все сделали без нас.
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- Это реакторы-смесители, - 
объясняет доктор химических 
наук академик РАЕН Вадим 
Мальцев. - Их можно очень 
легко достать, поскольку по-
сле распада CCCР химиче-
ская промышленность была 
разрушена, осталось очень 
много списанного или по-
просту брошенного обору-
дования.

Тем не менее объемы про-
изводства наркодельцов - две 
тонны готового наркотика 
и еще шесть почти готово-
го - Андрея Кабанова силь-
но удивили. За десятки лет 
работы такого размаха он не 
видел ни разу.

- Вполне возможно, они 
хотели продавать это все не 
только в России, но и за ру-
бежом, - предположил Каба-
нов. - Если говорить про нар-
команов, то на стандартный 
город-миллионник их при-
ходится около 50 тысяч. Одна 
доза - это грамм, а теперь по-
думайте: восемь тонн - сколь-
ко это доз?

МОГ ЛИ  
ЗА ПРОИЗВОДСТВОМ  
КТО-ТО СТОЯТЬ?

Полиция уже возбудила 
уголовное дело по статье 
«незаконные производство, 
сбыт или пересылка нарко-
тических средств». Задер-
жанных взяли под арест. Но 
силовики не исключают, что 
за нарколабораторией сто-
ят другие, более серьезные 
организаторы нелегального 
бизнеса - вряд ли провер-
нуть такое дело могли трое 
провинциальных жителей 
без всякой помощи и под-
готовки. Тем более на одно 
только сырье и оборудова-
ние им понадобилось целое 
состояние - по оценкам Ан-
дрея Кабанова, не менее трех 
миллионов рублей.

Также за кадром пока 
остается владелец ангара. 
Известно, что два года на-
зад участок, на котором он 
стоит, продавали за восемь 
миллионов рублей. Сделкой 
занималась риэлтор, телефон 
которой сейчас не отвечает.

Любопытно также, что 
фирма «ПитерТехСнаб», 
которой прикрывались 

дельцы, существует на са-
мом деле.

- Нет у меня никакого ан-
гара! - заверил журналистов 
«КП» владелец этой компа-
нии.

- Но там висит ваша та-
бличка… А в ангаре нашли 
8 тонн наркотиков, вы не 
знали?

-  Это шутка какая-то, да? 
Розыгрыш? - воскликнул 
мужчина и повесил трубку.

Еще один вопрос, который 
возникает в этой истории: 
была ли у лаборатории кры-
ша среди силовиков?

- Скорее всего, участко-
вый действительно не знал 
об этой лаборатории, - счи-
тает ветеран МВД РФ Ев-
гений Черноусов. - Если бы 
он крышевал этих дельцов, 
он бы никогда не решился 
их раскрыть. Потому что за-

держанные сразу же дали 
бы против него показания. 
Участковый сделал правиль-
но, что сообщил о находке, а 
ведь мог испугаться, что его 
накажут за то, что промор-
гал такую нарколабораторию. 
Единственное - ловить пре-
ступников нужно было при 
продаже товара, чтобы рас-
крыть каналы сбыта.

дело
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
За свою находку Дмитрий Пе-

тров получил от начальства пре-
мию - 50 тысяч рублей.

- Начальник ГУ МВД по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области генерал-майор поли-
ции Роман Плугин лично побла-
годарил участкового уполномочен-
ного Дмитрия Петрова, - сообщили 
в пресс-службе главка.

 � КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«Петров действительно 
искал мигрантов»

Сам Дмитрий Петров от общения с прессой пока воздерживается, 
но «КП» удалось поговорить с его коллегой - Олегом (имя изменено).

- Это действительно просто случайность, - рассказал Олег. - Дима 
решил проверить этот ангар, потому что он то работал, то не работал.

Он вошел в ангар, увидел там троих людей и белый порошок на по-
лу. Крикнул им, что вооружен. «Наркобароны» кинулись врассыпную, 
но участковый вызвал подкрепление - вскоре всех троих задержали, 
уйти далеко им не удалось.

За хлипким забором и фальшивой вывеской производство наркотиков  
было поставлено на широкую ногу - только оборудование оценивают в 3,5 млн рублей.
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Александр РОГОЗА

Чаще всего эта липа 
распространяется через 
соцсети и родительские 
чаты в ватсапе.

Пару лет назад много писа-
ли о популярном подростко-
вом челлендже «Пропасть на 
72 часа». (Как вариант: ...на 
42 часа, на ...24 часа.) Якобы 
школьники берут друг друга 
на слабо: предлагают това-
рищу скрыться от родителей 
на сутки, а лучше трое (под-
робнее - на сайте kp.ru). По 
условиям челленджа, несовер-
шеннолетний должен отклю-
чить телефон, чтобы родите-
ли не нашли, и спрятаться ото 
всех так, чтобы отсидеться 
непойманным положенное 
время. Особый шик, если ро-
дители заявляют в полицию и 
начинаются полномасштаб-
ные поиски.

И публикации об «игре на ис-
чезновение» продолжают по-
являться. Но странное дело: в 
поисково-спасательном от-
ряде «Лиза Алерт», который 
каждый день ищет десятки 
детей по всей стране, за не-
сколько лет не обнаружили 
ни одного свидетельства, что 
подростки в это играют.

НАВЯЗАТЬ СВОИ МОТИВЫ
- Ни одного подтвержден-

ного случая, - кивает мне 
Ирина Салтыковская.

Ирина - информационный 
координатор «Лиза Алерт». 
Отвечает за поиски детей 
сразу в нескольких областях 
Центральной России.

- Большинство пропавших 
детей - это так называемые 
бегунки, те, кто уходит из до-
ма по своей воле. Когда на-
ходится очередной ребенок, 
наши специалисты имеют 
возможность с ним побесе-
довать, узнать причины, по-
чему он сбежал из дома. Си-
туации располагают к тому, 
что ребенок максимально от-
кровенен. Но ни разу никто не 
подтвердил, что участвовал в 
игре «Пропасть на 72 часа».

- Но почему тогда о нем 
твердят уже несколько 
лет?

- Обычно нам во время 
поисков родители пока-
зывают скрины из соц-
сетей или родительских 
ватсап-чатов. Там про эту 
игру. Ну что я могу ска-
зать... Заявители пытают-
ся навязать нам мотивы 
бегства ребенка из до-
ма. Мамам и папам легче 
сказать, что ребенок из-за 
каких-то других детей ре-
шил ото всех спрятаться, 
чем признать, что у них до-
ма была проблема.

По словам поисковиков, 
одна из основных причин 
побегов (помимо плохих 
оценок в школе) - отсут-
ствие взаимопонимания 
в семье. Например, скан-
далы из-за круга общения 
ребенка. «Мы запрещаем 
тебе общаться с Витей, он 
плохой...» Вот у подростка 
и возникает протест.

ПРО КОТИКОВ 
И ДЕНЕЖКУ

В родительских чатах сей-
час состоят почти все мамы 
и папы. Время от времени 
кто-нибудь из пользователей 
подбрасывает там душераз-

дирающие истории. Попу-
лярны рассказы о том, что 
около школы видели машину, 
в которой сидят педофилы. 
Приманивают детей, предла-
гая погладить хорошенького 
котенка.

- Это известный фейк, - 
говорит Ирина Салтыков-
ская. - Ложные сообщения 
о пропавших детях прино-
сят больше всего проблем. 
Такие постоянно гуляют по 
соцсетям и чатам. Причем в 
разных регионах, а иногда 
даже попадают в локальные 
СМИ. В сообщении - ника-
кой конкретики. Фотка взята 
наобум из интернета. Одного 
и того же ребенка начинают 

искать, условно говоря, в Мо-
скве, Оренбурге, Краснодар-
ском крае и Мурманске. Они 
собирают в интернете сотни 
перепостов. Хотя несложно 
ведь потратить две минуты 

времени - проверить, 
пропадал ли действи-
тельно в вашем регионе 
такой ребенок. Я сове-
тую доверять не аноним-
ным сообщениям в чатах, 
а официальным ориен-
тировкам поискового 
отряда «Лиза Алерт». 
Мы работаем только с 
конкретными заявите-
лями и перепроверяем 
информацию.

- Кто и с какой целью 
делает такие фейки и за-
пускает в интернет?

- Всегда по-разному. 
Если источник - груп-
па в соцсетях, тут все 
понятно. Фейк сделан 
для хайпа и перепостов. 
Даже если в коммента-
риях под сообщением 
все будут писать: это 
все вранье, удалите 
этот бред, роботы, ви-
дя активность в груп-
пе, будут поднимать 

ее наверх, в рекомен-
дации. Периодически 
у нас по всей стране 
ищут добрые руки для 
несчастных военных 

собак, которых списали со 
службы и собираются усы-
пить (см. «Конкретно»). Там 
фигурируют некие номера 
телефонов. Известно, что в 
некоторых случаях это были 
номера, после звонка на ко-
торые с людей списываются 
деньги по увеличенному та-
рифу. Но в целом изгото-
вители фейков просто раз-
влекаются. Были же раньше 
телефонные хулиганы, кото-
рые звонили на случайные 
городские номера и несли 
всякую чушь. Мне кажется, 
нынешние фейки - из той же 
оперы. Кто-то радуется, что 
его выдумка начинает жить 
реальной жизнью.

По словам Ирины, одно 
время она тоже постоянно 
натыкалась на фейковые со-
общения в родительских ча-
тах двух классов, где учатся 
ее дети.

- Но потом я их всех пере-
воспитала. Объяснила, что, 
прежде чем перепостить ин-
формацию, ее нужно пере-
проверить. Я довольно резко 
общаюсь с людьми. Навер-
ное, у некоторых это вызыва-
ет обиду. Это ведь так легко 
и приятно сделать репост с 
умным видом - типа вот ка-
кой я герой! Детей спас. Или 
собак.

Портрет явления

«Родительский 
вопрос» 

поднимаем 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Фейки, которыми мамочки пугают друг друга:

Игра «Пропасть на 72 часа», 
педофилы с котятами, 
жвачки-наркотики

А вы встречались 
с подобными фейками? 
Обсудим на сайте kp.ru

Иногда репосты фейковых сообщений делают 
и знаменитости. Среди тех, кто проникся историей 

про вымышленных служебных собак, оказался 
комментатор «Матч ТВ» Дмитрий Шнякин. 

Педофилов с котятами 
после многочисленных 

перепостов искали не только 
в каждом городе России, 

но и в некоторых странах СНГ.

«С МВД прислали...» Картинку с конфетами, которые 
какой-то шутник назвал наркотическими жвачками, 

пересылали друг другу десятки тысяч россиян. 
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КОНКРЕТНО САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ 
СЕТЕВЫЕ РАЗВОДКИ

1. Педофилы с котятами, которые заманивают 
доверчивых детей в автомобиль и похищают.
2. Неизвестные раздают бесплатно у школы жвачки, 
в которые подмешаны наркотики.
3. После расформирования воинской части 
кто-то собирается усыпить 20 служебных овчарок.
4. Челлендж «Пропасть на 72 часа».
5. Пропавшие (непонятно где) дети.
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Большое количество 
восклицательных знаков 
в сообщении.

Чрезмерная 
эмоциональность 
с нотками истерики 
(«Репост всем!», 
«Срочно!»)

 Ссылка на непонятные 
источники («брат мужа 
работает в полиции», 
«наша соседка слышала 
от племянника» и проч.).

Не указан конкретный 
город. В качестве 
ориентиров обычно 
упоминают номер школы 
до 20 и условную улицу 
Ленина - и то и другое есть 
практически в любом 
российском городе.

СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ

КАК РАСПОЗНАТЬ ЛИПУ 
В СОЦСЕТЯХ И МЕССЕНДЖЕРАХ
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Евгения Дмитриева (46)  
и Владимир 
Киммельман (28) 

Звезда сериала «Физрук» в январе родила дочь Ма-
рию. Счастливый отец - актер Владимир Киммельман, 
и это уже второй их ребенок. Когда-то в театральном 
училище он был студентом Дмитриевой, потом они играли 
в кино мать и сына... А потом случился роман, который 
закончился свадьбой. «Разницы в возрасте я не ощущаю, 
между нами абсолютное взаимопонимание. И, кстати, он 
замечательный папа!» - рассказывала о муже Дмитриева.

Ани Лорак (41)  
и Егор Глеб (26) 

После развода с турецким бизнесменом Ло-
рак с головой ушла в работу и воспитание 
дочери. А потом влюбилась в молодого про-
дюсера. У Лорак началась новая счастливая 
жизнь: «Теперь не задерживаюсь на вечеринках. 
Всегда помню о том, что надо бежать домой, 

ведь встречать рассвет надо с любимыми 
людьми. А любимый человек всегда со 

мной».

Алена Хмельницкая (48)  
и Александр 
Синюшин (36) 

Хмельницкая после развода 
с режиссером Тиграном Ке-
осаяном недолго была од-
на: теперь она счастлива 
в гражданском браке с 
бизнесменом Алексан-
дром Синюшиным. Жи-
вут душа в душу и про 
возраст не думают. 
«Саше все равно, и 
он надо мной смеет-
ся, что у меня есть 
какие-то заморочки 
на эту тему. Кстати, 
у него две родные 
сестры. И одна из 
них такого же воз-
раста, как я. Мо-
жет быть, поэтому 
Саше так легко со 
мной общаться...»

Анна Седокова (36)  
и Янис Тимма (27) 

В прошлом году обсуждали роман Анны с 24-летним 
хоккеистом. Теперь Аня выбрала парня постарше - у 
нее отношения с 27-летним игроком баскетбольно-
го клуба «Химки» и сборной Латвии Янисом Тимма. 

Мама троих детей не скрывает 
чувств: «Янис - самый добрый и 
порядочный человек, которо-
го я встречала. Он - гордость 
страны, гордость команды и 

моя гордость...» У перспектив-
ного спортсмена есть еще 

один плюсик: зара-
батывает он, по слу-
хам, больше 50 млн 
руб. в год.

Виталина Цымбалюк-Романовская (40)  
и Прохор Шаляпин (35)

«Я была сильная, но одинокая, - рассказывает Виталина. - Благодаря Прохору 
я полностью изменила образ жизни. Я стала делать то, чего в моей жизни не 
было никогда, - ходить в кино по ночам, гулять в парке часами. У него сохра-
нилось очень важ-
ное качество из 
детства - он умеет 
восхищаться про-
стыми вещами, на 
которые взрослые 
люди обычно не 
реагируют».

Пару часто об-
виняют, что они 
вместе лишь пиара 
ради - ходят по ток-
шоу, зарабатыва-
ют деньги. Но ведь 
Виталина и впрямь 
теперь выглядит 
как девочка.

Надежда Бабкина (69)  
и Евгений Гор (39)

Певица так давно нигде не появлялась 
на публике со своим гражданским мужем 
Евгением Гором, что начали судачить: «К 
молодой ушел!» Но нет, в сентябре пароч-
ка приехала вместе на премьеру фильма 

«Одесса». А в программе «Пока все 
дома» Бабкина официально заяви-
ла о Горе, с которым она вместе 

уже 15 лет: «Женя - мой лю-
бимый человек, который мне 
во всем помогает, который 
мне много чего советует, он 
прекрасный композитор и 
певец». Кстати, воспиты-
вали Женю бабушка с де-
душкой, так как его мама 
рано умерла. Возможно, 
в лице любимой Надежды 
он нашел в том числе и 
материнскую заботу.

Из жизни звезд
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РАЗНИЦА 
30 ЛЕТ

РАЗНИЦА  
9 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
15 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
12 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
18 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
5 ЛЕТ

Легко ли жить с молодым?

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. Начало на < стр. 1.
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Андрей ВДОВИН, 
Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

«Франс Футбол» 
подвел итоги 
2019 года.

В Париже состоялся 
дебют нового приза: 
лучшему голкиперу года 
теперь вручают трофей, 
который носит имя Льва 
Яшина. Легенда совет-
ского футбола - един-
ственный в истории 
вратарь, который полу-
чил «Золотой мяч». Так 
что, когда «Франс Фут-

бол» придумал награж-
дать не только лучшего 
игрока, но и лучшего 
голкипера, у вратар-
ской премии не было 
ни единого шанса полу-
чить чье-то другое имя. 
А то, что Яшин-трофи, 
по сути, превратился 
в отдельный «Золотой 
мяч» для голкиперов - 
вдвойне приятно.

На признание 2019 
года претендовали де-
сяток лучших стражей 
ворот - от Нойера и Тер-
Штегена до Алисона 
Бекера. И это было вол-
нительно. Но сенсации 

не произошло: первым 
обладателем золотой 
статуэтки стал голкипер 
«Ливерпуля» бразилец 
Алисон Бекер, который 
недавно был признан луч-
шим вратарем мира и по 
версии ФИФА.

Мы позвонили вдове 
Льва Ивановича Яшина:

- Валентина Тимофеев-
на, во вторник в Париже 
на церемонии вручения 
приза имени Льва Яшина 
должен был присутство-
вать ваш внук Василий 
Фролов.

- Да, но он в зале си-
дел. А сам приз вручал 

польский футболист Ро-
берт Левандовский.

- А с кем Василий там 
был?

- Кроме него, вратарь 
«Динамо» Антон Шунин, 
кто-то из руководства 
клуба и продюсер филь-
ма «Лев Яшин. Вратарь 
моей мечты» Олег Ка-
панец. Он, по-моему, 
приехал договориться, 
чтобы там тоже показа-
ли картину.

- А вообще как вам этот 
приз, он оказался совсем 
непохож на тот, который 
вручали Льву Ивановичу.

- Совсем непохож. 

Они говорили, что это 
будет тоже золотой 
мяч, а там был какой-
то приз, я даже не ра-
зобрала… чего-то там 
кругленькое, плоское, 
диск какой-то, кото-

рый вставлен в какую-
то стойку. Вон у Мес-
си уже шесть мячей, а у 
Алисона…

- А вы согласны с таким 
выбором?

- Я не профессионал. 
Позвоните Никите Си-
моняну, он вам все объ-
яснит, расскажет, что к 
чему.

- Что вы пожелаете 
первому обладателю при-
за имени Льва Яшина?

- Желаю господину 
Алисону новых побед!

 � ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ 

Алена МАРТЫНОВА

Чтобы обезопасить ребенка, 
Оксане Воеводиной
пришлось уехать из Москвы.

Красивая сказка о любви теперь уже 
экс-короля Малайзии Мухаммада V и 
«Мисс Москва-2015» Оксаны Воево-
диной закончилась не просто разводом и 
спорами об алиментах. Русская экс-жена 
начала получать угрозы в адрес их общего 
полугодовалого сына Леона.

- В день, когда родился Леон, вместо 
цветов и поздравлений я получила целую 
стопку документов, в которых говорилось, 
что если кто-то узнает о рождении моего 
сына, то мой бывший муж не будет платить 
алименты ребенку, - вспоминает Оксана. - 
Разумеется, никакие документы я подпи-
сывать не стала.

Девушка обратилась за советом к свое-
му знакомому, обладающему авторитетом 
среди мусульман России, и тот сказал: 
«Если ты не объявишь о рождении наслед-
ника, вам могут навредить». Тогда Оксана и 
завела страницу в Инстаграме, где сегодня 
уже 595 тысяч подписчиков.

- Сразу после этого я увидела сертифи-
кат о моем разводе в интернете и поня-
ла, что мой сын очень мешает Келантану 
(султанат, которым руководит ее бывший 

муж после отказа от престола. - Ред.), - 
продолжает Оксана.  - А 15 октября на 
телефон моего отца пришло сообщение, 
что Леону грозит опасность.

Неизвестная женщина попросила о 
встрече, на которую вместо Воеводиной 
приехала ее подруга. Разговор занял около 

40 минут, и все это время «доброжелатель-
ница» настаивала, что Оксане стоит быть 
осторожнее.

- То, что она выступает в СМИ, это не-
правильно, - увещевала неизвестная дама. - 
У нее сейчас много тайных врагов, поэтому 
надо забрать иск из суда (речь идет о су-

дебном признании отцовства. - Ред.). Пусть 
умерит расходы, нужно выиграть время, 
от этого сейчас зависит жизнь мальчика. 
Есть люди, которые очень заинтересованы 
в этом ребенке, а ведь он маленький, он 
не защищен... У меня есть информация, 
что ему грозит опасность...

После встречи подруги с «доброжела-
тельницей» Оксана написала заявление в 
полицию и уехала из Москвы.

- Ради сына я вынуждена была уехать в 
другой город, который, конечно же, храню 
в тайне, - признается «Мисс Москва». - От-
куда идут угрозы, я не знаю, и очень наде-
юсь на защиту наших правоохранительных 
органов и государства. Но для меня было 
очень показательно, что при наличии тысяч 
ресторанов в Москве эта встреча состоя-
лась в здании, где находится московский 
офис юристов моего бывшего мужа...

Напомним, экс-король бросил Оксану 
еще беременной и после рождения пер-
венца вышел с ней на связь уже через 
адвокатов - предложил отступные за мир-
ный развод. Когда девушка отказалась, 
бывший монарх развелся с ней по мусуль-
манским законам, три раза произнеся при 
свидетелях слово «талак» (то есть развод). 
Никаких денег на содержание малыша он 
не присылает и при всех своих богатствах 
и расточительности пытается договориться 
о смешном для короля размере алиментов.
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Оксана боится за маленького Леона, 
поэтому на всякий случай увезла его из столицы в другой город.

Все подробности 
этой истории, 
много фото - 
на сайте

Бывшая жена экс-короля Малайзии 
заявила об угрозах сыну
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Приз имени 
Льва Яшина, 

который 
вручили 
Алисону 
Бекеру, 

оказался 
совсем 

непохож на 
«Золотой 

мяч».

Спорт

Король Лев
Сам же культовый «Золотой мяч» лучшему футболисту мира 

вновь достался нападающему «Барселоны» и сборной Аргентины 
Лионелю Месси. Это уже шестой его подобный трофей - теперь 
Лео официально лучше Криштиану Роналду, у которого оста-
лось пять призов.

Последний раз Малыш признавался лучшим из лучших в 2015 
году, когда «Золотой мяч» «Франс Футбол» вручал вместе 
с ФИФА. Потом эстафету на два года перехватил Криштиану Ро-
налду, затем в 2018 году спор великих вмешался хорват Лука 
Модрич. И вот Лео снова стал королем. В очередной раз ему 
удалось провернуть такой сумасшедший финт, даже не выиграв 
со своей «Барселоной» ничего, кроме чемпионата Испании. Но все 
равно ни у кого не возникло вопросов, - почему он лучший. Да про-
сто потому, что он лучше всех играет в футбол на планете Земля!

Самые быстрые, 
сильные 
и точные 
новости 
спорта 

по будням 
в 10.50 (мск) 

на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Вдова Льва Яшина: 

Вон у Месси шесть мячей, 
а у Алисона - диск какой-то
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 Лионель Месси 
на один «Золотой 

мяч» опередил 
Криштиану Роналду. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ты умрешь в нищете, со-
всем один, окруженный толь-
ко страданиями и болью.

- Что вы сказали?
- Я говорю, распишитесь 

здесь - и кредит ваш.
�  �  �

Если вы хотите узнать, 
что про вас думают зна-
комые и близкие, позво-
ните в их присутствии с 
мобильного и послушай-
те, какая мелодия на вас 
стоит. Будeте удивлены.

�  �  �
В боксе тебя три минуты 

бьют, потом минуту отды-
хаешь, потом опять бьют...

У нас в конторе по жизни 
примерно такая же хрень.

�  �  �
Последние пару лет бе-

ру отгул на 1 сентября. 
Просыпаюсь в 8 утра и 
присаживаюсь у окна. 
Мимо проходят хмурые 
школьники, которым я 
все лето завидовал, что 
у них каникулы, а я та-
кой в теплом пледике и 
с рюмочкой коньячка...

�  �  �
- Сема, ну почему ты ни-

когда не слушаешь то, что 
я тебе говорю?! Тебе всегда 
слышится только то, что ты 
хочешь услышать!

- Да, конечно, дорогая, я 
буду пиво.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 752 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 57%
Ветер - западный
4 - 6 м/с
Восход - 08.13
Закат - 16.28

Прогноз погоды на завтра, 6 декабря

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-24... -22
-23... -21
-23... -21
-23... -21

-15... -13
-15... -13
-20... -18
-16... -14

Луна 
растущая
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НАЙДЕМ РАЗВЯЗКИ 
ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ

Первый заместитель 
Председателя ПС 
Владимир АНДРЕЙЧЕНКО: 
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Но вместо долгожданного отдыха у школьников появятся дополнительные 
занятия, дистанционное обучение и электронные учебники 

ХОРОШИЕ ИДЕИ - В ДЕЛО
Достижения 
и перспективы СГ 
обсудят на большой 
конференции

НАСТРОЕНИЯ НЕТ. 
А ЕСЛИ НА ЛЬДУ?
Что необычного ждет 
посетителей на катках 
в Москве и в Минске

НАШИМ ПЕРВЫМ ХИТОМ 
БЫЛ... YESTERDAY

Бэк-вокалист «Песняров» 
Владислав МИСЕВИЧ:

Распространяется бесплатно

Какие нововведения в школах готовят для учеников в России и в Беларуси

ПЕРЕМЕН ТРЕБУЮТ 
НАШИ СЕРДЦА

8
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Руководители Союзно-
го государства на саммите 
ОДКБ в Бишкеке договори-
лись встретиться до Нового 
года.

Борьба с терроризмом 
и наркотрафиком, координа-
ция политических усилий на 
международных площадках. 
Это и многое другое в столице 
Киргизии обсудили лидеры 
стран Организации Договора 
о коллективной безопасности, 
куда входят Россия, Армения, 
Беларусь, Казахстан, Таджи-
кистан и Кыргызстан.

Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко провели 
в Бишкеке отдельную встречу.

- Условились, что до Ново-
го года они встретятся, - со-
общил пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий 
Песков.

Он не стал уточнять, есть ли 
уже конкретные даты пред-
стоящих контактов.

- Пока я не буду делать 
официального объявления. 
Не буду пока анонсировать. 
Мы обязательно это сделаем 
в ближайшие дни, - пообещал 
он.

Представитель Кремля оста-
вил также без комментариев 
вопрос о том, будет ли встреча 
Путина и Лукашенко органи-
зована в формате двусторон-
них переговоров или же ли-
деры встретятся на заседании 
Высшего Государственного 
Совета Союзного государства.

По итогам саммита в Кирги-

зии подписан целый пакет до-
кументов. В следующем году 
председательство в ОДКБ пе-
реходит к России. На самми-
те Президент КР Сооронбай 
Жээнбеков передал Влади-
миру Путину жезл с символи-
кой организации. Президент 
РФ рассказал о планах:

- Россия намерена иниции-
ровать составление новой ан-
тинаркотической стратегии 
ОДКБ, которая будет содер-
жать дальнейшие конкретные 
меры по пресечению произ-

водства и торговли наркоти-
ками, укреплению погранич-
ного режима.

Кроме того, Путин призвал 
страны ОДКБ увеличить ми-
ротворческий потенциал:

- Предлагаем продолжить 
разработку нормативно-
правовых и  организацион-
ных документов, которые 
позволили бы подразделени-
ям ОДКБ участвовать в ми-
ротворческих операциях под 
эгидой ООН.

Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко также ви-
дит в организации серьезный 
потенциал:

- Необходимо более плот-
но работать и с ООН. ОДКБ 
будет способствовать стаби-
лизации ситуации в мире вся-
кими методами. И информа-
ционными, и политическими, 
и дипломатическими, и во-
енными. У каждого своя зона 
ответственности. Но если рва-
нет там, где у нас сосредоточе-
ны все интересы, значит, мы 
будем противодействовать 

этим взрывам вместе. Это 
однозначно. Есть «взрывы» 
локального характера. Зона 
ответственности, допустим, 
на западном направлении, - 
это наша с Россией. В Цен-
тральной Азии  - централь-
ноазиатских республик при 
поддержке России.

Военные учения ОДКБ про-
ходят четыре раза в год, но 
опыт совместной борьбы 
страны приобрели еще на по-
лях ВОВ. Владимир Путин 
пригласил коллег отметить 
75-летие Победы в Москву:

- Ждем лидеров государств - 
членов организации на торже-
ствах в Москве 9 Мая 2020 года 
и признательны за поддерж-
ку идеи о том, чтобы военные 
контингенты всех стран ОДКБ 
приняли участие в Параде По-
беды на Красной площади.

БЕ
ЛТ
А
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А

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН:

В ВОПРОСАХ БЕЗОПАСНОСТИ 
НАДО РАБОТАТЬ С ООН

 � Президент России посетил дет-
скую академию творчества «Сол-
нечный город» в Нальчике, провел 
заседание Совета по межнацио-
нальным отношениям и запустил 
газопровод «Сила Сибири».

НЕВОЗМОЖНО ЗАМЕНИТЬ
Образовательный центр, где талант-

ливые дети со всего Кавказа работают 
над проектами - как из научной фанта-
стики. В столице Кабардино-Балкарии 
его открыли три года назад. Владимир 
Путин встретился с талантливыми изо-
бретателями. В классе робототехники 
ему показали механического уборщика.

- Беспилотный будет? - спросил Вла-
димир Путин.

Юный изобретатель кивнул:
- Машина приедет сама во двор и со-

берет мусор из баков, различая их по 
цветам.

Десятиклассница Малика Рахаева уди-
вила инновационным кремом на основе 
горькой полыни. С его помощью можно 
отвадить детей от привычки грызть ногти.

- Будет невкусно. Молодец, - подивился 
девичьей логике президент.

В Нальчике президент провел засе-
дание Совета по межнациональным от-
ношениям. Здесь проживают представи-
тели больше ста национальностей, чтут 
традиции, особое почтительное отноше-
ние - к отцу и матери. Один из участников 

заявил, что эти два слова незаменимы.
- Вот вы сказали, что слово «мама» 

невозможно заменить, - возразил Вла-
димир Путин. - Оказывается, возможно. 
В некоторых странах заменили: «ро-
дитель номер один», «родитель номер 
два». Надеюсь, у нас этого никогда не 
будет.

ПОТОК В ПОДНЕБЕСНУЮ
Вместе с председателем КНР Си 

Цзиньпином Владимир Путин дал 
старт поставкам российского газа по 
трубопроводу «Сила Сибири», который 
качает топливо с месторождений Яку-
тии и Иркутской области до границы с 
Китаем под Благовещенском. Линию 
протяженностью около трех тысяч ки-
лометров строили пять лет.

- Этот шаг выводит российско-
китайское стратегическое взаимодей-
ствие в энергетике на качественно новый 
уровень, - сказал Владимир Путин.  - 
В этом году 70-летие установления ди-
пломатических отношений, и в этом же 
году мы начинаем поставки газа.

Глава государства рассчитывает, что 
товарооборот с соседом к 2024 году вы-
растет до двухсот миллиардов долларов. 
Поможет в этом и «Сила Сибири»:

- Контракт, подписанный нашими стра-
нами в 2014 году, стал крупнейшим со-
глашением в истории отечественной 
газовой отрасли. За тридцать лет по 
газопроводу в Китай поставят свыше 
триллиона кубических метров газа.

«РОДИТЕЛЯ НОМЕР ОДИН И ДВА»  
У НАС НЕ БУДЕТ

АКТУАЛЬНО
 � Президент Беларуси провел 

важные кадровые назначения.

Министр экономики Дмитрий 
Крутой станет первым вице-
премьером. В новой должности он 
продолжит выстраивать отношения 
с Москвой - останется во главе рабо-
чей группы по вопросам экономиче-
ской интеграции двух стран.

- Будем тут помогать, насколько 
надо. Нам не стоит сейчас менять 
руководителя нашей группы. Тем 
более немного осталось, буквально 
несколько дней до окончания этой 
работы, - сказал Александр Лука-
шенко.

Новые обязанности в скором вре-
мени появятся и у экс-председателя 
Совета Республики Михаила Мяс-
никовича. В  феврале 2020 года 
председательство в Евразийском 
экономическом союзе перейдет к Бе-
ларуси. Одновременно страна полу-
чит право назначить на четыре года 
своего председателя коллегии ЕЭК.

- Мы думали над тем, кого же ре-
комендовать. Правда, и желающие 
были, - президент рассказал о тех-
нических моментах самому Михаилу 
Мясниковичу. - Но я считаю, что это 
вам под силу, только вам. Потому 
что все кандидатуры, которые мне 
пришлось рассматривать, они сла-
бее, менее опытны, менее диплома-
тичны. У вас все эти качества есть. 
Я и вчера разговаривал с рядом ру-

ководителей стран. Все воспринима-
ют положительно. Я считаю, с какой 
стороны ни подойди, и в личном от-
ношении, это неплохо будет для вас - 
поработать там и принести пользу не 
только Беларуси, но и всему нашему 
экономическому сообществу.

Следующее назначение ни для кого 
не секрет - Станислав Зась займет 
должность генсекретаря ОДКБ. Его 
кандидатуру утвердили на саммите 
в Кыргызстане.

Следующая волна кадровых пере-
становок пройдет после Нового года. 
И это не сенсация, президент говорит 
об этом открыто:

- Я этого не скрывал: основной 
этап, когда правительство отчитается 
о результатах деятельности. И как 
в былые времена, прежде чем идти 
на президентские выборы, я всегда 
формировал всю вертикаль власти, 
чтобы люди видели - с кем же, если 
вдруг изберут, действующий прези-
дент будет работать.

Есть у Александра Лукашенко 
пожелания по работе белорусского 
парламента. 5 декабря глава госу-
дарства собирает два созыва. 

- Я думаю, он будет делать такое 
историческое программное заявле-
ние. И тогда нам будет понятна еще 
больше степень ответственности и та 
задача, которую нам предстоит вы-
полнять, - сказал избранный депутат 
Палаты представителей Геннадий 
Давыдько.

КРУТОЙ ВЗЛЕТ ПЕРЕСТАНОВКИ
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Софья КОЛЕСОВА

 � 90 процентов жителей 
Синеокой - за парт нерские 
отношения с Россией.

Такие данные в рамках про-
екта «Трансформации элек-
торального поведения в ре-
гионах зарубежных стран, 
пограничных с РФ» получили 
исследователи Центра про-
странственного анализа меж-
дународных отношений ИМИ 
МГИМО.

57,6 процента белорусов 
считают наиболее приемлемы-
ми союзнические отношения с 
РФ, 31,8 - партнерские и 10,2 
процента - нейтральные. Толь-
ко 0,2% полагают, что отноше-
ния между нашими державами 
должны стать враждебными. 
Столько же опрошенных за-
труднились с ответом.

Отдельный блок вопросов 
касался прошедших в респу-
блике выборов. 67 процентов 
жителей не заметили «целе-
направленного влияния»  
России на избирательную 
кампанию. 30,8 процента не 
смогли прокомментировать 
это.

Узнали мнение и по поводу 
отдыха: между нашими стра-
нами действует безвизовый 
режим, и ездить друг к другу 
мы можем по национальным 
паспортам. Не случайно боль-
ше половины туристов в РБ - 
россияне. 21,4 процента бело-
русов сказали, что в течение 
года регулярно бывают в Рос-
сии. Больше половины - 55,4 
процента - посещают ее раз 
в год и реже. Еще 23,2 про-
цента все только предстоит: 
пока они ни разу не ездили 
в гости к соседу.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Важный 
момент!

По данным Автодора.
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А120

Схема платных участков
скоростной дороги М11 
Москва - Санкт-Петербург

Условные обозначения

Населенный пункт

Федеральная автомобильная 
трасса М10 (бесплатная)

Платный участок скоростной
автомобильной дороги М11
с закрытой системой взимания платы.
Проезд по предъявлении билета.

Платный участок 
15 - 58 км
скоростной 
автомобильной 
дороги М11.
Оплата транспондером 
T-Pass возможна
при подключении 
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Альтернативные бесплатные дороги.
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ИССЛЕДОВАНИЕ

НА ДРУЖЕСКОЙ НОТЕКристина ХИЛЬКО

 � Белорусского Дзеда 
Мароза признали лучшим 
среди своих «коллег» из 
СНГ.

Специалисты российского 
аналитического агентства 
«ТурСтат» отмечают: загады-
вают заветные желания дети 
и взрослые чаще всего 

в поместье главного зимнего 
волшебника Синеокой. В его 
резиденцию в Беловежской 
пуще ежегодно приезжают 
около 150 тысяч человек. 
Второе место у казахского Аяз 
Ата, «бронза» - у Шахта Баба 
из Азербайджана.

Владения белорусского ку-
десника находятся в самом 
большом и старом лесном 

массиве Европы. Жи-

вет он в настоящем сказоч-
ном поместье. На 15 гектарах 
расположились терем вол-
шебника с тронным залом, 
домик внучки Снегурочки 
и мастерская Матушки Зи-
мы, где делают новогодние 
украшения. На входе гостей 
встречают два деревянных 
рыцаря - Дуб-Дубович и Вяз-
Вязович. Обязательно загля-
дывают гости в скарбницу, 
где хранятся самые ценные 
сокровища  - подарки, ри-
сунки и  письма детей. Ни  
одно обращение маленьких 
непосед без ответа не оста-
ется.

Еще одна диковинка рези-
денции - волшебная мельни-
ца, которая превращает пло-
хие мысли и поступки в пыль 
и песок. На аллее сказочной 
славы гостей приветствуют 
былинные герои. Обязатель-
ный пункт программы - селфи 
возле одной из самых краси-
вых и больших елок в Европе. 
Высота пушистой красавицы - 
40 метров. В прошлом году по 
соседству с ней установили 
памятник Новому году. Выгля-
дит он необычно: огромные 
валенки водружены на цифер-
блат, а по бокам располагают-
ся посох с варежкой зимнего 
волшебника и мешок с ново-
годними подарками. Приме-
рить роль Деда Мороза может 
любой желающий!

ТРАНСПОРТПО «НЕВЕ» С ВЕТЕРКОМ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � На карте дорог Рос-
сии появилась новая трас-
са, связавшая Москву  
и Санкт-Петербург.

Этого события ждали десять лет! 
Наконец скоростная платная маги-
страль связала Первопрестольную 
с городом Святого Петра. В высо-
ких кабинетах о новой трассе заго-
ворили еще в 2006 году. Уже тогда 
было ясно, что действующий тракт 
М-10 «Россия» не 
справлялся с тра-
фиком.

Работа над про-
ектом, привязка 
будущей дороги 
к местности и со-
гласования заняли 
четыре года. Первый километр 
трассы из 669 сдали в 2010 го-
ду. В планах было успеть постро-
ить дорогу к чемпионату мира по 
футболу 2018 года. Не сложилось. 
Участки, а их всего восемь, сда-
вались постепенно. Последний - 
въезд в Санкт-Петербург - открыли 
27 ноября.

Едва успели перерезать крас-
ную ленточку, как по новой трассе 
пронеслись сотни автомобилей. 
Поехали, как говорится, с ветер-
ком - разгоняться тут можно до 
130 километров в час. Цена про-
езда для легкового автомобиля 
будет варьироваться от 1331 до 
2020 рублей. 

Дорожным же службам теперь 
остается только заменить указа-
тели на примыкающих к маги-
страли дорогах. До сих пор ее 
именовали как М-11, но в день 
открытия она обрела название - 
«Нева». Хотя были еще варианты 
«Валдай», «Две столицы» и со-
всем шуточный - «От поребрика 
до бордюра».

Некоторые вопросы еще предсто-
ит решить. Сотовая связь, напри-
мер, ловит на некоторых участках 
с перебоями, с заправками и кафе 

тоже проблемы. Так 
что лучше заправ-
ляться заранее. 
Нет пока и площа-
док для санитарной 
авиации. Но в гос-
корпорации «Рос-
сийские автомо-

бильные дороги» о существующих 
проблемах в курсе и обещают, что 
будет открыто шесть многофунк-
циональных зон, в том числе с воз-
можностью посадки вертолетов.  
В мае этого года глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев говорил, что 
в 2018 году скорость реагирования 
спасательных служб на чрезвы-
чайные ситуации, происходящие 
на трассе, составляла 1,5 - 2 часа.  
На трассе «Нева» это время пла-
нируют даже сократить.

Несмотря на это, скорост-
ная магистраль между Москвой  
и Санкт-Петербургом сегодня яв-
ляется самой современной в Рос-
сии, и аналогов ей в стране нет.

520 МИЛЛИАРДОВ  
РУБЛЕЙ ПОТРАТИЛИ  
НА СТРОИТЕЛЬСТВО 

МАГИСТРАЛИ

СПРАВКА «СВ»
В исследовании принимает участие много стран: Норве-

гия, Финляндия, Эстония, Латвия, Литва, Польша, Украина, 
Грузия, Казахстан, Монголия, Беларусь. Ученые ищут под-
тверждение своей гипотезы, согласно которой территори-
альная близость государства с Россией делает его более 
лояльным к ней.

Весной ВЦИОМ тоже изучил отношения РФ и РБ. Тогда 
треть россиян оценила их как нормальные и спокойные, 
22 процента назвали  дружественными, а 15 - добросо-
седскими.

ВОЛШЕБНИК ИЗ ПУЩИ ТУРИЗМ

БЕ
ЛТ

А

- Дзед, тебе 
больше ста 
лет, а как 

новенький!
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 � Обновление Договора о созда-
нии Союзного государства ста-
ло ключевой темой в российско-
белорусских отношениях в этом 
году. Правительства двух стран 
активно готовят дорожные карты. 
О том, какая роль в этом процессе 
у депутатского корпуса, «СВ» рас-
сказал   первый заместитель Пред-
седателя Парламентского Собра-
ния, глава Палаты представителей 
Нацсобрания Беларуси.

НЕ ЦЕЛЬ,  
А СРЕДСТВО
- 8 декабря 1999 года объединение 

наших стран обрело свое нынешнее 
название. Та встреча Александра 
Лукашенко и Бориса Ельцина стала 
по-настоящему исторической. Чего 
с тех пор удалось достичь на пути 
интеграции?

- Союзное государство - состоявший-
ся факт, и многие положения договора 
реально работают. Беларусь и Россия 
тесно сотрудничают в политической и 
экономической областях, инвестици-
онной и научно-технической сферах, 
в вопросах обеспечения безопасности. 
Мы дальше всех наших соседей про-
двинулись в обеспечении социаль-
ных прав граждан. Остаемся друг 
для друга важнейшими торгово-
экономическими партнерами. За два 
десятилетия белорусско-российский 
товарооборот вырос почти  
в семь раз. Разумеется, 
этот показатель мог бы 
быть значительно вы-
ше. Но для этого нуж-
но обеспечить равные 
условия хозяйствова-
ния, доступ к рынкам 

товаров и услуг, решить проблемные 
вопросы в нефтегазовой сфере и в це-
лом - навести порядок в наших хозяй-
ственных делах.

- Собственно, этим сейчас и за-
нимаются созданные по поручению 
президентов Беларуси и России ра-
бочие группы. Какие направления 
развиваться будут главными в бли-
жайшие годы?

- Они четко прописаны в Договоре  
о создании Союзного государства и 
предполагают углубление сотрудниче-
ства во всех сферах. Но на первый план, 
повторюсь, сегодня выходит экономи-
ка. Не выполнив уже достигнутые дого-
воренности, мы не можем продвигать-
ся дальше. Самое главное - у сближения 
экономик должен быть равноправный 
и взаимовыгодный характер. Важно 
понимать, что интеграция - не само-
цель, а инструмент, который поможет 
нам обеспечить рост качества жизни 
наших людей. Это главная задача.

- Договору два десятка лет, совре-
менные реалии могут его изменить?

- Основы документа остаются ак-
туальными, и вопрос о радикальном 
пересмотре на повестке дня не стоит. 

Речь только о том, как добить-
ся выполнения всех про-

писанных положений. 
Чтобы наше сотрудниче-
ство стало прозрачнее, 
прагматичнее, выгоднее. 
Правительства Беларуси 
и России, которые рабо-

тают сегодня над согласо-
ванием дорожных карт 

углубления интегра-
ции, ищут развязки 
по всем чувстви-
тельным вопро-
сам. Очень важно, 
чтобы обе стороны 
понимали, что эти 
решения долж-
ны отвечать как 
российским, так 
и белорусским 
национальным 

интересам.

УБЕДИТЕЛЬНОЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО
- Огромный опыт сближения на-

ших стран у депутатов. Насколь-
ко эффективно работает сегодня 
Парламентское Собрание Союза 
Беларуси и России?

- Это один из важнейших механиз-
мов продвижения интеграции. И не 
только в плане нашей работы по уни-
фикации законодательства. На на-
шей площадке обсуждаем проблемы, 
иногда неудобные для чиновников 
или бизнесменов, но жизненно важ-
ные для простых граждан Беларуси  
и России. У нас очень плотная про-
грамма контактов по всему спектру 
вопросов союзного строительства. 
В последние годы сделали особый 
упор на тесное взаимодействие  
с исполнительной властью, бизнес-
структурами, общественными объ-
единениями. Для этого внедрили  
в практику парламентские слушания 
и правительственный час.

- Какие важные вопросы подни-
маете сейчас?

- Проблем, на которые депутаты 
должны реагировать, как вы и сами 
понимаете, предостаточно. Неодно-
кратно обсуждали вопросы равенства 
прав наших граждан, субъектов хо-
зяйствования и условий их работы. 
Многое удалось решить. Но негатив-
ный тренд в двусторонней торговле 
мы пока преодолеть не можем. Толь-
ко за прошлый год ее отрицательное 
сальдо для Беларуси возросло почти на 
три миллиарда долларов и составило 
9,7 миллиарда. Похожая картина на-
блюдается и в этом году - 5,2 милли-

арда долларов за восемь месяцев. Это 
пример результата мер по вытеснению 
товаров с рынка. Вопреки договорен-
ностям, достигнутым в рамках евра-
зийской интеграции, ограничения 
на участие, например, в российских 
госзакупках остаются. Несмотря на 
разработку трех дорожных карт по 
снятию взаимных барьеров, пробле-
ма остается открытой. Это подрывает 
имидж нашего объединения в глазах 
делового сообщества, да и простых 
людей.

- Летом этого года в Санкт-
Петербурге состоялся уже шестой 
Форум регионов Беларуси и России. 
Как оцениваете  развитие прямых 
связей между регионами двух стран?

- Это, наверное, самое убедительное 
доказательство того, что интеграция 
объективно востребована и в ней  
в равной степени заинтересованы как 
белорусы, так и россияне. Судите са-
ми, после форума подписали больше 
восьмидесяти двусторонних согла-
шений. А общая сумма контрактов 
превысила полмиллиарда долларов.

- И это результат только одного 
мероприятия?

- Именно! А в целом на Россию при-
ходится 37 процентов от всех орга-
низаций с иностранным капиталом, 
работающих в Беларуси. Сотруднича-
ем в машиностроении, нефтехимии, 
энергетике, транспорте, строитель-
стве, агропромышленном комплексе. 
А если учесть огромный диапазон гу-
манитарных связей, выйдет, что меж-
региональное сотрудничество играет 
очень серьезную роль в белорусско-
российском взаимодействии.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

- Узнаваем ли сегодня 
бренд Союзного государ-
ства? Может, данной теме 
нужно больше уделять вни-
мания в СМИ?

- Стараемся его настойчи-
во продвигать. Вместе с тем 
есть проблема, на которую не 
раз обращали внимание. Если  
в белорусских СМИ россий-
ский контент практически не 
ограничен, то для российских 
потребителей продукция на-
шей прессы, по сути, недоступ-
на. А недостаток достоверной 
информации, как мы знаем, 
это прекрасная питательная 
среда для всякого рода спе-
куляций на союзной тематике.

В этом плане не только союз-
ным медиа, но и всем искрен-

ним сторонникам интеграции 
необходимо занимать более 
наступательную позицию.  
Я уже это говорил и еще раз 
повторю - лучшим средством 
против манипулирования об-
щественным сознанием явля-
ются правда и объективность. 
Журналисты, обращаясь к со-
юзной теме,  должны активнее 
освещать проблемы, которые 
отражают жизненные интере-
сы россиян и белорусов, реа-
гировать на факты, которые 
формируют эмоциональный 
фон общественной жизни. 
Пока мы недооцениваем это 
направление.

- Если говорить о молодых 
людях, то за двадцать лет 
уже выросло новое поколе-

ние. Ему интересно Союзное 
государство?

- Сегодня живем в принци-
пиально иной реальности, чем 
это было два десятка лет на-
зад. В эпоху бурного развития 
социальных медиа- и фейко-
вых новостей находить общий 
язык отцам и детям становит-
ся еще труднее. И это очень 
серьезный вызов для любого 
государства или межгосудар-
ственного образования, кото-
рые устремлены в будущее. 
Поэтому обеспечение преем-
ственности поколений - одно 
из главных направлений ра-
боты парламентариев.

- Как сегодня идет работа 
с молодежью?

- Знаковым событием  

в этом плане стало появление 
при ПС Молодежной палаты. 
Наши юные коллеги амбици-
озны, креативны и помогают 
по-новому взглянуть на реше-
ние многих вопросов, касаю-
щихся образования, политики 
занятости, повышения ро-
ли молодежи в общественно-
политической жизни. А глав-
ное - они говорят со своими 
сверстниками на одном языке. 
И это очень важно для сохра-
нения ценностей, которые це-
ментируют наш союз. Время 
идет, и современная молодежь 
в лучшем случае принимает  
к сведению уроки истории. Но 
они не переживают их так же 
глубоко, как поколение, кото-
рое на их основе строило ми-

ропорядок, призванный огра-
дить человечество от новой 
мировой войны.

- В следующем году мир 
отмечает 75-летие Великой 
Победы. Молодежная палата 
участвует в подготовке?

- Ребята подключились ко 
многим проектам и акциям, 
связанным с патриотическим 
воспитанием, сохранением 
исторической памяти. Также 
они вовлекают все больше 
граждан Союзного государ-
ства в дискуссию о путях со-
вместной жизни двух наших 
стран. Думаю, в сфере моло-
дежной политики мы выбрали 
правильный ориентир. В этом 
направлении нам следует дви-
гаться и дальше.

«ПРАВДА - ЛУЧШЕЕ ОРУЖИЕ ПРОТИВ МАНИПУЛЯЦИЙ С СОЗНАНИЕМ» МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА
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НАЙДЕМ РАЗВЯЗКИ ПО ВСЕМ 
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫМ ВОПРОСАМ

Пока чиновники говорят о барьерах, покупатели во многих регионах 
России продолжают покупать любимые белорусские продукты.

По мнению Владимира 
Андрейченко, 
новый парламент 
должен делать все 
возможное для 
благополучия Беларуси 
и Союзного государства.

Евгений БИЯТОВ/РИА Новости



5 - 11 декабря / 2019 / № 56 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКОНФЕРЕНЦИЯ

Ал
ек

се
й 

КУ
Д

ЕН
КО

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

ХОТИМ ИНТЕГРАЦИЮ? ТАК ЗАСУЧИМ РУКАВА!Вениамин СТРИГА

 � Двадцать лет Союзу России 
и Беларуси. Что про него скажут 
эксперты? Постоянный Коми-
тет СГ 10 декабря собирает очень 
серьезный форум, на который 
пригласил специалистов из двух 
стран - подвести итоги и наметить 
стратегию дальнейшего развития 
объединения.

Научно-практическая конферен-
ция «Союзное государство: дости-
жения, проблемы, перспективы» - 
крупнейший сбор экспертного 
сообщества по вопросу интеграции 
Беларуси и России за последнее деся-
тилетие. Больше пятисот участников 
и гостей, среди которых специали-
сты самого высокого уровня.

Организаторы конференции уве-
ряют: если во время дискуссий про-
звучат серьезные идеи, программы 
с обоснованием - для науки, культуры, 
здравоохранения, сельского хозяй-
ства, - они не пропадут, всем дадут ход.

- Никакого дедлайна нет, прави-
тельства в любое время будут изы-
скивать дополнительные средства 
для реализации таких программ, - 
уверен Алексей Кубрин, замести-
тель Госсекретаря СГ.

УСТРЕМЛЕННОСТЬ 
В БУДУЩЕЕ

Ни один союзный форум не обходится 
без молодежи. На парней и девчат мы 
возлагаем все надежды по развитию на-
ших стран. Поэтому СГ должно заботиться 
и о патриотическом воспитании, и о воз-
можности молодых участвовать в научных 
и образовательных программах. Дмитрий 
Соловьев рассказал, что много раз бывал 
в белорусских и российских вузах и знает 
вопросы не понаслышке:

- Две тысячи студентов и России уже 
учатся в Беларуси, и двадцать тысяч 
белорусов учатся в России. Работают 
лагеря для школьников, включающие 
программы патриотического воспитания. 
Это и гуманитарные связи тоже. Но все 
яснее приходит осознание, что смена 
поколений должна быть подготовлена 
лучше. Самая первая задача, которая 
на сегодня уже ясна: надо больше ин-
формации о работе Союзного государ-
ства доносить до наших людей, особенно 
молодых.

Алексей КУБРИН, заместитель Госсекретаря СГ:
- Достижения особо обсуждать не бу-

дем. Перейдем к следующему: получи-
ли продукт - смотрим, как он работает. 
По вопросам безопасности соберутся 
коллеги из самых разных ведомств, 
потому что множество вопросов ре-
шается на стыке областей. Возьмем 
информационную безопасность, про-
блема нежелательных персон  - тут 
и пограничники, и информационный 
сектор, и МВД, и КГБ, и ФСБ. Наконец-
то представители всех служб смогут 

собраться в одном месте. Это касается и промышленной 
политики, и многих других отраслей.

Наш Союз хорошо показал себя в области обороны и стал 
примером для создания Таможенного союза. Какие темы еще 
могут выстрелить в ближайшее время, стать прорывными? 
Однозначно можем говорить о глубокой проработке косми-
ческой сферы. Теперь Беларусь - полноправная космическая 
держава, выпускающая вместе с Россией множество науко-
емких изделий вплоть до спутников. Далее - информацион-
ные технологии, программы наших общих суперкомпьютеров 
могут быть очень интересны партнерам по ЕАЭС. Еще наши 
программы высшего образования, особенно в инженерно-
технической области. Мы уже закрываем печальный пробел 
прошлых лет, когда множество специальностей было забыто. 
По этой теме опытом поделятся представители Казахстана, 
Армении и других стран.

Дмитрий СОЛОВЬЕВ, заместитель Госсекретаря СГ:
- 2019 - 2020 годы дадут значитель-

ный импульс процессам интеграции. 
Научно-практическая конференция, 
именно такой формат был избран не 
случайно. Он охватывает весь ком-
плекс вопросов, которые стоят перед 
СГ. Здесь не только специальные во-
просы унификации законов, обороны. 
Но и важные для наших граждан со-
циальные темы. Как будут начисляться 
пенсии при трудовой миграции внутри 
Союза. Как учитывать результаты эк-

заменов в российской школе при поступлении в минский 
вуз, и так далее.

Молодежная секция, как мы ожидаем, будет наиболее 
интересной, динамичной, с живым обменом мнениями. 
Ребята-студенты хотели бы видеть отношения наших стран 
на более высоком уровне. Сама секция будет работать от-
крыто - на внутреннем балконе гостиницы.

Речь идет не только о выступлениях и документах, но 
и о дискуссиях по всем направлениям. Придут не статисты, 
а именно заинтересованные люди, кому темы интеграции 
жизненно интересны. Они расскажут и докажут, что нераз-
решимых проблем между нашими странами нет.

По результатам конференции издадим сборник выступле-
ний. Он будет полезен многим специалистам. Представители 
министерств и ведомств смогут увидеть своими глазами 
откровенный обмен мнениями и все дискуссии.
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ПРОГРАММАТЕМ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТ
Именно столько секций с самыми важными направлениями 
работы будет работать на научно-практической конференции

ЗАКОН 
ЕСТЬ ЗАКОН

Фундаментальный вопрос сбли-
жения законодательств стран 
Союза обсудят на первой секции. 
Некоторые законы и практика уже 
сильно продвинулись во взаимной 
притирке. Фундаментально - пото-
му что, если не притереть законо-
дательства,  никакого серьезного 
сотрудничества не получится.

- Например, согласованные тамо-
женные законодательства СГ ста-
ли вдохновляющим примером для 
организации Таможенного союза, 
куда вошли уже пять постсовет-
ских стран. Есть законы, которые 
сейчас находятся в стадии работы. 
Сама концепция по сближению уже 
проработана и сведена в документ. 
Теперь нужно двигать реальную 
работу, - отметил Алексей Кубрин.

 ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
РЕАЛИИ 
И ИНТЕГРАЦИЯ

На пленарном заседании предо-
ставят слово Послу России в Бе-
ларуси Дмитрию Мезенцеву и По-
слу Беларуси в России Владимиру 
Семашко. Конечно же, сейчас самое 
актуальное - проработка 31 дорож-
ной карты, 20 из  которых уже со-
гласованы.

- Будем обсуждать, как устранить 
мешающие барьеры и создать рав-
ные условия для предпринимателей 
в Союзном государстве. Это ком-
плексная, непростая задача. И каса-
ется она не только законодательства, 
но и множества вопросов, например, 
контроля качества и  унификации 
стандартов, - рассказал Дмитрий 
Соловьев.

НАПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕВРАЩАТЬ 
В ДОРОГИ

Алексей Кубрин уверен, что развитие 
современного транспорта позволит под-
нять регионы:

- Интеграция и кооперация иниции-
руют устойчивый рост. Про транспорт 
и логистику пояснять особо не надо. 
Чем лучше будут магистрали от Мин-
ска до Урала и далее в обе стороны - 
и в Европу, и в Сибирь, на Дальний 
Восток, в Китай, тем лучше работает 
экономика.

Требует внимательного изучения 
проект высокоскоростных железнодо-
рожных магистралей, способных свя-
зать Санкт-Петербург, Минск, Москву 
вплоть до Гамбурга. С такой инициати-
вой недавно на международном фору-
ме в Вероне выступил Госсекретарь 
СГ Григорий Рапота. Он и представит 
«тяжелую артиллерию» - выступит до-
кладчиком на этой экспертной секции.

КОГДА ТРУДНО, НО НЕОБХОДИМО

Социальные программы поддерживаются государствами и в Беларуси, 
и в России. Если в области культурных контактов и образования удалось про-
двинуться значительно, в других областях работы громадье.

- Тут вопросы и медицины, и фармацевтики, и различия в подходах к пенсион-
ному обеспечению. Несомненно одно: чем ближе удастся притереть законода-
тельства в этих многочисленных областях, тем быстрее наши граждане ощутят 
понятные и логичные правила начислений и выплат тех же пенсий, стипендий, 
другой социальной поддержки. Пока что при переезде в Россию или Беларусь 
эти вопросы остаются открытыми, - пояснил Дмитрий Соловьев.

ОБОРОНЫ МАЛО 
НЕ БЫВАЕТ

Все двадцать лет не прекращалось 
сотрудничество в области обороны 
и безопасности.

- Глубоко интегрированные системы 
ПВО, договор об охране совместных 
границ погранслужбами, регулярные 
совместные учения и многочисленные 
предприятия, производящие совместно 
от комплексов ПВО до самолетов - это 
свершившийся факт. Но новые вызовы 
не оставляют выбора: сотрудничество 
нужно развивать и укреплять, - считает 
Алексей Кубрин.

На этой секции информационным 
технологиям уделят особое внимание. 
Так, система суперкомпьютеров, раз-
работанная по программе СГ, является 
классической технологией двойного 
назначения: такие ЭВМ могут исполь-
зоваться как в  разведке недр, так 
и в отражении кибератак, моделирова-
нии эффективности оружия и многом 
другом.

6

Совместные военно-
технические проекты 
стали образцом 
при создании ОДКБ.
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Софья КОЛЕСОВА

 � О формуле успеха содружества 
России и Беларуси говорили на про-
шедшем в Москве форуме «Союз-
ное государство 2030 - траектория 
будущего».

8 + 11 = САМЫЙ 
ИНТЕНСИВНЫЙ ГОД
В этом году исполняется двадцать 

лет с момента образования Союзного 
государства. Договор о его создании 
подписали 8 декабря 1999 года. Гос-
секретарь Союзного государства 
Григорий Рапота назвал нынешний 
год самым интенсивным для интегра-
ции двух государств:

- Министерства и ведомства актив-
но работали над различными поло-
жениями договора, которые касались 
в основном вопросов экономики, про-
мышленной политики, старались до-
говориться о путях движения вперед.

- В этом году состоялось восемь 
встреч президентов наших стран 
и  одиннадцать переговоров глав 
правительств. Недавно белорусская 
делегация была в Москве, участво-
вала в заседании Совета министров 
СГ. Надеемся, что решения, которые 
были приняты в ходе этой встречи, 
помогут дальнейшему углублению 
интеграции. Такая насыщенность 
контактов беспрецедентна, - согла-
сился директор Второго департа-
мента стран СНГ Министерства 
иностранных дел РФ Алексей По-
лищук.

САЛЬДО ЗОВЕТ  
НА ПОМОЩЬ
По словам Чрезвычайного и Пол-

номочного Посла Республики Бе-
ларусь в РФ Владимира Семашко, 
люди уже почувствовали преимуще-
ства Союзного государства: могут сво-
бодно перемещаться из одной страны 
в другую, выбирать место жительства, 
получать образование. А вот в эконо-
мике есть проблемы.

- В первый год реализации Союзного 
договора в 2000 году в торговле между 
Беларусью и Россией было отрица-
тельное сальдо. Оно составляло 1,9 
миллиарда долларов (это значит, что 
республика больше покупает в РФ, чем 

продает ей. - Ред.). В 2018 году этот по-
казатель оказался в пять раз больше: 
9,7 миллиарда долларов. Беларусь - 
небольшое государство, и ее торговое 
сальдо может быть отрицательным, 
вопрос в его размере. 9,7 миллиарда - 
это огромный минус с учетом того, что 
ВВП страны составляет 80 миллиардов 
долларов, - считает Семашко.

Экспорт из Беларуси в Россию рас-
тет, но очень незначительно: всего на 
0,4 процента в прошлом году. Тогда 
как продажа товаров из РФ увеличи-
лась за это время на 15,4 процента.

- То есть небольшая Беларусь полно-
стью открыта для российских товаро-
производителей, никаких сдержек с ее 
стороны нет. А вот проблемы с постав-
ками нашей продукции на российский 
рынок все-таки имеются, - пояснил 
посол.

КУЛЬТУРНАЯ МАТЕРИЯ
Но не торговлей единой. Если ори-

ентироваться только на бизнес и день-
ги, можно и проиграть. Председатель 
объединения «Белая Русь» Геннадий 
Давыдько считает, что экономиче-

ские проекты, которые есть в Союз-
ном государстве, не столь важны. Ведь 
они могли бы быть между странами 
и без каких-то документов и согла-
шений.

- В глобальном мире, в котором мы 
сейчас живем, есть несколько круп-
ных игроков, которые всегда смогут 
диктовать свои условия. Например, 
когда Франция выступала против 
агрессии НАТО в Югославии, аме-
риканцы стали угрожать санкциями, 
запретом на экспорт французских 
вин. В итоге страна изменила свою 
позицию. При создании Советско-
го Союза экономика играла важную 
роль, но без общей идеологии СССР 
не было бы. Надо понимать, что мы - 
особая цивилизация. У нас домини-
руют вопросы культуры, истории, - 
поделился своим мнением ректор 
Государственного академического 
университета гуманитарных наук 
Денис Фомин-Нилов.

Важно развивать не только эконо-
мические, но и культурные связи. Тем 
более что культура тоже относится 
к  материальной сфере. Григорий 

Рапота привел такой пример. Когда 
в Пермском крае обратили внимание 
на культурное развитие региона, то 
количество молодых людей, которые 
хотели бы покинуть свою малую роди-
ну, уменьшилось... вполовину.

- Развитию культуры помогают раз-
ные моменты. Когда в СССР создава-
ли туристический маршрут «Золотое 
кольцо», то начали со строительства 
дорог. Тогда сразу стало больше лю-
дей, которые захотели приобщиться 
к культурным ценностям.

Содружество двух стран - почти как 
семья. Где-то приходится договари-
ваться, где-то уступать, всегда искать 
компромисс.

- Хорошей семьи не бывает без сни-
жения суверенитета мужа и жены, 
но зато в целом пара становится для 
окружающего мира и независимее, 
и сильнее, - считает исполнительный 
директор международного агентства 
«Евразийский монитор» Игорь За-
дорин.

А Геннадий Давыдько дополнил, что 
везде должно быть доверие:

- Ведь если его нет, все рухнет.

ПО СЕМЕЙНЫМ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ

Белорусы и россияне старше сорока 
лет помнят об общем советском про-
шлом, у них есть ностальгия по вре-
менам, когда они были маленькими, 
а деревья большими. Эти люди, как 
показывают белорусские соцопросы, 
знают о Союзном государстве больше, 
чем молодежь: 57 и 35 процентов рес-
пондентов соответственно.

Миллениалам надо больше расска-
зывать о содружестве, делать так, 
чтобы они видели реальные преиму-
щества для себя. Например, можно 
сделать паспорт Союзного государ-
ства, который дает скидки при покупке 
билетов в театр, на самолет, префе-
ренции в учебе.

- Нужно передать молодому по-
колению стремление сохранить то 
единство между странами, которое 
формировалось веками. В  рамках 
Союзного государства много внима-
ния уделяется молодежи. Есть Моло-
дежная палата, регулярно проходит 

фестиваль «Молодежь - за Союзное 
государство», белорусско-российские 
студенческие отряды работают на 
стройке БелАЭС в Островце. Недавно 
в Минске состоялся третий раунд еже-
годных двусторонних консультаций 
между клубами молодых диплома-
тов двух стран, - перечислил проекты 
Алексей Полищук.

Появляются и новые программы.
- Недавно мне показали результат 

работы молодежи, где представлено 
то, как она видит научно-техническое 
развитие Союзного государства. Там 
есть много полезных идей и задумок. 
Такие контакты интересны тем, что 
здесь идея исходит не от исполни-
тельных органов власти, а от моло-
дых людей, которые заразились идеей 
совместной деятельности и думают, 
как можно объединить усилия в гу-
манитарной, экономической и научно-
технической сфере, - сказал Госсекре-
тарь СГ Григорий Рапота.

ДАЕШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

ПОЛЕЗНЫЙ ПАСПОРТ ДЛЯ МИЛЛЕНИАЛОВ
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За круглым столом специалисты 
рассказали о результатах  
сотрудничества РФ и РБ и о том,  
в чем им надо искать компромисс.
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 � Специалисты искали ле-
карство от фейк-ньюс.

КЛИН 
ФАКТЧЕКИНГОМ 
ВЫБИВАЮТ
Разжечь протесты или 

цветные революции  - сей-
час это можно сделать без 
шпионских игр. Достаточ-
но запустить информацион-
ный вирус. Мастеров этого 
жанра нынешний мировой 
экономический и полити-
ческий кризис вынес на по-
верхность предостаточно. 
Естественно, сразу за ними 
следуют смежники. Те са-
мые спекулянты, готовые  
в любой момент погреть руки 
на распаде государства или 

экономическом кризисе. Они  
с радостью приберут по де-
шевке потерявшие почву под 
ногами компании или бога-
тые месторождения полезных 
ископаемых. А еще с удоволь-
ствием вобьют клин между 
дружественными странами. 
Как говорится, разделяй  
и властвуй.

Союзное государство для 
таких «захватчиков» - лако-
мый кусок: Россия - самая бо-
гатая природными ресурсами 
страна мира, а Беларусь на-
ращивает сегодня и промыш-
ленный потенциал, и техноло-
гические разработки. Все это 

нужно защищать. Не только 
военными средствами, начи-
нать следует с обороны ин-
формационной.

Социологи привели дан-
ные, по которым не больше 
половины жителей Беларуси 
и России как-то представляют, 
что такое «Союзное государ-
ство». Это мало: 37 процен-
тов респондентов отметили, 
что информации о работе  
и программах СГ недостаточ-
но. Этой информационной 
пустотой и могут воспользо-
ваться для вбросов. Проблема 
здесь не только в развитии со-
юзных СМИ.

- Что касается пиара - в со-
временном мире классическо-
го пиара больше нет. Общеми-
ровая проблема - фейк-ньюс. 
Недавно в России приняли 
закон о фактчекинге (про-
верке фактов. - Ред.), и Союз 
журналистов России вносил 
свои поправки, - рассказала 
секретарь Союза журнали-
стов России Юлия Загитова 
на форуме «Союзное государ-
ство 2030 - траектория буду-
щего».

ЗЛАЯ ШУТКА
- Классическая схема ин-

формационного вируса  -  
«У меня папа работает в МЧС. 
Рефрижераторы с трупами 
едут, не прекращаясь!» Такие 
сообщения валом сыпятся по-
сле любого крупного ЧП, будь 
то пожар или наводнение, - 
согласился с коллегой Алек-
сандр Малькевич, председа-
тель Комиссии по развитию 
информационного сообще-
ства Общественной пала-
ты РФ. - Доходит до курьезов: 
сайт «Панорама», заявленный 
как юмористический, стал 
причиной слушаний в Мос-
гордуме на тему, что Калу-
га к 2030 году войдет в рас-
ширяющуюся Москву. Фейк,  
в данном случае шуточный 
и безобидный, подхватили  
и раздули многочисленные 
блоги и СМИ.

Тем не менее этот случай 
хорошо иллюстрирует сла-
бую готовность добросовест-
но работать с информацией 
не только журналистов, но и 
некоторых политиков. Спе-
циалист предложил обучать 

распознавать информацион-
ные вбросы не только медий-
щиков, но и граждан наших 
стран.

- Есть очень удачные при-
меры интеграции в области 
СМИ, - считает Андрей Бла-
годыренко, заместитель 
главного редактора ин-
формагентства «Россия се-
годня». - Например, проект 
«Sputnik Беларусь», над кото-
рым работают специалисты 
двух наших стран. Работой 
таких источников и надо за-
полнять тот вакуум информа-
ции о российско-белорусских 
отношениях, который как раз 
и забивают фейками.

Сергей Адерихо, замести-
тель генерального директо-
ра информационного агент-
ства БЕЛТА, рассказал об 
интересном опыте борьбы за 
правдивую информацию о Ве-
ликой Отечественной войне  
в блогосфере Беларуси. Ког-
да известные люди, кумиры 
молодежи с сотнями тысяч 
подписчиков в соцсетях, ста-
ли распространять картинки 
с подписью, например: «Мой 
дед сражался за Кенигсберг!» 
И отношение молодых людей 
к событиям тех лет стало ме-
няться.

- Так что нужно уметь ис-
пользовать все платформы, 
если мы хотим привлечь вни-
мание молодых людей. В том 
числе объяснять чиновникам, 
что необходимо подавать ма-
териал в разных форматах, - 
предложил Дмитрий Жук, ди-
ректор - главный редактор 
Издательского дома «Бела-
русь сегодня».

ПРИВИВКА ОТ МЕДИА-ВИРУСОВ ИНФОРМАЦИОННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

 � Весь следующий год россияне  
и белорусы будут отмечать юбилей 
окончания Великой Отечественной 
войны. Союзное государство прила-
гает особые усилия по сохранению 
исторической памяти.

О том, как это лучше сделать, порой раз-
гораются горячие дискуссии.

- Совершенно логично, что в Союзном 
государстве уже реализуется програм-
ма празднования 75-летия Победы. Она 
должна наполняться событиями, новостями  
и символическими действами, такими как 
открытие Ржевского мемориала Советско-
му солдату, - считает Алексей Дзермант, 
политолог, старший научный сотрудник 
Института философии НАН Беларуси.

Пожалуй, все участники обсуждения бы-
ли солидарны в том, что нам вместе нужно 
сохранять память о Великой Победе над 
фашизмом, доводить историю преодоле-
ния коричневой чумы до молодых людей 
и не допускать искажений. Сергей Богда-
нов, заместитель директора белорус-
ского историко-культурного комплек-
са «Линия Сталина», привлек внимание 
к тому, что до сих пор не всем известно, 
а иногда искажается намеренно:

- На самом деле СССР активно готовился 
к обороне своих рубежей, для чего созда-

вал уникальные сооружения, например, 
Линию Сталина протяженностью 1835 км. 
Но сейчас вошло в моду говорить о полном 
непонимании руководством СССР угрозы 
от нацистской Германии.

Бороться против забвения подвига 
бойцов и нашей Победы очень эмоцио-
нально призвал Сергей Мачинский, 
руководитель поискового отряда 
Военно-исторического центра Северо-
Западного федерального округа России. 
Опытный поисковик посетовал на пассив-
ность многих молодых людей, ставших 
равнодушными к нашей общей истории.

Если по сохранению памяти героев ника-
ких разногласий не возникло, то в оценке 
нашего студенчества и юношества мнения 
разделились. Некоторые из присутствую-
щих заявили, что новое поколение совсем 
не помнит истории. Надежда Онуфриева, 
директор белорусского Национально-
го образовательного образовательно-
оздоровительного центра «Зубренок», 
считает, что ребята-школьники душой со-
всем не загрубели. И рассказала, как тихо 
среди ребятишек становится в кинозале, 
когда транслируется фильм «28 панфилов-
цев». У многих наворачиваются искренние 
слезы. В то же время просыпается и гор-
дость за героизм прадедов, отстоявших 
нашу общую страну.

 � Как гибкие подходы, соче-
тающие участие государства, 
бизнеса и науки, способны 
дать новейшие, прорывные 
технологии, рассказал дирек-
тор «Технологического парка 
Могилев» Василий Молочков.

- Технопарк участвовал в трех сот-
нях проектов на сумму проектных 
инвестиций около двух миллиардов 
евро, - привел внушительную циф-
ру эксперт. - Разработали новую 
конструкцию электромеханической 
трансмиссии для завода БелАЗ. 
Удачно развиваем целую отрасль 
автомобильных технологий меха-
троник. Наши ученые заняты в про-
ектах по медицинской диагностике, 
разработке композитных материа-
лов и многих других. Из последних 
примеров - изготовили и передали 
пограничной службе Беларуси че-
тырнадцать катеров. Они пришли 
на смену часто ломающимся лодкам 
итальянского производства.

Новейшие технологии, стоящие 
на защите безопасности граждан 
Союза, в том числе разработаны по 
программам Союзного государства. 
Светлана Боринская, заведую-
щая лабораторией анализа ге-
нома Института общей генетики 

имени Вавилова РАН, рассказала 
о практических результатах внедре-
ния разработок:

- В 2011 году в «Домодедово» 
произошел теракт. Следственный 
комитет обратился к генетикам. Из 
множества распыленных останков 
удалось выделить геном и найти 
преступника. Программа «ДНК-
идентификация» продолжает рабо-
ту усилиями россиян и белорусов.

Впрочем, цели изучения ДНК-
маркеров гораздо шире, чем розыск 
и поимка преступников. Проще ста-
новится не только предотвращать 
преступления, но и превентивно 
проводить профилактику аварий. 
Генетика позволяет выявлять граж-
дан определенных групп риска  
и своевременно исключать тех, ко-
торым определенные профессии 
могут быть опасны. Например, им 
нельзя попадать за штурвал са-
молета. Это также позволит свое-
временно реагировать на риск 
развития у людей каких-либо за-
болеваний. В помощь криминали-
стам и трассологам: сегодня уче-
ные берутся даже за такие задачи, 
как по генетическому материалу 
определить, был ли действительно 
склонен поэт Владимир Маяков-
ский к суициду или нет.

ХАЙ-ТЕК НА СЛУЖБЕ НАРОДА ТЕХНОЛОГИИ ИВАНЫ: ПОМНИТЬ И РОДСТВО,  
И ПОБЕДЫ

75	ЛЕТИЕ

БЕ
ЛТ
А

Программа СГ «ДНК- 
идентификация» позволяет 
и с криминалом бороться, 
и болезни предотвращать.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Что нового появилось в россий-
ских школах, и почему они снова 
могут стать лучшими в мире?

ЗВОНОК 
НА СТАНДАРТ
Старшее поколение с любовью вспо-

минает советские времена, когда все 
было не так, как сейчас: шоколад сла-
ще, снег белее, качество образования 
выше. Говоря про учебу, цитируют 
Джона Кеннеди, который после по-
лета Гагарина якобы сказал: «СССР 
выиграл космическую гонку за школь-
ной партой».

Сейчас в рейтинге стран по уровню 
образования Россия стоит на 32-м ме-
сте (Беларусь на 30-м). Но по планам 
к 2024 году мы должны войти в пер-
вую десятку государств с лучшими 
школами.

Такая задача значится в нацпроек-
те «Образование». Чтобы подняться 
в «школьном рейтинге», надо полу-
чить высокие оценки в международ-
ных исследованиях. Такая «учебная 
проба» показывает, могут ли дети 
применять знания на практике, ка-
чество чтения (скорость и понима-
ние), уровень знаний по математике 
и естественным наукам. За пять лет 
все российские школы пройдут такой 
международный аудит.

В конце ноября Совет по стандартам 
образования одобрил проект обнов-
ленных Федеральных образователь-
ных стандартов. Там изложена суть 
школьной программы и расставлены 
ориентиры для всех образовательных 
учреждений.

- Важнейшее отличие новых проек-
тов в том, что появилось конкретное 
содержание по каждой предметной 
области. Это делает их понятными для 
всех: педагогов, родителей и учени-
ков, - рассказали «СВ» в пресс-службе 
Минпросвещения РФ.

В новых стандартах подробно рас-
писывается, какой минимум должен 
освоить ребенок в каждом классе. 
Еще один момент - сближение про-
грамм разных школ. Сейчас они могут 
сильно отличаться друг от друга. Если 
ученик переезжает, то ему часто при-
ходится менять и учебники. Теперь во 
всех школах будет единая фундамен-
тальная база.

РАЗГРУЗКА 
ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ
В новых стандартах сделали акцент 

на использовании ребенком своих 
знаний в жизни. Все истории про то, 
что одиннадцать лет детям препо-

дают то, что им никогда не приго-
дится, должны остаться в прошлом. 
Например, на математике должны 
не только научить вычитать и умно-
жать (в конце концов для этого есть 
калькуляторы), но и пользоваться 
информацией в таблицах, диаграм-
мах, прайс-листах. Но увеличиться 
нагрузка не должна. И для учеников, 
и для учителей.

- Новые стандарты позволят даже 
снизить нагрузку по отчетности, кото-
рая ложится на педагогов, - уточняют 
в пресс-службе Минпросвещения.

В школе должно остаться всего не-
сколько рабочих документов: про-
грамма по предмету, календарно-
тематическое планирование, 
электронный журнал и электронный 
дневник.

- Зачастую бывают очень странные 
требования. Например, учителям на-
до было сосчитать количество сосулек 
и деревьев в школьном дворе. Все это 
не имеет отношения к образователь-
ному процессу, мешает ему, - говорила 
ранее министр просвещения Ольга 
Васильева.

Обновленные стандарты будут вне-
дрять поэтапно: с сентября 2021 до 
2024 года.

НА ЕГЭ И ЗВЕРЬ БЕЖИТ
Похоже, главное новшество россий-

ской школы за последние тридцать 
лет уже прошло период становления. 
Единые госэкзамены уже стали при-
вычными, хотя споры вокруг них до 
конца не утихли.

«Когда мы с мужем постарались 
пройти тестовый ЕГЭ, наши дипло-
мы о высшем образовании покрас-
нели от стыда», - шутят в соцсетях 
про единые госэкзамены родители, 

но в то же время 
и опасаются их. Как 
и сами школьники. 
Вопросы-то из года в год 
все сложнее.

Рособрнадзор уже опубликовал 
проект расписания ЕГЭ на 2020 год. 
Основной этап сдачи начнется 25 мая. 
Первыми пройдут экзамены по гео-
графии, литературе и информатике. 
А закончится все 16 июня тестом по 
иностранным языкам. Самые слож-
ные для выпускников три предмета: 
химия, биология и обществознание.

- Обновления в ЕГЭ происходят 
практически каждый год. Изменились 
задания тестовой части, появились 
экзамены на компьютере. В следую-
щем году планируем минимальные 
новшества. Например, в ЕГЭ по фи-
зике будет не пять, а шесть заданий 
с развернутым ответом. В экзамене 
по обществознанию детализирова-
ны формулировки заданий. В ЕГЭ по 
русскому языку, истории и географии 
меняются критерии оценивания, - ин-
формирует Татьяна Половкова.

ПАРТА НА РАССТОЯНИИ
У российских детей появляется все 

больше возможностей получать зна-
ния дистанционно.

В Фонде новых форм развития об-
разования рассказали, что сейчас 
в тестовом режиме проходит испыта-
ние образовательный маркетплейс, 
который скоро станет доступным 
школьникам, учителям и родителям. 
Это такая онлайн-платформа, где 
собрали весь образовательный кон-
тент. Причем его можно выбирать 
индивидуально под потребности. Это 
позволит всем, независимо от места 
жительства, получить качественное 

образование. Или быстро восстано-
вить пробел в знаниях, который поя-
вился из-за болезни или лени.

Сервис пригодится и педагогам: 
на нем разместят курсы повышения 
квалификации и дидактические ма-
териалы.

Еще одна цифровая новинка - плат-
форма «Кадровый потенциал». На 
этом ресурсе учителя из разных го-
родов смогут общаться друг с другом, 
а руководство школ - находить для 
себя лучших специалистов.

Но и стандартное дистанционное 
образование никуда не делось. Воз-
можность есть у каждого желающего, 
не только у детей с заболеваниями. 
Нужно просто прикрепиться к школе 
и приходить туда сдавать экзамены. 
На выходе получишь такой же атте-
стат, как у обычных школяров. Для 
некоторых этот вариант становится 
спасением. Но у него есть не только 
сторонники.

- Много лет занимался дистанцион-
ными технологиями и могу сказать, 
что они неэффективны, потому что 
здесь ребенок предоставлен сам себе 
и заставить его учиться очень слож-
но, - поделился мнением сопредсе-
датель организации «Родительский 
комитет» Михаил Богданов. - Лишь 
в классе, во взаимодействии с учите-
лями ребенок способен преодолевать 
сложности образования. Кроме того, 
школа выполняет не только образо-
вательную функцию, но и воспита-
тельную, она помогает социализи-
роваться.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

 � Пока искусственный интеллект в классы не при-
шел, и уроки ведут живые учителя. Но представить 
современное образование без компьютерных тех-
нологий уже сложно.

- IT-образованию школьников сегодня уделяется большое 
внимание. Особое значение играет связь с будущим работо-
дателем. Так, в последнее время крупнейшие компании (Mail 
Group, Яндекс и другие) участвуют в создании платформ 
школьного образования. Растет число университетских 
программ и акселераторов IT-проектов для школьников, 
как очных, так и дистанционных, хакатонов (конкурсов 
программистов-разработчиков. - Ред.), - рассказывает ди-

ректор Фонда «Национальные ресурсы образования» 
Татьяна Половкова.

Директор московской школы № 1520 имени Капцовых 
Вита Кириченко тоже говорит, что потребность в цифро-
вом образовании очевидна: информатика наряду с русским 
языком становится в школе одновременно и предметом, 
и средством обучения. Тут важно, чтобы учителя не отста-
вали от некоторых продвинутых подопечных. В столице, 
например, уже не первый год проводится профессио-
нальная олимпиада «Новый учитель новой инфор-
матики».

В Минпросвещения «СВ» сообщили, что примерно две-
надцать тысяч учителей прошли повышение квалификации, 
направленные на углубление знаний и «прокачку» навыков 
работы с высокотехнологичным оборудованием.

ИНТЕРЕСНО
 � В этом году в РФ заработала про-

грамма, которая расширяет доступ 
к качественному образованию для 
всех школ. С октября 2019 года в 50 
российских регионах на базе сель-
ских школ открылось больше двух 
тысяч центров «Точка роста». Фи-
нансирование программы - больше 
трех миллиардов рублей.

 � Там на современном оборудо-
вании дети обучаются по предме-
там «Технология», «Информатика», 
«Основы безопасности жизнеде-
ятельности». К 2024 году в рам-
ках нацпроекта появится больше 
шестнадцати тысяч таких цен-
тров по всей стране, - сообщили 
в Минпросвещении.

 � В «Точках роста» открываются и 
разные кружки: естественно-

научные, технические, 
гуманитарные. Кроме 
обычных классных 
кабинетов, есть по-
мещения для про-

ектной деятельности, 
с шахматной гостиной 

и медиатекой.

А ПОТОМ НА ХАКАТОН КСТАТИ
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- Одна беда, Машка, 
с этими новыми 
технологиями - 
усы Ньютону не 

подрисуешь теперь 
в учебнике.

ГОД УЧЕНЫЙ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Беларусь взяла курс на развитие 
IT прямо от парты.

КОНТРАКТ С УЧИТЕЛЕМ
Любые нововведения в сфере об-

разования становятся резонансной 
темой. Недавно Президент Белару-
си провел совещание по развитию 
цифровой сферы. Заседание стало на-
стоящим «мозговым штурмом», на ко-
тором представители госорганов, ве-
дущих учебных заведений, IT-сектора, 
Парка высоких технологий искали 
ответ на вопрос: как связать потреб-
ности экономики с образованием?

- Мировая экономика под влиянием 
IT-технологий приобретает совершен-
но иной вид. Появляются новые от-
расли, которые генерируют колоссаль-
ные доходы, практически не используя 
традиционные ресурсы и механизмы. 
И в этом ключевую роль играет че-
ловеческий капитал. Беларусь всег-
да славилась своими людьми, а на-
ше образование всегда ценилось на 
постсоветском пространстве, - расска-
зал первый заместитель премьер-
министра Беларуси Александр 
Турчин. - Однако в новых условиях 
необходимы прин-
ципиально другие 
подходы, которые 
позволят сохранить 
и  развить этот ста-
тус. Наша система 
образования сегодня 
в целом удовлетворяет потребности 
в кадрах. Но для успешной цифро-
вой трансформации и создания новой 
экономики нам необходимы новые 
подходы к обучению.

Один из самых известных IT-
бизнесменов страны Виктор Проко-
пеня, который участвовал в совеща-
нии, рассказал, что сейчас готовится 
третий декрет президента республики 
о развитии IT-сферы. И касаться он 
будет именно образования. Айтиш-
ники предлагают кардинально пере-
смотреть организацию школьного 
процесса в стране. Например, убрать 
районные отделы образования и под-
чинить все управления образования 
напрямую правительству. Предоста-
вить каждой школе отдельный финан-
совый баланс, счет в банке. А отчет-
ность и информацию о системе премий 
учителям обязать публиковать.

Еще одно радикальное предложе-
ние - сделать отношения между шко-
лой и родителями договорными. То 
есть, отдавая чадо в учебное заведе-
ние, мама и папа должны заключить 
с ним контракт, где будут прописаны 
все права и обязанности.

Все эти меры должны, по мнению 
специалистов, повысить зарплату 
учителям, избавить их от бумажной 
волокиты. Что касается самого учеб-
ного процесса, то здесь предлагается 
развивать дистанционное обучение 
и дать свободу в выборе предметов. 
Но пока это только планы. И когда 
их могут воплотить в жизнь, еще не 
ясно.

ДЕВЯТЬ КЛАССОВ 
И ТРИ КОРИДОРА
Другие изменения уже на носу. 

Например, белорусские чиновники 
приняли решение ввести понятие 
«всеобщего среднего образования». 
Сейчас модель включает три ступе-
ни: начальную, базовую (до девято-
го класса) и среднюю. Если раньше 
забрать аттестат можно было после 
второго этапа, то по новым 
правилам закончить необ-
ходимо будет все один-
надцать классов. Новая 
редакция Кодекса об об-
разовании уже готова 
и ждет утверждения пар-
ламентом республики.

- Получив базовое образо-
вание, обязательное для всех, подро-

сток сегодня не может 
выйти в самостоятель-
ную жизнь. Возраст не 
позволяет, - расставляет 
точки над «i» министр 
образования Игорь 
Карпенко. - Он еще не 

может пойти работать, поэтому мы 
в новом Кодексе об образовании за-
ложили переход на обязательное об-
щее среднее образование. Для этого 
практически никаких усилий прикла-
дывать не надо. Оно уже фактически 
начало реализовываться, то есть мы 
де-юре утвердим то, что де-факто су-
ществует.

Станет доступнее и информация об 
учениках. Электронные дневники и 
журналы с каждым годом увереннее 
входят в школьную жизнь. Теперь же 
в Беларуси планируют создать единую 
образовательную платформу. Ресурс 
будет полезен ученикам, родителям 
и педагогам. Это очередной шаг на 
пути к цифровой трансформации об-
разования.

Речь об электронной площадке, где 
в пару кликов можно получить необ-
ходимую информацию. Например, 
создан регистр учащихся. Нажал пару 
кнопок, и уже знаешь о любом Петро-
ве или Васечкине, где он учится, как 
успевает, о его наградах на конкурсах 
и олимпиадах. Такая база данных по-
может снять дополнительную нагрузку 
с учителей. В перспективе - полный пе-

реход к электронно-
му документообороту.

И все же ключевое в об-
разовании - это, конечно, желание 

ребенка. А вот появится оно у непосе-
ды или нет, во многом зависит от мо-
тивации преподавателя. В том числе 
финансовой.

- Выработали комплекс мер в прави-
тельстве, чтобы вывести к 2025 году 

доходы учителей на уровень средней 
зарплаты по стране, - заявил Игорь 
Карпенко. - При этом станет мень-
ше бюрократической и формальной 
работы. Уже подписали указ, где чет-
ко определены документы, которые 
должен вести тот или иной учитель, 
классный руководитель или директор 
школы. Для нас важна не формальная, 
а живая работа.

ОБРАЗОВАНИЕ

ВАСЕЧКИНА КРИКНЕМ И КЛИКНЕМ
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Павел ЛИС, директор Главного информационно-
аналитического центра Минобразования РБ:

- Образование - фундамент для экономики, тем более 
экономики инновационной. Соответственно, цифровая 
трансформация образования - это процесс, который должен 
идти сейчас и максимально быстро. Нельзя его игнориро-
вать или ждать, что он пройдет мимо, а нужно немедленно 
в него включиться. У нас все воспринимают цифровую 
трансформацию как техническую проблему. Но основное 
здесь - формирование цифровой культуры и законода-
тельство. Странно, когда молодые педагоги не используют 
в классе технологии, при этом личные вопросы решают со 
смартфоном в руках прямо на уроке. Но не стоит и пере-

гибать палку. Например, у многих есть желание оцифро-
вать все, но при этом отсутствуют навыки. Во всем нужно 
досконально разобраться.

Всеволод ЯНЧЕВСКИЙ, директор администрации ПВТ:
- В стране созданы очень хорошие условия для айтиш-

ников, Парка высоких технологий, однако IT-сообщество 
тоже должно помогать другим отраслям экономики, а также 
образованию. Резиденты ПВТ много делают для образова-
ния, но в самое ближайшее время эта помощь, содействие 
и участие будут увеличены многократно. В планах органи-
зовывать профильные IT-классы на базе школ. Президент 
поддержал идею разрешить некоторым школам войти в ПВТ 
для проверки различных экспериментальных программ 
и, если будет позитивный результат, масштабировать эти 
идеи на всю страну.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

SOUZVECHE.RU
О НОВОВВЕДЕНИЯХ В ШКОЛЬНЫХ 

ПРОГРАММАХ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 � В Минске к 2021 году откроется Национальный детский технопарк.

Ставка на высокие технологии: IT, радиоэлектронику, робототехнику, искус-
ственный интеллект. Будущие Циолковские смогут разрабатывать мини-спутники 
и беспилотные летательные аппараты, проектировать современные здания, по-
знакомятся с разработками в области генной инженерии. Набор в уникальный 
технопарк, как в престижный вуз. Будет проходить в три этапа: презентация ис-
следовательского проекта, тестовые задания, устное собеседование.

Специальная программа обучения рассчитана всего на 21 день. Зато в рас-
поряжении ребят окажется учебно-лабораторный корпус с суперсовременным 
оборудованием.

- Это уникальное место для работы с одаренными детьми, - уверен Сергей 
Касперович, начальник Главного управления профессионального обра-
зования Министерства образования РБ. - Основная цель - посвятить ребят 
в тонкости высокотехнологичных направлений науки, инженерии, IT и под-
готовить их к обучению в вузе на востребованных экономикой технических 
специальностях. Сегодня существует много возможностей показать свой по-
тенциал, но мы говорим о совершенно ином подходе к работе. При разработке 
программ мы детально изучали опыт России, Украины, Польши и других стран.

После «выпускного» можно продолжить дистанционное обучение в онлайн-
режиме. За одну смену технопарк примет до 150 одаренных ребят, а всего 
таких смен за год будет десять. Проекты проанализируют известные конструк-
торы, ученые и посоветуют, как довести разработку до ума и даже запустить 
в производство.

ЗАПУСТИМ БЕСПИЛОТНИК, 
СОБЕРЕМ МИНИ-СПУТНИК

ВЫСОКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Теперь в Синеокой компьютеров 
и гаджетов хватит на каждого ученика, 
было бы желание набираться ума-разума.
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Борис ОРЕХОВ

 � Сюжет этой масштабной дра-
мы основан на исторически досто-
верных событиях 1942 - 1943 годов  
и посвящен подвигу советской армии.  
5 декабря в широкий прокат выходит 
художественный фильм «Ржев».

ИГРАЛИ СВОИХ ДЕДОВ
В основу сценария легла повесть «Ис-

купить кровью» писателя-фронтовика, 
очевидца и участника тех событий Вяче-
слава Кондратьева. Пересказывать сю-
жет вряд ли стоит - идите и смотрите, не 
пожалеете. Из российских фильмов, сня-
тых о войне, он входит в первую пятерку. 
А по батальным сценам - безусловный ли-
дер. Сцену атаки и рукопашной так, как 
в «Ржеве», не снимали даже в советское 
время. Ни грамма вранья в деталях. Да-
же кровь - не бутафорская жидкость или 
клюквенный сок, - а самая настоящая.

- Стремились к максимальному реализ-
му на экране, - рассказал корреспонденту 
«СВ» режиссер «Ржева» Игорь Копы-
лов. - В тексте у Кондратьева есть фраза 
про этот бой - «живым мясом протолкну-
лись». Я поставил задачу художникам, 
каскадерам, артистам, чтобы эта фраза 
не была пустой художественной метафо-
рой, а буквально ожила на экране.

- По-моему, натурализма хватает.
- Мы снимали атаку шесть дней.  

И каждое утро нам с мясокомбината 
привозили два ведра свежей крови  
и внутренностей, которыми мы «укра-
шали» окопы. Но педалировать на нату-
рализме - тема всегда спорная. Ржевская 
битва в реальности - это четыре слоя 
трупов, как это показывать? Да и нуж-
но ли? Главное - это должно остаться  
в памяти у зрителей. Многие сцены 
боев, взрывов и минометных обстре-
лов сняты с камерой внутри - там ми-
нимальный монтаж. Достаточно было 
работы ручной камерой, как у военных 
корреспондентов. Снимали на Ржев-

ском полигоне Министерства обороны. 
Места - один в один с теми, что в кни-
ге. Только деревню пришлось строить 
самим. Разбирали старые, брошенные 
жителями срубы и возили их сюда из 
Новгородской области. Когда вошли в 
съемки, температура упала до минус 
28. И долго держалась так. В принципе 
актеры работали в тех же условиях, в ка-
ких сражались реальные бойцы. Только 
тогда не было возможности в перерыве 
забежать погреться в вагончик.

- Материал очень непростой. Как 
актеры вживались в роли?

- Ценность фильма еще в том, что мно-
гие актеры принесли в него что-то из 
личных историй своих воевавших дедов 
и прадедов. У Александра Аравушкина, 
который играет Папашу, подо Ржевом 
погиб дед. Фамилия его была Барков.  
В фильме Папаша тоже Барков. Веточка 
рябины у него в руках - тоже с фотогра-
фии его деда. Отголоски самые прямые.

РАЗГОВОР С ОТЦОМ
- Один из главных персонажей - осо-

бист. Может показаться, что он 
сделан чересчур трафаретно - же-
стокий, бесчувственный, типично 
сталинский чурбан.

- Особиста мы не при-
думали. Он есть у Кон-
дратьева, но там он 
предстает совсем 
уж сволочью. А мы 
постарались сде-
лать его живым 
человеком. Для 
нас он вообще 
один из люби-
мых персона-
жей. Мальчик, 
который требу-
ет, чтобы все со-
блюдали закон - ис-
тово, самозабвенно. 
Возможно, он в чем-то 
и перебирает. Но он совсем 

мальчишка с крошечным жизненным 
опытом, к тому же бывший беспризор-
ник. Для этого придуман его разговор 
с Папашей, которого он собирается рас-
стреливать, словно встреча с несуще-
ствующим отцом. Так что особист при 
всех его эмоциональных завихрениях 
совершенно не отрицательный персонаж.

- На фронте люди вели себя по-
разному. Весь из себя положитель-
ный персонаж на гражданке вдруг 
оказывался подлецом и предателем. 
И наоборот. Героев фильма вы тоже 
пропускаете через душевную мясо-
рубку. Но в итоге все они делают пра-
вильный выбор. И во вторую атаку, 
которая для многих окажется по-
следней, идут, словно святые.

- Это же была наша идея, и мы, навер-
ное, не будем этого стесняться. Для нас 
в картине нет безусловно положитель-
ных или отрицательных героев. Наша 
задача была сделать их живыми. Мы 
любим каждого из них, без этого фильм 
просто не получился бы.

- Фильм уникален еще тем, что в нем 
нет ни одной женской роли.

- Появление женщины в кадре подраз-
умевает романтические отношения. Мы 

решили, хотя бы в одном из тысяч 
фильмов про войну можем 

позволить себе роскошь  
обойтись без любовной 

истории. 
А женщи-

ны, что бу-
дут смотреть нашу 
картину, пусть еще 
раз вспомнят о тех 
своих родственни-
ках, кто воевал, и 
представят, какого 

им было на фронте.

«КАЖДОГО ГЕРОЯ ХОТЕЛИ ОЖИВИТЬ»

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 � Одними из первых по-
смотрели картину жители 
города, давшего ей имя.

По словам главы района Ва-
лерия Румянцева, кино вы-
шло трогательным, за душу 
берет. Говорили мы о картине 
на стройплощадке Ржевско-
го мемориала возле деревни 
Хорошево Тверской области. 

Сейчас там идет монтаж брон-
зовой фигуры солдата - глав-
ного героя и фильма, и всей 
войны. Уже собрали верхнюю 
часть: голову, плечи и торс. Де-
тали везут прямо из литейных 
мастерских в Солнечногорске. 
Солдат грустно смотрит на 
нас, ни тени улыбки на лице. 
Еще видны швы на шинели, 
но скоро их уберут. Проект не 

типовой, поэтому подход даже  
к сварке творческий. К 15 мар-
та монтаж 25-метровой скульп-
туры планируют завершить.

- Точно укладываемся в гра-
фик, - говорит замминистра 
культуры РФ Николай Овси-
енко. - Сомнений никаких нет, 
этот удивительный мемориал, 
который создается в ознамено-
вание подвига Советского сол-

дата, будет открыт вовремя. 
Все службы выполняют свои 
обязательства.

Монумент, по словам ис-
полнительного директо-
ра Российского военно-
исторического общества 
Александра Баркова, ста-
нет местом, где можно будет  
поклониться своему предку, 
погибшему здесь 75 лет назад 

и чье место погребения неиз-
вестно. Продолжением памят-
ника должен стать музейный 
павильон, где непрерывно 
на специальных экранах бу-
дет демонстрироваться спи-
сок погибших подо Ржевом.  
А под стеклянным полом раз-
местят находки поисковиков, 
чья экспедиция будет рабо-
тать во время открытия па-
мятника в мае следующего 
года.

- Немецкий офицер в одной 
из сцен произносит зловеще-
пророческие слова: «Мы на-
учим их убивать друг друга».

- У Кондратьева таких слов нет, 
это наша идея.

- Придумали, отталкиваясь 
от дня нынешнего?

- Вы знаете, сама война, ее ход, 
наша победа - все это звучит как-
то предостерегающе и сейчас. 
Кто и что по-настоящему ни сде-
лает, это прямо откликается.

- И все-таки его слова сбы-
лись?

- Думаю, еще нет. Но могут. 
Сейчас он держит пистолет,  
а что дальше будет….

- Планируется показ фильма 
за рубежом?

- Сейчас был кинорынок  
в Санта-Монике. Фильм про-
дан в Америку, Францию, Гер-
манию, Корею, Японию, Польшу  
и другие страны. Причем все они  
собираются делать дубляж.  
То есть интерес к теме Вели- 
кой Отечественной войны в ми-
ре есть. И он совсем не малень-
кий.

- На какого зрителя вы ори-
ентировались, снимая карти-
ну?

- Мы реально понимали, что 
аудитория у фильма будет слож-
ная. Скажу больше - пусть этот 
фильм даже не принесет денег, 
его все равно надо было сни-
мать. Молодежь сегодня смо-
трит развлекательные фильмы, 
наш - тяжелый и достаточно не-
простой для восприятия. Но если 
хоть кто-то из молодых людей 
посмотрит его и поймет, что та-
кое война, наша задача будет 
выполнена.

НА СВИДАНИЕ К СОЛДАТУ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ка
др

 и
з 

фи
ль

ма
НА ЭКРАНЕ

НЕ РАДИ ПРИБЫЛИ

Если Родина в опасности, значит, всем 
идти на фронт. Вор Костя Карцев, 
объявленный во всесоюзный розыск, 
сбежал на войну и лихо бил фашистов.

Лента начинается с атаки. Ее снимали 
неделю при -градусном морозе  

и постоянно ухающих взрывах.  
Создатели стремились  

к максимальному реализму, и теперь мы 
лучше понимаем, каково приходилось 

нашим дедам на передовой.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Самый известный бело-
русский коллектив продол-
жает отмечать 50-летие. По 
случаю юбилея флейтист, 
саксофонист и бэк-вокалист 
группы представил в  Мо-
скве книгу «Я роман с про-
долженьем пишу» и расска-
зал, как начинали с песни 
«Битлз» и писали «Косил Ясь 
конюшину».

ЕЛЕ ВСПОМНИЛИ 
СЛОВА
Поклонники собрались 

и стар и млад. Съехались со 
всего Союзного государства: 
из Минска, Екатеринбур-
га, Кургана. Многие с усами 
и стрижками, как у кумиров.

- Мы уже двадцать лет рабо-
таем, как «Белорусские песня-
ры» (группу основали бывшие 
участники легендарного кол-
лектива после 
его распада.  - 
Ред.), - сказал 
Владислав Ми-
севич. - Стара-
емся про длить 
жизнь первого 
ВИА и сделать так, чтобы но-
вый репертуар появился.

Но спеть его попросили что-
нибудь из «старенького». Из 
колонок полилась музыка. 
Мотив Yesterday четко уга-
дывался.

- Я вчера думал: «Все исчез-
нет завтра, - затянул Мисе-
вич. - Только сердце почему-то 
ждет: вчерашний день опять 
придет...

Ну точно The Beatles! Только 
на русском. Оказалось, что эта 
композиция была самой пер-
вой в репертуаре «Песняров» 
пятьдесят лет назад.

- Перевод придумал в 69-м 
году один из основателей ВИА 
Валерий Яшкин. Но накану-
не строчки вспоминали в му-

ках. Всплыл в памяти первый 
куплет, - рассказал еще один 
«песняр» Олег Аверин.  - 
А второй был уже позабыт. 
Пришлось звонить в Изра-
иль нашему бывшему бас-
гитаристу Леониду Тышко. 
И тот надиктовал отдельные 
слова и фразы.

НИЧТО 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
МОЦАРТУ НЕ ЧУЖДО
- Владимир Людвигович, 

долго писали книгу? - спра-
шиваем у Мисевича.

- Четыре года. Над нею тру-
дились еще и бас-гитарист 
Александр Катиков, и компо-
зитор Юрий Кунец. Мы дик-
товали, а минский журналист 
Сергей Трефилов писал.

- Некоторые вещи очень 
откровенно описали. Воз-
можно даже слишком!

- Мы дружим десятки лет, 
и общение тре-
бует разрядки. 
А н е к д о т о в , 
например. Не 
всегда прилич-
ных. Прихо-
дится это опи-

сывать. И плюс - одни мужики. 
Ну о чем говорят на досуге, 
понятно. Однажды ехали на 
съемки. Кашепаров - первый 
раз за рулем. Сзади - Влади-
мир Николаев с тромбоном. 
Разок Кашепаров так резко 
тормознул, что инструмент 
всмятку! Представляете, какие 
слова тогда летели?! Если бы я 
написал, как в анекдоте: «Ва-
силий, вы неправы. Извините, 
пожалуйста», неправда бы по-
лучилась. Не зря стоит помет-
ка «18+». Без этих моментов 
жизнь будет рафинированной, 
а она такой не бывает никогда. 
Вот когда о Моцарте узнаешь, 
думаешь: гений, небесное соз-
дание. Но в быту ничто чело-
веческое ему не было чуждо.

- Если кому-то из музыкан-
тов не нравились мелодия 
или текст, Мулявин учиты-
вал их мнение или поступал 
по-своему?

- Руководителю нужно быть 
диктатором. Но разумным. 
Твердым только в том случае, 
если в чем-то уверен. А для 
этого нужно вопрос изучить, 
много общаться и сравнивать 
мнения. Володя этого принци-
па придерживался железно. 
Особенно в лучшие годы. Про-
грамм было много, музыка - 
довольно сложная. Но смешно 
было не доверять нам, если 
дело затевали вместе и долгие 
годы тянули эту лямку. А учи-
тывая талант Володи, каждый 
раз, когда он интересовался 
чьим-то мнением, это было 
большим удовольствием и на-
градой для музыкантов. В нем 
разумно сочетались требова-
тельность и демократичность.

- В чем особенность знаме-
нитого многоголосия «Пес-
няров»?

- Это пласт культуры, вокаль-
ный, эстрадный, исполненный 
конкретными людьми, но за-
мысленный Володей. Ему ну-
жен был вокальный аккорд. 
Наверное, дело в особенностях 
музыкальных тембров и аран-
жировок. Мы брали пример 
с  группы «Гая» (известного 
азербайджанского вокально-
го квартета. - Ред.).  О битлах 
молчу. Нравилось. И в «Бело-
русских песнярах» пытаемся 
многоголосие сохранить.

Под занавес устроили аук-
цион. Разыграли два биле-
та на концерт «Белорусских 
песняров», который пройдет 
28 марта в Зале церковных 
соборов храма Христа Спаси-
теля в Москве, и плакат, вы-
пущенный в 1983 году в Мин-
ске тиражом всего 2 тысячи 
экземпляров. Когда очередь 
дошла до первой пластинки 
«Песняров» - настоящего ра-
ритета, фанаты зашептались: 
«О, винильчик, без песочка!»

Владислав МИСЕВИЧ:

КУКАРЕКАНЬЕ 
ПОД РЕВЕРБИРАТОР
…Долго не покидал страх, что ничего 

не получится, что не для нас это дело. 
Но к нашему собственному удивлению 
мы все-таки стали потихоньку кукаре-
кать и со сцены. А для так желаемой 
схожести с ливерпульской четверкой 
звукорежиссер Коля Пучинский 
перепаял приставку «Нота» в ревер-
биратор, который создавал эффект 
задержки голоса. Все концерты записы-
вали для «разбора полетов» - нас ведь 
страшно волновал результат! А если 
кто-то не дотягивал в «индивидуальном 
зачете», то получал пи***й сполна. Но 
если не дорабатываешь потому, что 
не умеешь, можно было реабилитиро-
ваться. Слушай пожелания, как сделать 
правильно, лучше, и исправляй ошибки. 

Все-таки отдаленность от Минска по-
зволяла экспериментировать.

РИСКОВАЛИ СО СВИСТОМ
В «КасЄ Ясь канюшыну» он на ре-

петиции предложил движениями рук 
и гитар изображать косцов, а свистеть 
при «взмахе» начал Леонид Бортке-
вич, сразу после прихода в «Песня-
ры». С этим «неканоническим» свистом 
Мулявин здорово рисковал: фолькло-
ристы и без того кривились на кра-
мольный рок-н-ролльный ритм, а уж 
это просто красная тряпка! Но в за-
лах - овации, а указом для Володи была 
только публика. Свист в итоге прижил-
ся. А сцена из «Ну, погоди», когда волк 
едет на комбайне под свист из «Яся», 
на несколько поколений вперед прод-
лила память об ансамбле.

СКОЛЬКО СТОИЛ 
КОНЦЕРТ
…мы узнали истинную цену своей 

бригады в «шоу-бизнесе» БССР. Ад-
министратор забыл закрыть двери, 
когда вел переговоры с председате-
лем очередного колхоза. Тот, видимо, 
отпирался, мол, нет денег оплатить 
концерт. «Да какие проблемы? - убеж-
дал «импресарио». - Заколи колхозного 
кабана, сдай мясо - как раз хватит!» 
Это за всех! Бригада, конечно, ходила 
под впечатлением: обидно, даже унизи-
тельно. И сложно представить, сколько 
свиней полегло жарким летом 1968-го 
(за год до основания «Песняров». - 
Ред.) в Беларуси, чтобы работники кол-
лективных хозяйств республики могли 
насладиться искусством от филармо-
нической бригады из Минска…

Владимир ПРЕСНЯКОВ-старший, ком-
позитор, заслуженный артист России:

- С Владом (Мисевичем. - Ред.) нас род-
нит то, что мы оба - «воспитоны». Так на-
зывали музыкантов, вышедших из школ 
в Советской армии. Все было почти как 
в Суворовском училище, только натаски-
вали играть на духовых инструментах и го-
товили для армейских оркестров. Оттуда 
вышло много замечательных музыкантов. 
Из тех, кто создавал ансамбль, остались 
только двое: Влад и Леня Тышко. У меня 
есть такое выражение - «старые Пер Гюн-
ты», и снаряды падают все ближе и ближе…

Володя Мулявин учился в том же, что и я, музыкальном учи-
лище. Только я - на третьем курсе по классу кларнета, а он - на 
четвертом, выпускном, на народном отделении. Так мы и под-
ружились. До сих пор считаю, что лучше «Песняров» не было 
и нет. Это настоящая культура, многоголосие и настоящие 
корни, не только белорусские, но и вообще славянские. Пес-
ни пели мой сын, а потом и внук. «Конюшина» им почему-то 
нравилась. Видимо, оттого что веселая и танцевальная. А не 
так давно приезжал в родной город. Там хотели ставить бюст 
Володе. На «Уралмаше», рядом с которым он жил. А я поду-
мал, что надо бы в центре. И попросил об этом через друзей, 
так в итоге и сделали. И памятник произвел фурор.

СКАЗАНО

«КОСИТЬ» ПРИДУМАЛ МУЛЯВИН
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ОТРЫВКИ ИЗ КНИГИ

SOUZVECHE.RU
ГДЕ ЕЩЕ ПРАЗДНУЮТ ЮБИЛЕЙ 
ЗНАМЕНИТОГО ВИА, ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

ПЕРВЫМ ХИТОМ «ПЕСНЯРОВ» 
БЫЛ... YESTERDAY

Редкий снимок: Мисевич (слева) и Валерий 
Мулявин (трагически погибший брат 
Владимира Мулявина) играют вместе.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Шестидесятилетие музея бело-
русского поэта Якуба Коласа отме-
тили в Москве камерным концер-
том.

ПОМОГИТЕ  
ПРАВНУЧКЕ ПУШКИНА
В Деловом и культурном комплексе 

Посольства Беларуси в России по слу-
чаю круглой даты открыли выставку, 
рассказывающую о жизни писателя. 
К подбору артефактов подошли очень 
тщательно. Фотографии, награды, ру-
кописи, личные письма - лишь ма-
лая толика того, что удалось привезти 
в Москву. За каждым экспонатом - 
своя история. К примеру, в августе 
1943 года Якуб Колас написал не-
коему Николаю Андреевичу с прось-
бой помочь правнучке Александра 
Сергеевича Пушкина:

«В Ташкенте они испытывают 
острую нужду в условиях своего быта. 
Кроме хлеба они не получают ника-
кого снабжения. Праправнук Пушки-
на 23-летний молодой человек очень 
талантливый художник-график. От 
голодания он теряет зрение, не имеет 
ни обуви, ни одежды. Я обращаюсь 
к вам с большой просьбой, Николай 
Андреевич, оказать материальную 
помощь голодающим потомкам Пуш-
кина», - сетовал он.

Белорусский поэт был дружен с Ан-
ной Ахматовой, Агнией Барто, Алек-
сандром Твардовским, Самуилом 
Маршаком. Автор «Мистера Твисте-
ра» называл Коласа чудесным чело-
веком и даже подписал ему томик 
шекс пировских сонетов в собствен-
ном переводе. Нечастые дружеские 
посиделки двух поэтов неизменно пре-
вращались в литературные вечера. 
Причем читали они не только свои 
произведения, но и полюбившиеся 
стихи других авторов.

- Роль и значение Якуба Кола-
са в национальном, духовном 
возрождении белорусов вы-
соко оценена не только на 
родине, но и за границей. 
Наш музей - место, где 
сохраняется история его 
жизни и творчества, - го-
ворит заместитель ди-
ректора литературно-
мемориального музея 
поэта Алина Красотина.

ВСТРЕПЕНУЛИ ДУШУ
В концертном зале зрители рас-

саживаются по местам. Вот-вот на 
сцене развернутся фрагменты спекта-
кля «Площадь Якуба Коласа» в испол-
нении Белорусского камерного хора. 

Для юбилей-
ного вечера 

п од г о т о в и л и 
с п е ц и а л ь н у ю , 

компактную версию 
постановки.

Гости делятся своими ожиданиями.
- Это один из моих любимых про-

заиков. Он так тонко чувствовал че-
ловеческую душу, так мудро и глубоко 
писал о нелегком быте простых кре-
стьян. По его произведениям мож-
но понять жизнь. Уверена, что арти-
стам камерного хора Беларуси удастся 
встрепенуть наши сердца, - не сомне-
вается зрительница Елена.

Актер Белорусского музыкально-
го театра Игорь Петров уже давно со-
трудничает с камерным хором. Расска-
зывает, что над программой работали 
несколько месяцев. Старались таким 
образом скомпоновать стихотворе-

ния, чтобы зрители пережили целую 
гамму эмоций - от грусти к радости.

- В этом и особенность, и сложность 
постановки. В поэзии белорусских 
классиков отражаются народные пес-
ни, в которых очень много грустных 
моментов. Зритель же сегодня пред-
почитает что-то веселое, позитивное. 
Поэтому мы искали эти самые перехо-
ды от сложного к легкому, к тому, что 
делает человека счастливым, благо-
дарным и понимающим мир. Особое 
внимание Якуб Колас уделяет приро-
де, черпает в ней силы - важно было 
показать это, - объясняет Петров.

Выразительные стихи поэта звучат 
сильно, пронзительно. Зал будто за-
таил дыхание. Но вот прозвучали фи-
нальные строки - и аудитория взорва-
лась аплодисментами. А некоторые 
зрители, не стесняясь эмоций, сма-
хивали набежавшие слезы.

ЮБИЛЕЙ

Анна ПОПОВА

 � Для выставки русских 
импрессионистов в Нацио-
нальном художественном 
музее РБ из запасников 
достали редкие рабо-
ты. В их числе - полотна 
Осмеркина, Туржанского 
и Шемякина.

НАШЕЛСЯ ПОВОД
- Однажды студенты-

третьекурсники с кафедры ди-
зайна задали мне вопрос: «Ко-
ровин, что, рисовать не умел?» 
Пришлось им объяснять, что 
такое импрессионизм, - рас-
сказывает о том, как возникла 
идея выставки, куратор Юлия 
Лисай.

Но вот загвоздка: как это 
сделать, если в собрании му-

зея французских мастеров - 
Сезанна, Дега, Моне - нет? 
Вот и придумали рассказать 
об одном из самых ярких яв-
лений конца XIX - начала XX 
столетия на примерах русской 
живописи. Картин, написан-
ных в стиле импрессионизма, 
в фондах немало. Отличный 
повод достать из запасников 
работы, которые нечасто кра-
суются на публике. Специ-
ально для экспозиции их да-
же отреставрировали.

- Очень ждала, когда мы 
покажем «Лес» Леонарда 
Туржанского - прежде его вы-
ставляли буквально несколько 
раз, в 1966 и 1995 годах. После 
того как над полотном порабо-
тали реставраторы, оно бук-
вально засияло. Впервые мы 
показываем и «Женский пор-

трет» Александра Осмерки-
на, купленный в музей в 1972 
году из петербургской част-
ной коллекции. Надо сказать, 
что нам еще только предстоит 
узнать историю этой картины. 
Документы на нее не сохра-
нились, а надписи на обороте 

нет: похоже, будет на-
стоящее детективное 
расследование.

Для тех, кто хочет 
познакомиться с рус-
ским импрессиониз-
мом поближе, решили 
проводить экскурсии. 
Следующая состоится 
21 декабря. А в янва-
ре и  феврале запу-
стят лекционный цикл: 
подробно расскажут 
о французском и со-
ветском импрессиониз-
ме и сравнят течения.

РАФАЭЛЬ  
ИЗ МОСКВЫ
Показывают на выстав-

ке и произведения Михаила 
Шемякина, ученика Вален-
тина Серова и Константина 
Коровина, внука фабриканта 

Алексея Абрикосова. Его та-
лант ценили коллеги, им вос-
хищался Федор Шаляпин, а 
Владимир Маяковский дал 
по своему обыкновению хлест-
кую характеристику. Повстре-
чавшись с художником, поэт 
поприветствовал его и сразу 
же обозначил отношение: «Ви-
дал вашу работу на выставке. 
Вы реалист-импрессионист-
кубист». И ведь был прав.

На выставке в Минске пред-
ставлено несколько работ 
Шемякина, в том числе и воз-
душный портрет Веры Калаш-
никовой - одной из любимых 
натурщиц. Михаил Федорович 
несколько раз писал ее, но 
результатом был недоволен, 
а один из рисунков даже за-
бросил в угол мастерской. Но-
вая попытка оказалась более 
удачной: увидев его, Констан-
тин Коровин сравнил своего 
ученика с Рафаэлем.

ДЕТЕКТИВ В РАМКЕ ВЕРНИСАЖ
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ЧИСТАЯ КЛАССИКА

Веру Калашникову писали Серов, Машков, 
Пищалкин. Шемякину удалось запечатлеть 
ее нежную, почти акварельную, красоту.

Большое влияние на творчество Якуба Ко-
ласа оказали Федор Достоевский и Николай 
Гоголь. Даже его псевдоним связан с русским поэтом-революционером Петром 
Якубовичем-Мельшиным, написавшим стихотворение о колосе. Главной же 
темой творчества белорусского автора стал простой человек, который трудом 
зарабатывает себе на кусок хлеба, и, несмотря на сложности, остается добрым 
и веселым. Воспевал поэт и красоту белорусской природы. Особенно горячо 
он любил край, где родился - Минскую область. В этом у него много общего 
с Сергеем Есениным.

ФАКТ
Настоящее имя поэ-

та - Константин Мицкевич. 
Он родился в деревне Акин-

чицы, которая теперь является 
частью города Столбцы Минской 
области. Его отец был лесником, 
мать - домохозяйкой. Дебютировал 
в 1906 году, когда в местной газе-
те «Наша Нива» опубликовали 

стихотворение «Край роди-
мый». Похоронен Якуб Ко-

лас на Военном клад-
бище Минска.
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ЭТО ИНТЕРЕСНО

Якуб Колас главным героем своих произведений 
сделал крестьянина с его горестями и радостями.

Белорусский поэт дружил  
и переписывался со многими 
русскими авторами, а Самуил Маршак 
называл его чудесным человеком.
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Анна ПОПОВА

 � Какую бы зиму ни прочили синоп-
тики, фанаты активного отдыха уже 
наготове. Проверяют, хорошо ли на-
точены коньки, достают из шкафа лю-
бимые пушистые шарфы и варежки. 
«СВ» узнало, какие фишки в этом году 
готовят для посетителей катков в на-
ших столицах.

МОСКВА

ТРОЙНОЙ ТУЛУП -  
И В ПРОШЛОЕ
Главный каток страны уже ждет гостей - 

самое большое ледовое пространство Ев-
ропы развернулось на ВДНХ. Шутка ли: 53 
тысячи квадратных метров - от Централь-
ного павильона и до «Земледелия» - транс-
формировались в дорожки, по которым 
одновременно могут кататься 4,5 тысячи 
человек!

Каждый год на выставке придумывают 
новую тему: в этот раз решили не мело-
читься - устроить настоящее путешествие 
в прошлое и охватить историю от 1950-х 
и до наших дней. В день открытия на про-
странстве от арки Главного входа и до пави-
льона № 1 царила «Зима нашего детства»: 
здесь вспоминали о самой первой ново-
годней елке ВДНХ. Дальше москвичи вка-
тывались в 70-е и 80-е. Тут хиты советской 
эстрады того времени, а самые смелые из 
гостей тотчас же вливались в танцеваль-
ный флешмоб со снеговиками. Наконец, 
настоящий «Космос» можно было увидеть 
на площади Промышленности. Тут по со-
седству с одноименным павильоном и раке-
той «Восток-1» все напоминало о времени 
свершений - 1960-х.

Кстати, для будущих Ягудиных и Загито-
вых на ВДНХ устроили отдельный каток - 
возле павильона «Советская культура»: 
здесь на лед могут выходить ребя-
тишки от трех и до восьми лет. 
Но обязательно в сопрово-
ждении взрослых.

 � ГДЕ: Проспект Ми-
ра, д. 119

 � КОГДА: вторник - 
пятница с 11.00 до 
23.00, суббота - вос-
кресенье с 10.00 до 
23.00

 � БИЛЕТЫ: пол-
ный - от 330 рублей, 
детский - от 140 ру-
блей. Детский каток - 
от 250 руб лей, сопро-
вождающий  - от 650 
рублей

 � ПРОКАТ: ком-
плект с защитой и 
коньками - 490 - 680 
рублей, коньки - от 
300 рублей

СКОЛЬЗКИЙ 
ДРАКОН
Вовсю раскаты-

вают фигуристы-
любители и в «Со-
кольниках». Этот 
раз парк превра-
тился в экзотиче-
ское пространство 
с чудесными птицами, 
деревьями и дракона-
ми. В вечер открытия тут 
даже устроили командные танцы 
с гигантскими ящерами. Все по-
тому, что до конца февраля в пар-
ке проходит Фестиваль волшебных китай-
ских фонарей: «Сокольники» украсились 
почти несколькими десятками световых 
конструкций. Специально для российской 

публики придумали инсталляции на тему 
сказок Пушкина. Шоу-программа будет 
здесь каждый день.

 � ГДЕ: Сокольнический вал, д. 1, стр. 1
 � КОГДА: ежедневно с 10.00 до 24.00
 � БИЛЕТЫ: полный - от 300 рублей, 

детский - 200 рублей в будние дни
 � ПРОКАТ: включен в стоимость билета

СЫГРАЕМ В КВИЗ
Освоение космического пространства 

тематически обыграли в оформлении катка 
в Парке Горького. Шесть его павильонов 
оформлены в ярких цветах - розовом, бирю-
зовом, красном - видно издалека! А сеанс 
катания больше напоминает полет к звез-

дам: вокруг сияют фонарики, от про-
езжающих мимо фигуристов 

остаются «росчерки»  - 
словно это и не полозья 

коньков прочертили 
полоски, а след от 
пролетевшей ра-
кеты. Как всегда, 
будет работать 
«Медиарубка»: 
помимо dj-сетов, 
здесь проведут 
конкурсы, ток-
шоу и перформан-

сы. Тех, кто пола-
гает, что на катке 

делать особо нечего, 
удивят quiz-квестами. 

В поисках отгадок на ка-
верзные вопросы их участ-

никам предстоит изучить традиции 
встречи Нового года, отыскать елочные 

украшения и угадать персонажей рож-
дественских сказок.

 � ГДЕ: Крымский Вал, д. 9
 � КОГДА: ежедневно с 10.00 

до 24.00
 � БИЛЕТЫ: полный - от 350 

рублей (в стоимость вклю-
чено пользование ячей-

кой), детский - от 150 рублей. 
Quiz-квест: полный - от тысячи 

руб лей, детский - от 500 рублей. 
Павильон повышенной комфортно-

сти: полный - от 5 тысяч рублей (в 
стоимость включены бесплатная 
парковка, пользование ячейкой, 
прокат коньков, доставка к па-
вильону), детский - 2,5 тысячи 

рублей
 � ПРОКАТ: комплект защи-
ты - 150 рублей, коньки - 
250 рублей, заточка конь-

ков - 300 рублей

НАСТРОЕНИЯ НЕТ. А ЕСЛИ НА ЛЬДУ?

МИНСК

КОНЬКИ - В МАССЫ
На «Минск-Арене» по традиции 

проводят сеансы массового ката-
ния. Весело, спортивно - можно 
приходить целой компанией. Что 
интересно, это реальный шанс про-
демонстрировать свое мастерство 
на тех же дорожках, где проходят 
спортивные соревнования. Даже 
если новых рекордов пока уста-
новить не получится, представить 
себя на месте прославленных конь-
кобежцев вполне реально. Кстати, 
желающих принимают и в обучаю-
щие группы - улучшить навыки под 
руководством профессионального 
тренера вполне по силами не толь-
ко детям, но и взрослым

 � ГДЕ: Проспект Победителей, 
д. 111

 � КОГДА: Понедельник - чет-
верг с 21.00, суббота - воскре-
сенье с 16.00

 � БИЛЕТЫ: полный - от 106 рос-
сийских рублей, детский - от 76 
рублей

 � ПРОКАТ: коньки - от 60 рублей

НАВСТРЕЧУ РЕКОРДАМ
В Детско-юношеской школе 

олимпийского резерва по фигурно-
му катанию учатся ребята начиная 
с четырех лет. Трижды в неделю 
осваивают умение уверенно рас-
секать по льду, хореографические 
премудрости и не забывают об об-
щей физической подготовке. Когда 
каток свободен, на него могут вый-
ти спортсмены-любители. Помимо 
сеансов массового катания, тут 

проводят семейные «покатушки», 
хоккейные (в них участвовать мож-
но только в специальной амуниции) 
и даже тематические.

 � ГДЕ: Каролинский проезд, 
д. 5/4

 � КОГДА: с 11 декабря с 11.00 
до 21.15

 � БИЛЕТЫ: полный - от 120 ру-
блей, детский - от 90 рублей, хок-
кейное катание - от 275 рублей, 
семейный тариф - от 210 рублей

 � ПРОКАТ: коньки - 120 рубль, 
заточка коньков - 165 рублей

СПОРТИВНЫЙ ДУХ
Крытых катков в Минске немало - 

хоть каждый день ходи на новый. В 
Ледовом дворце спорта - раздолье 
для тех, кто ведет здоровый образ 
жизни. Хочешь поддержать форму - 
стоит заглянуть в тренажерный зал, 
любишь единоборства - милости 
просим в секцию карате. На льду 
встречаются поклонники всех ви-
дов спорта, которые неравнодушны 
к катанию. Массовые сеансы устра-
ивают регулярно, причем можно 
выбрать продолжительность - 45 
минут или час с четвертью.

 � ГДЕ: ул. Притыцкого, д. 27
 � КОГДА: понедельник - вос-

кресенье с 12.30 до 21.30
 � БИЛЕТЫ: полный - от 150 ру-

блей, детский - от 105 рублей, 
индивидуальное занятие на мас-
совом катании - 455 рублей, хок-
кейное катание - от 275 рублей, 
семейный абонемент на пять по-
сещений - 885 рублей

 � ПРОКАТ: коньки - 105 рублей, 
заточка коньков - 150 рублей

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 � В московских парках в зимний 
сезон ждут не меньше 40 миллионов 

посетителей.
 � Для них уже открыты 38 катков, 
проложены 62 лыжные трассы и 39 
горок.

 � 18 ледовых площадок будут 
натуральными - их залили по 

старинке, а еще 20 - искус-
ственные. Они смогут ра-
ботать даже при плю-
совой погоде.
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На ВДНХ любой пингвин научится кататься.

- Хозяин, нам бы 
с тобой коньки 
не помешали.
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Борис ОРЕХОВ

 � 7 декабря Сочи на один день пре-
вратится в мировую столицу еди-
ноборств.

КОЛЕСО «БЕЛАЗА» 
В ПОДАРОК
Здесь пройдет уже второй по сче-

ту «Кубок Союзного государства по 
самбо». Место действия состязаний, 
посвященных 20-летию подписания 
Договора о создании СГ, - олимпий-
ская арена «Ледяной куб» с трибунами 
на 4,5 тысячи мест. Аншлаг гаранти-
рован. Ведь зрелище стоит того. На 
ковер выйдет элита мирового самбо. 
Чемпионы мира и Европы из двенад-
цати стран. Россияне и белорусы, как 
всегда, фавориты. Самбо - наш искон-
ный вид, одна школа, одни традиции. 
Призовой фонд турнира организато-
ры держат в секрете. Но уверяют, что 
он «очень даже приличный». Помимо 
денежных бонусов, победители и при-
зеры получат подарки от спонсоров. 
Оригинальными презентами обещает 
удивить БелАЗ. Какими - пока тайна. 
«По колесу от самосвала подарят каж-
дому», - шутят между собой самбисты. 
«А что - неплохой приварок. Каждое 
колесо, говорят, стоит больше десяти 
тысяч долларов».

Об изюминках предстоящего тур-
нира, настоящем и будущем самбо 
в наших странах корреспондент «СВ» 
поговорил с одним из вдохновите-
лей Кубка чемпионов мира и Европы, 
многократным победителем первен-
ства СССР и заслуженным тренером 
Беларуси Владимиром Япринцевым.

- Как появился Кубок Союзного го-
сударства?

- Нам, заслуженным мастерам спор-
та из России и Беларуси, вместе вы-

ступавшим еще за сборную СССР, на-
доела ситуация, когда люди в бывших 
союзных республиках начинают уже 
забывать, что когда-то мы были одной 
большой семьей. И решили - надо сно-
ва сплотиться. Спорт для этого самое 
верное средство, тем более такой, как 
самбо. Тут же нашлись спонсоры, 
поддержавшие наши идею. И сразу 
пошли звонки из других республик: 
«А про нас вы почему забыли? Мы 
тоже хотим участвовать». Так наш тур-
нир уже с первых шагов превратился 
в масштабное спортивное действо. 
Приезжают из многих стран. Напри-
мер, в этот раз в Сочи будут выступать 
сильнейшие мастера из Франции, Ру-
мынии, Монголии. Мы все родом из 
самбо, а значит - из нашего детства. 

А это остается с человеком навсегда. 
Не секрет, что и президенты наших 
стран Александр Лукашенко и Вла-
димир Путин свой спортивный путь 
начинали также именно с самбо. Это 
в полном смысле слова наш вид.

СТОЙКА НА ПЛЕЧАХ
- Почему самбо до сих пор никак 

не получит олимпийскую визу? Ко-
рейцы даже свой национальный та-
эквондо на Игры пропихнуть уму-
дрились.

- Нам осталось немножко, но зача-
стую последний шаг оказывается са-
мым трудным. Плюс - политические 
разные моменты. Самбо во всем мире 
ассоциируется с Россией. А видите, ка-
кой сейчас опять накат пошел. Но все 

равно не сомневаюсь, что обязательно 
займем свое место в олимпийской се-
мье. По охвату стран наш вид уже да-
леко обходит некоторые дисциплины, 
которые включены в программы Игр.

- Турниры по смешанным едино-
борствам (ММА) способствуют 
популярности? Ведь среди бойцов 
немало в прошлом самбистов.

- Ничего удивительного: нашим ре-
бятам намного легче адаптировать-
ся в ММА, чем другим борцам. На-
пример, вольникам или классикам 
в силу профессиональной специфики 
тяжело лежать на спине, они сразу по 
привычке стремятся стать на мост. 
А у нас полно положений, когда ты 
борешься на спине или стоишь на 
плечах. Не случайно главные звезды 
ММА - Федор Емельяненко, Хабиб 
Нурмагомедов, Сергей Харитонов - 
все прошли через школу самбо.

- С каких лет ребенку можно на-
чинать заниматься в секции?

- Сейчас начинают уже с четырех. 
Мне кажется, что это рановато, но 
опять-таки все зависит от тренеров. 
Ни в коем случае нельзя от ребят сразу 
требовать какого-то результата. Они 
должны подружиться, больше играть 
и получать первые навыки в игровой 
форме. А потом уже совершенствовать 
мастерство. Это самый оптимальный 
путь. Вообще, считаю, любой мужчина 
должен пройти через горнило едино-
борств. Не обязательно, что он станет 
чемпионом мира. Но научится быть 
сильным, а главное, благородным не 
только на ковре, но и в жизни. Фило-
софия нашего вида заложена в его 
названии - самооборона без оружия. 
Не атака, не агрессия, а именно обо-
рона. Мы - мирные люди, но в случае 
чего можем за себя постоять. Мало 
не покажется.

Борис ОРЕХОВ

 � Брестское «Динамо» сверг-
ло с чемпионского трона, каза-
лось, вечного гегемона БАТЭ 
и впервые в своей истории за-
воевало золотые медали.

МАРАДОНА 
БЕЗ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
- Мои поздравления! Так дер-

жать! - по-русски поздравил белору-
сов в своем Инстаграме легендар-
ный Диего Марадона. И добавил 
по-испански. - Очень рад поздра-
вить игроков, болельщиков, менед-
жеров и тренерский штаб «Динамо-
Брест» с первым местом в лиге.

Можно сказать, что восхожде-
ние вверх для брестчан началось 
именно с аргентинского кудесника. 
В 2018 году дон Диего подписал 
с «Динамо» соглашение, по кото-
рому он становился почетным пре-
зидентом клуба. По этому случаю 
он даже лично приезжал однажды 
в Брест. Прошелся своими «золоты-
ми» ногами по газону местного ста-
диона. Пообщался с болельщиками. 
И посмотрел один из матчей коман-
ды в чемпионате. Сейчас Марадона 
у себя в Аргентине - главный тренер 
клуба «Химнасия и Эсгрима».

- Никаких рабочих обязательств 
перед «Динамо» он не имеет, но мы 
всегда рады видеть его на нашем 
стадионе, - заявили в руководстве 
команды.

Впрочем, даже одного приезда 
великого аргентинца динамовцам 
хватило для рывка. Марадона будто 
освятил сию футбольную обитель, 
коснулся, так сказать, «рукой бога», 
и свершилось чудо.

С историческим успехом дина-
мовцев поздравил президент стра-
ны Александр Лукашенко:

- За короткое время в Бресте соз-
дана отличная команда, которая 
составила реальную конкуренцию 
лидерам белорусского футбола, 
привнесла в чемпионат новые идеи 
и яркие эмоции. Благодаря профес-
сиональному подходу вы смогли без 
государственного финансирования 
уверенно стать на ноги, покорить 
сердца многочисленных болельщи-
ков, до отказа заполняющих трибу-
ны спорткомплекса «Брестский».

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ
История взлета «Динамо» здорово 

напоминает сказочный сюжет про 
Золушку, только на футбольный лад. 
От унизительной нищеты - до полно-
го триумфа. Про нищету отнюдь не 
гипербола - факт. Несколько лет на-
зад клуб подумывал вообще сняться 
с чемпионата, денег не было даже 
на второй комплект игровой фор-
мы. Некоторым футболистам после 
матчей приходилось подрабатывать 
челноками или ремонтниками.

Перемены начались в 2016 году, 
когда владельцем клуба стал Вик-

тор Зайцев, местный уроженец, 
человек состоятельный, занима-
ющийся бизнесом, в том числе в 
Объединенных Арабских Эмиратах.

Формула любого чуда в совре-
менном футболе, если разобрать-
ся, проста. Точечно выверенная 
селекция и, конечно, бюджет. Ди-
намовцы размеры своего кошелька 
держат в секрете. Хотя, по некото-
рым данным, он превышает десять 
миллионов евро в год. Для Белару-
си - весьма прилично. Общая стои-
мость чемпионского состава - поч-
ти тринадцать миллионов евро. По 
меркам российской Премьер-лиги 
довольно скромно, зато в Синеокой 
вполне сравнимо с тем же непре-
рекаемым лидером БАТЭ.

Динамовский механизм вдруг 
стал работать как часы, год от го-
да набирая обороты. 2017 год - по-
беда в Кубке страны. 2018-й - вновь 
Кубок плюс Суперкубок в кармане. 
2019-й - Суперкубок и долгождан-
ное чемпионство. После ключевой 
победы над «Витебском», за тур 
до финиша чемпионата сделавшей 
«Динамо» недосягаемым, капитан 
команды Артем Милевский не смог 
сдержать эмоций.

- Безумно рад, что на закате карье-
ры стал чемпионом именно там, где 
родился, - глотая слезы счастья, го-
ворил Артем, большую часть жизни 
отыгравший в киевском «Динамо».

До нынешнего сезона лучшим до-
стижением клуба была «бронза» 
1992 года. И вот оно - долгожданное 
«золото».
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«ХАБИБУ И ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ЛЕГЧЕ ПОСЛЕ ШКОЛЫ САМБО»

ВОЛШЕБНОЕ КАСАНИЕ «РУКИ БОГА»ФУТБОЛ

Гвоздем 
турнира станут 
поединки российских 
и белорусских 
борцов, традиционно 
главных соперников 
на всех крупнейших 
соревнованиях.

Магия Диего работает даже на расстоянии. 
Он всего раз приезжал в Брест и зарядил 
динамовцев энергией победителей.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Бресте. 
В  следующем году 
планирую поступать 
в московский вуз и па-
раллельно с учебой рабо-
тать. Слышал, что для этого 
в России надо специально 
оформлять ИНН. Как это 
сделать белорусу?

- Если вы решили устроить-
ся на работу или у вас появит-
ся доход и имущество, кото-
рое подлежит постановке на 
учет в налоговую, то действи-
тельно белорусу необходимо 
оформить российский инди-
видуальный номер налогопла-
тельщика - ИНН.

Для граждан республики 
эта процедура так же про-
ста, как и для россиянина. 
В первый раз оформление 
свидетельства о постановке 
на учет в налоговом органе 
происходит бесплатно. ИНН 
присваивают только один раз, 
и его действие распространя-
ется по всей стране. В случае 
утраты документа придется 
прийти на повторный прием, 
заплатив при этом за услугу.

Чтобы получить ИНН, на-
до обратиться в отделение 
налоговой службы по месту 
проживания или нахождения 
имущества. С собой принести 
заявление на бланке, который 
можно скачать с официально-
го сайта Федеральной налого-
вой службы России или взять 
в самом отделении. Также на-
до показать документ, удосто-
веряющий личность. В вашем 
случае это белорусский пас-
порт и подтверждение реги-
страции по месту жительства 
или пребывания в России.

После того как вас поставят 
на учет, оформят и свидетель-
ство ИНН, в котором будет 
указана вся необходимая 
личная информация и при-
своенный номер. Процедура 
занимает около четырех-пяти 
дней, но сегодня в большин-
стве случаев свидетельство 
выдается сразу же после об-
ращения.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Едем на натуру» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 01.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

11.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

11.30, 00.15 «Куклы-берегини» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 «БЕЛОЕ 

ОЗЕРО» (12+)
13.45, 22.45, 04.45 «ТЕЩА» (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

19.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Детское кино» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

10.30, 19.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

12.15, 21.15,03.15 «ЭКЗАМЕН НА 
ДИРЕКТОРА» (12+)

14.00, 23.00, 05.00 «Самоцветы. 
Фабрика звезд Юрия 
Маликова». Концерт (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Янина 
Мелехова» (12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Интервью с государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

01.30 «Кент, или Большая игра 
маленького шефа» (12+)

02.30 «Куклы-берегини» (12+)
02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Библиотека в Минске 
и Браславские озера» (12+)

10.45, 21.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 
обетованный» (12+)

11.00, 19.00, 03.00 «Новое 
PROчтение. Молодежная 
литература или, Young adult» 
(12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

12.00, 20.30, 04.30 «Наши люди. 
Янина Мелехова» (12+)

12.30, 01.00 «Перспективы. 
Клуб экспертов. Союзное 
государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

14.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

15.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.00 «Кент, или Большая игра 

маленького шефа» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
22.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
00.00 «Самоцветы. Фабрика звезд 

Юрия Маликова». Концерт (12+)
01.30 «Минск - Москва. Союзное 

государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
07.00, 08.00 «Карта Родины» (12+)
07.45, 08.45, 03.15, 17.45, 02.45 

«100 лучших мест Союзного 
государства» (12+)

09.00 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров» (12+)

09.30 «Минск - Москва. Спинальные 
системы: как союзная 
программа спасает жизнь 
детей?» (12+)

10.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Что 
мешает нам двигаться 
вперед?» (12+)

10.30, 12.30, 14.00 «Наши люди» 
(12+)

11.00, 16.00, 00.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство 20 лет 
спустя: какой интеграции мы 
хотим?» Ток-шоу (12+)

12.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

13.30 «Минск - Москва. Курс 
на цифровизацию: инженеры 
за бортом?» (12+)

14.30 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Каким 
быть новому договору?» (12+)

15.00, 19.00, 03.00 «Знак равенства» 
(12+)

17.00 «Карта Родины» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Славянский базар - 

«Песнярам» 50». Концерт (12+)
01.00, 05.00 «Карта Родины» (12+)
01.45, 02.45, 05.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
02.00 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Они родом из 

детства (о фильме «Я родом 
из детства»)» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 19.30, 01.30 «Наши люди. 

Янина Мелехова» (12+)
12.15 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (6+)
13.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
21.15, 03.15 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (16+)
23.30, 05.30 «Куклы-берегини» (12+)
23.45, 05.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
02.00 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Забытый 

сценарий (о фильме «Еще 
о войне»)» (12+)

10.00, 19.30 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией 
на подъеме» (12+)

10.30 «Маринеско» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «БАТЬКА» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Марк Шагал. 

Нереальная реальность» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва. 

В союзе без труда: почему 
работодатели не знают 
законов?» (12+)

20.00, 01.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

20.30 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

02.00 «Святая Римма» (12+)
02.50 «Славянский проект. Лев 

Шейнин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15. 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Ощущение. 

Венок сонетов (о фильме 
«Венок сонетов»)» (12+)

10.00 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели 
не знают законов?» (12+)

10.30, 19.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

11.00 «Дорогие куклы» (12+)
11.50, 02.50 «Славянский проект. 

Николай Еременко (младший)» 
(12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ВЕНОК 
СОНЕТОВ» (12+)

14.20, 23.20, 05.20 «Святая Римма» 
(12+)

19.00, 01.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

20.00, 01.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.30 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

20.45 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

02.00 «Марк Шагал. Нереальная 
реальность» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Великий учитель 

(о фильме «Иван Макарович»)» 
(12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

11.00, 19.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «КЕШКА И ГАНСТЕРЫ»м (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «АННА НА 

ШЕЕ» (12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Дорогие куклы» 

(12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 20 ЛЕТ 
СПУСТЯ: КАКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
МЫ ХОТИМ? ИЗМЕНЕНИЯ, 
ПРОИЗОШЕДШИЕ 
В БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ, 
И ПЕРСПЕКТИВЫ СОЮЗНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА. 
ВСЕ ЭТО И МНОГОЕ ДРУГОЕ 
ОБСУДИМ В НОВОМ ВЫПУСКЕ НАШЕГО 
ТОКШОУ «ЕСТЬ ВОПРОС!».

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
5 ДЕКАБРЯ В 20.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря

5 декабря 6 декабря 7 декабря 8 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Из Минска до Жировичей - 200 км, около 

2,5 часа пути на машине. От Москвы - 900 км 
и 10 часов дороги.

 � На поезде из белорусской столицы мож-
но доехать до станции Слоним за 2,5 часа, 
а дальше на автобусе. Билеты - от 150 рос-
сийских рублей. Из Москвы лучше ехать 
с пересадкой в Минске.

 � Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

2. ПОКЛОНИТЬСЯ ЧУДУ
Существованием уютный городок 

обязан Свято-Успенскому ставропигиально-
му мужскому монастырю, который уже пять 
столетий является оплотом православия на 
Белой Руси.

Магнит для паломников и туристов - неру-
котворный Жировичский образ Богородицы. 
По преданию его обнаружили пастухи весной 
1470 года на ветвях дикой груши в самой ча-
ще леса. Икона буквально светилась, этим 
и привлекла внимание. Юноши отнесли находку 
своему боярину Александру Солтану, но тот 
равнодушно запер икону в ларец, а к вечеру 
она снова сияла в кроне таинственной груши. 
Вскоре на месте, где произошло чудо, отстрои-
ли храм. И потянулись вереницы богомольцев 
попросить заступничества и исцеления. В ле-
тописи монастыря описано множество случаев 
чудесного избавления от страшных болезней, 
врачевания душ и даже воскрешений.

Жировичская икона размером всего 5,7×4,4 
сантиметра. Она самая маленькая в мире среди 
почитаемых Богородичных. Крошечный размер 
не раз ее спасал. Например, в 1920-е образ 
прятали в банке с вареньем.

1. УВИДЕТЬ ВАЛУН 
ДЕВЫ МАРИИ

Однажды местные детишки, возвращаясь до-
мой из приходской школы, заметили женщину 
необычайной красоты. Вокруг - сияние, в руках - 
яшмовая икона. Бросились за взрослыми, а ее 
и след простыл. Зато остался чудотворный об-
раз. Валун, на котором восседала Дева, тотчас 
огородили. Позже на том месте возвели храм - 
церковь в честь Рождества Богородицы, сегодня 
известную как Явленская.

Это самое старое здание в монастырском 
комплексе. А единственное прямое доказатель-
ство тех давних событий и ныне там. На службы 
в теплое время года в церковь набивается много 
народу, чтобы хоть одним глазком увидеть тот 
самый валун под престолом в алтаре.

5. ПОПРОБОВАТЬ ЭДЕМСКИХ ЯБЛОК
Имеется в Жировичах и свой райский уголок. 

Бывшая родовая усадьба Солтанов пышет жизнью по сей 
день. Вместо боярских владений - монастырское подворье 
с огромным фруктовым садом. По осени яблоневый аромат 
так и кружит голову! Мимо не пройти.

Вдалеке за деревьями слышится топот копыт - табун ганно-
верских и кабардинских лошадей зовет на прогулку верхом. 
Монастырские не скрывают: воссоздаем Эдемский сад на 
земле. Кроме лошадей, в зверинце уже прописались еноты, 
муфлоны, верблюдица, олени, лани, козы, фазаны, павли-
ны, страусы, кролики и другая живность. Местная звезда - 
бурая медведица Маша, которая пару лет назад переехала 
в Жировичи из Москвы.

4. СПРЯТАТЬСЯ 
В ЦЕРКВИ-КРЕПОСТИ

Всего в тридцати километрах от Жировичей 
находится еще одно древнее местечко - Сынко-
вичи. Проезжая мимо, путешественники часто 
останавливаются у грозной готической крепости 
и с удивлением узнают: это церковь.

По легенде, именно здесь когда-то скрывал-
ся великий князь Витовт. Его брат Ягайло, не 
желая делить власть, жестоко расправлялся со 
всеми конкурентами. Но Витовт оказался хитрее: 
переоделся в женщину и перебрался в полураз-
рушенный замок. Добившись влияния, он пере-
строил место своего спасения в церковь-крепость.

Михайловский храм - один из самых необыч-
ных в Беларуси. Винтовые лестницы в башенках 
ведут на оборонительный ярус здания. Из окон-
машикулей на головы нападавших можно было 
лить смолу и кипяток, из бойниц - стрелять из 
лука. Неудивительно, что церковь так хорошо 
сохранилась.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЖИРОВИЧИ

3. ОЦЕНИТЬ ПОДАРКИ 
ИМПЕРАТОРА

Жемчужина архитектурного ансамбля Жировичей - 
Успенский собор. Большой и роскошный, его заложили 
в 1613 году. Храм сочетает черты барокко, рококо и 
классицизма. Деньги на внутреннюю отделку храма 
жертвовал лично канцлер Великого княжества Литов-
ского Лев Сапега. Однако новый собор пришелся по 
вкусу не всем. В 1655-м его осадил Богдан Хмель-
ницкий. Здесь даже сохранились пушечные ядра за-
порожского войска.

В музее при духовной семинарии на территории 
монастыря полно любопытных вещиц: нательные 
крестики домонгольского периода Древней Руси, за-

падноевропейские иконы, оригинальный экземпляр 
«Апостола» Ивана Федорова. Есть тут и фрагмент 
памятной таблички о посещении обители польским 
королем Владиславом VI, и подарки от императора 
Александра ІІІ. Все эти никак не связанные на первый 
взгляд артефакты - лишь отражение сложной истории 
монастыря. На протяжении веков он то отстаивал 
взгляды православия, то вынужденно подчинялся 
униатству. Но ни разу не закрывал свои двери для 
верующих христиан.

Дорогу к Жировичскому монастырю первые лица 
государств не забывают и теперь. На май 2020-го наме-
чен визит Александра Лукашенко. Есть вероятность, 
что в поездке к нему присоединится Владимир Путин.

Роскошный Успенский собор 
находится в самом сердце 

города - паломники и туристы 
замечают его издалека.

Списки Жировичской иконы можно увидеть 
в храмах по всему миру - от Польши 
и Литвы до Лондона и Нью-Йорка.

Детишки от монастырского 
зоопарка в восторге: таких птиц 
они видели только на картинках.

5 - 11 декабря / 2019 / № 56
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ПОД ДВУМЯ ФЛАГАМИ
Союзному государству - 20 лет!
8 декабря 1999 года Россия и Беларусь подписали Договор об объединении. 
Что за это время достигнуто и что еще предстоит сделать?
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КТО ЗА - 
СТАВЬТЕ ПОДПИСИ

ВИТАЕМ 
В «СКИФ»-ОБЛАКАХ

Как возник главный 
документ наших стран

Совместные проекты РФ 
и РБ охватывают все 
сферы жизни
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УСТРОИМ СЦЕНУ!
Дни СГ - украшение 
программы самых крупных 
культурных фестивалей

ЗДРАВСТВУЙТЕ, А ВАША 
ТЕТЯ ИЗ МИНСКА?

Александр КАЛЯГИН:
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Договору о Союзном государстве в декабре - двадцать 
лет. Наши президенты делятся своим видением, что было 
достигнуто за эти годы и какие важные задачи еще пред-
стоит воплотить в жизнь двум братским странам.

Россия и Беларусь - настоящие союзники, в ключевых во-
просах они действуют синхронно. А у Владимира Путина 
и Александра Лукашенко - сходное мнение по ряду полити-
ческих, экономических и международных проблем.

О СОВМЕСТНОЙ РАБОТЕ

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

 � Совместная работа в фор-
мате Союзного государства 
позволяет апробировать самые 
перспективные направления 
нашего взаимодействия. При 
этом главной целью является, 
безусловно, ускорение темпов 
социально-экономического раз-
вития наших государств и улуч-
шение жизни граждан. В рамках 
союзного строительства Россия 
и Беларусь смогли качественно 
повысить уровень двусторонне-
го сотрудничества на всех на-
правлениях. Налажена тесная 
координация усилий в сферах 
внешней политики, обороны 
и национальной безопасности. 
Реализуются масштабные со-
вместные проекты в  инфра-
структурной, энергетической, 
научно-технической, гуманитар-
ной и других областях.

 � Как Россия для нас, 
так и Беларусь для Рос-
сии - ангел-хранитель. Мы 
продолжаем вести союз-
ное строительство, реа-
лизовывать проекты в не-
простых условиях. Нашу 
интеграцию испытывают 
на прочность глобальная 
экономическая нестабиль-
ность, кризис доверия 
в  международных отно-
шениях, эскалация воору-
женных конфликтов, обо-
стрение информационных 
войн. Однако сложившаяся 
ситуация не должна влиять 
на расстановку приорите-
тов в работе Союзного го-
сударства. Важнейший из 
них - всестороннее сотруд-
ничество ради благополу-
чия наших народов.

Владимир ПУТИН: Александр ЛУКАШЕНКО:

 � Союзное государство 
остается примером наибо-
лее тесной интеграции на 
постсоветском пространстве. 
Оно не подменяет создание 
единого экономического про-
странства. В рамках объе-
динения есть свои вопросы, 
свои задачи, которые мы ре-
шаем. Наоборот, этот проект 
развивается успешно и, безу-
словно, в известной степени 
даже становится драйвером 
развития интеграционных 
процессов на всем постсо-
ветском пространстве.

 � Проекты, которые мы ре-
ализуем в рамках Союзного 
государства, являются пи-
лотными на постсоветском 
пространстве. Когда мы фор-
мировали Таможенный союз, 
а затем Единое экономиче-
ское пространство, то обра-
щались к  тем наработкам, 
которые уже осуществили 
в  рамках работы по реали-
зации Договора о  союзном 
строительстве. Вместе мы от-
рабатываем вопросы, которые 
пригодятся любой интеграции, 
в том числе и ЕАЭС.

О ПОТЕНЦИАЛЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ

О СВЕРХЗАДАЧАХ

О МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ

 � Убежден: и у России, и у Беларуси достаточно вну-
тренних резервов. Для этого необходимо и далее реа-
лизовывать крупные инфраструктурные проекты, со-
вершенствовать деловой климат, снимать остающиеся 
между нашими экономиками торговые и инвестиционные 
барьеры и в целом проводить согласованную экономиче-
скую политику. Если будем двигаться в этом направле-
нии, то наши производители смогут, конечно, на равных 
условиях конкурировать с мировыми лидерами.

 � Потенциал у наших стран есть, 
он немалый. И в этом смысле Со-
юзное государство должно высту-
пать как мощная платформа для 
развития всего спектра взаимного 
сотрудничества, а также оказать 
действенную поддержку становле-
нию Евразийского экономического 
союза.

 � При сохранении такой позитивной динамики 
нам вполне по силам вывести взаимную тор-
говлю на уровень в 50 миллиардов долларов. 
Объем накопленных российских капиталовло-
жений в белорусскую экономику превышает 3,9 
миллиарда долларов. В свою очередь, бело-
русские предприятия инвестировали в Россию 
порядка 620 миллионов долларов.

 � Сегодня подавляющее большинство рос-
сийских регионов тесно взаимодействуют со 
своими друзьями в Беларуси, в том числе на 
основе двусторонних соглашений о сотруд-
ничестве, реализуют проекты как на межре-
гиональном уровне, так и по линии торгово-
промышленных палат, научных центров, 
отдельных предприятий.
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 � В ближайшем будущем мы вполне можем 
выйти по товарообороту на рубеж в 50 миллиар-
дов долларов. На сегодняшний день создано 2,5 
тысячи предприятий с российским капиталом, 
и их число увеличивается. Беларусь, сравни-
тельно небольшая страна, вышла на второе 
место во внешней торговле России со стра-
нами СНГ и шестое - со всеми странами мира.

 � Залогом успеха нашей интеграции оста-
ются межрегиональные связи. Торгово-эко-
номические отношения с Беларусью имеют 
80 субъектов РФ. На уровне регионов, му-
ниципальных образований заключено более 
300 договоров о сотрудничестве. С 2014 года 
проводятся совместные форумы регионов 
Беларуси и России.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России:

- Двадцатилетие подпи-
сания договора - серьез-
ный повод для подведе-
ния итогов и определения 
новых перспектив. В  об-
новленной модели долж-
на четко прослеживаться 
нацеленность на решение 
практических задач, в пер-
вую очередь в экономике. 
Нужно, чтобы нашу работу 
ощущали субъекты хозяйствования, 
а жители двух стран видели прак-
тическую отдачу от союзного строи-
тельства.

Многие идеи договора воплощены 
в жизнь. Гражданам Беларуси и России 
предоставлены равные права в сферах 
труда, здравоохранения, образования. 
Однако, критически оценивая проделан-
ный путь, надо признать, что реализация 

норм договора в экономической сфере 
не может нас удовлетворить. Очевидно, 
что для преодоления этой тенденции 

нужны системные, решитель-
ные действия.

В сентябре 2019 года главы 
правительств парафировали 
проект совместной програм-
мы действий по реализации 
Союзного договора 1999 года. 
Документы, которые готовят-
ся нашими министерствами, 
урегулируют дискуссионные 
вопросы в  нефтяной, газо-
вой, транспортной, финансо-

вой сферах и  создадут условия для 
беспрепятственного доступа к рынкам 
промышленной и сельскохозяйственной 
продукции. 

Белорусская сторона полагает, что 
все они должны быть подписаны пакет-
ным принципом. Затем без промедления 
следует приступить к разработке тех 
соглашений, которые должны быть за-
ключены до 1 января 2021 года.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-

тель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России:

- Только вместе, сообща 
мы можем решать вопросы 
строительства Союзного го-
сударства. В наших руках 
- вопросы гармонизации 
законодательств, приня-
тия модельных законов. 
Сегодня нам необходимо 
в  первую очередь себя 
спросить - все ли мы сде-
лали? Можем ли больше?

Мы видим, что исполнительные ор-
ганы власти многое делают сейчас по 
пути сближения, в том числе и пове-
сток наших государств в решении эко-
номических вопросов и задач. В свою 
очередь, главы государств задают ди-
намику движения к поставленным це-
лям. Но хотелось бы, чтобы депутаты 
тоже чувствовали свою ответствен-

ность и со своей стороны делали все 
возможное, чтобы как можно более 

эффективно шло построение 
Союзного государства.

Также необходимо объе-
динить усилия в  развитии 
и  сохранении культурно-
исторических городов двух 
государств. Проведение там 
научных конференций может 
привлечь экспертов и про-
фессионалов. С удовольстви-
ем приедут представители 
научных кругов и в Москву, 

и в Минск, и в Смоленск, и в Витебск. 
Там история отношений народов, По-
беды сама за себя говорит. 

Союзные фестивали, выставки, кон-
церты тоже необходимо проводить 
в таких городах. Но когда мы гово-
рим о культурных мероприятиях, мы 
должны привлекать в первую очередь 
студенчество.
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ИНТЕРВЬЮ

Мария МАРКОВА

 � Госсекретарь СГ рассказал, как 
продвигается работа по дорожным 
картам и о перспективных начи-
наниях.

КОГДА ЛУЧШЕ НЕ ТЯНУТЬ
- Григорий Алексеевич, за двад-

цать лет Союзное государство 
проделало большой путь. Чем на-
полнилось объединение двух стран 
за это время?

- Конечно, не все задачи решены. 
Именно поэтому рабочая группа под 
руководством министров экономики 
подготовила 31 дорожную карту по 
улучшению интеграции. Многие пун-
кты, обозначенные в договоре 1999 
года, воплотили сразу. Это пример то-
го, что с некоторыми политическими 
вопросами лучше не тянуть.

Свобода передвижения граждан че-
рез границу России и Беларуси, вы-
бора места жительства, приема на 
работу, получения образования - все 
законодательно закреплено и работа-
ет. Это не значит, что сбоев каких-то 
не бывает. Но тем не менее система 
функционирует. Скажем, скорая по-
мощь оказывается россиянам и бело-
русам в обеих странах. В РФ с 2017 го-
да работает система ОМС для граждан 
Беларуси. Неплохие условия созданы 
для организации бизнеса на терри-
тории друг друга: только в Беларуси 
зарегистрировано 2,5 тысячи пред-
приятий с российским капиталом. 
Координируем усилия и во внешней 
политике.

- Сделано и правда немало. А что 
еще предстоит?

- Например, отрабатываем гармони-
зацию налоговой политики. А вопро-
сы антимонопольной деятельности,  
в свою очередь, тесно связаны с введе-
нием единой промышленной и энер-
гетической политики. Все эти пункты 
входят в перечень дорожных карт. На 
последнем Совмине им уделили много 
времени: главы правительств и ру-
ководители ведомств заседали око-
ло семи часов. Как раз обсуждали те 
карты, по которым еще не достигли 
соглашения.

- Совпадает ли ваш взгляд на бу-
дущее СГ с дорожными картами?

- Вполне. В них заложены обяза-
тельные элементы развития. Надо 
приходить к единым правилам в про-
мышленной политике. Это еще шире 
откроет наши рынки друг для друга  
и даст дополнительные возможности 
для совместного экспорта. Необходи-
ма и дальнейшая кооперация в разных 
сферах. Решать все эти задачи без гар-
монизации антимонопольного, нало-
гового законодательств сложно. То же 
касается цен на энергоносители - это 

ключевой момент. Эти аспекты долж-
ны создавать равные конкурентные 
возможности. Вопрос лишь в том, 
как этого достичь, какой механизм  
использовать и какими темпами бу-
дем продвигаться. Не надо забывать  
и о том, что Россия и Беларусь оста-
ются суверенными странами. Можно 
найти такие точки сближения, кото-
рые будут даже укреплять суверени-
тет.

НАЗЛО СКЕПТИКАМ
- Нынешней год для интеграции 

получился достаточно турбулент-
ный. Велись жаркие споры, некото-
рые заговорили о том, что у Союза 
нет будущего. Что бы вы ответили 
скептикам?

- Любая точка зрения имеет право 
на жизнь. Но если кто-то высказывает 
сомнения относительно будущего Со-
юзного государства, нам надо делать 
все, чтобы их развеять.

- Наши самые успешные проекты, 
с минимумом противоречий, - те,  
в которых есть сверхзадачи. Созда-
ется впечатление, что в области 
военного и военно-технического со-
трудничества трудностей мень-
ше всего. Какие же надо поставить 
цели в экономике, политике, что-
бы эти сферы поднять на тот же 
уровень?

- Поспорил бы с вами. Вы говорите 
как человек гражданский. Да, воен-

ные одинаково понимают свои цели, 
им очень легко найти общий язык, 
поскольку четко определен фронт их 
работы. Но не относил бы это к сверх-
задачам. Хотя достижения здесь бес-
спорны: региональная группировка 
войск в постоянной боевой готовно-
сти, проходят регулярные учения. То 
же у пограничников, таможенников 
и представителей спецслужб. У нас 
даже есть программы 
по линии ФСБ и След-
ственного комитета.

Однако экономику в 
определенном смысле 
настраивать сложнее. 
Вопросы касаются бла-
гополучия миллионов граждан. Имен-
но здесь сейчас сосредоточены усилия 
по взаимодействию: это аспекты и 
энергоносителей, и поддержки пред-
приятий, и создания равных условий, 
и налогового режима.

- Насколько возможно перепле-
тение наших экономик на данном 
этапе?

- Они и так достаточно сильно свя-
заны. Скажем, промышленная коопе-
рация сохранилась еще с советских 
времен. И это огромная заслуга в том 
числе институтов Союзного государ-
ства, потому что эти связи жизненно 
важны для обеих стран. Не случай-
но Беларусь сохраняет устойчивые 
позиции в мире. Там много произ-
водств, которые очень здорово до-

полняют российскую экономику  
и промышленность - в сферах микро-
электроники, программного продук-
та, станкостроения, авиастроения. 
Скажем, в республике сохранились 
авиационно-ремонтные предприя-
тия: ряд комплектующих используют  
и в российском авиапроме. Круг этого 
взаимного сотрудничества расширя-
ется.

К РЕВОЛЮЦИИ  
НЕ СТРЕМИМСЯ
- Много говорим об общем рынке, 

но при этом каждая страна соблю-
дает свои интересы. Будет ли про-
рыв в будущем?

- Мы, славяне, верим в сказки - в то, 
что все случится по щучьему велению. 
А на самом деле нужна кропотливая, 
большая работа. Прорывы случают-
ся во время революции. Мы к ней не 
стремимся. Даст бог, утвердим эти 
карты, и будут более заметные шаги 
вперед. Появятся новые цели - продол-
жим работу. Я с большим удовольстви-
ем замечаю, как серьезно занялись 
вопросами, например, гармонизации 
налогового законодательства. Посто-
янный Комитет упорно пытался вклю-
чить этот вопрос в повестку, но его все 
откладывали. Потому что это тяжело. 
Теперь время пришло.

Надеяться на чудо - все равно что 
бездействовать. Нужно 
двигаться к стабильно-
му улучшению ситуа-
ции, чтобы всегда была 
положительная дина-
мика. Но для этого на-
до трудиться всем. Чем 

больше будет вовлечено людей, мини-
стерств, ведомств в сферу нашего вза-
имного сотрудничества, тем меньше 
вопросов двусторонних отношений 
останется на периферии. Тем замет-
нее окажется прогресс.

- Не могу не задать вопрос по Гос-
совету: есть ли какая-то опреде-
ленность с ним? Или его проведение 
зависит от того, будут ли готовы 
дорожные карты?

- Это зависит от воли двух прези-
дентов. Повестка дня у нас сформу-
лирована. Мы готовы к любому ре-
шению. Есть смысл двум президентам 
при встрече подвести какой-то итог 
работы над дорожными картами. Но 
когда это произойдет, я не могу ска-
зать.

Григорий РАПОТА:

- На какой стадии нахо-
дится проект высокоско-
ростной магистрали, кото-
рая свяжет Минск, Москву 
и Санкт-Петербург? Станет 
ли она новым союзным ме-
гапроектом?

- Речь о железной дороге, ко-
торая соединит не только наши 
столицы, но и европейские -  
Варшаву, Берлин и Гамбург. 
Рано или поздно проект реа-
лизуем. Возможно, с немного 
другим маршрутом. Во всем 
мире сейчас востребованы вы-
сокоскоростные пути сообще-

ния. Евразия критически в них 
нуждается. Уже все беремен-
ны этой идеей, и она должна 
родиться.

- Кто ее будет воплощать 
в жизнь?

- К этому строительству 
очень большой интерес со 
стороны инвесторов, желез-
нодорожных специалистов, 
гуманитариев. В СГ промыш-
ленные центры простираются 
от Москвы и дальше на вос-
ток. Самые мощные находят-

ся в Поволжье. От Москвы до 
Смоленска, Пскова, Брянска 
при этом - сплошные леса и 
болота. Мы друг от друга даже 
географически отделены: в го-
сти съездить - целая проблема. 
Да и по работе тоже. Самолеты 
такое количество желающих 
не перевезут. 

Но наши железнодорожные 
пути находятся на уровне XIX 
века! 

Взять хотя бы дорогу между 
Санкт-Петербургом и Минском: 

одноколейка с разъездами на 
путях. Такое только в фильмах 
про Гражданскую войну мож-
но увидеть. Так что рано или 
поздно высокоскоростная ма-
гистраль будет. Понятно, что 
сейчас она не может работать 
на общей полосе, разгоняя 
впереди себя все электрички 
и убирая с дороги грузовой 
транспорт. Поэтому и обсужда-
ются проекты Москва - Казань, 
Санкт-Петербург  - Москва  
и Свердловск - Челябинск. 

Пространственное развитие 
такой страны, как Россия, воз-
можно только при наличии со-
временных видов скоростного 
транспорта. И взаимоотноше-
ний с Европой и Минском.

- Постоянный Комитет про-
вел первую крупную презен-
тацию этой магистрали на 
недавнем Веронском фору-
ме. Какие первые отклики?

- К нам уже обратились не-
которые иностранные компа-
нии - европейские и китайские, 
заинтересованные в участии  
в таком проекте.

СЪЕЗДИТЬ В ГОСТИ - ЦЕЛАЯ ПРОБЛЕМА БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ

SOUZVECHE.RU
ПРОДОЛЖЕНИЕ ЧИТАЙТЕ  

В ОДНОМ ИЗ БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРОВ «СВ» И НА САЙТЕ

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ НИЧЕГО  
НЕ СЛУЧИТСЯ. РАБОТЫ ЕЩЕ МНОГО
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Государственный секретарь (в центре) регулярно приезжает с инспекцией 
на строительство Ржевского мемориала, который стал поистине 

всенародным: средства для его создания поступают со всех уголков мира.
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К ИСТОКАМ

Дмитрий НЕРАТОВ

 � О зарождении Союза, подводных 
камнях на пути его строительства 
и достижениях за два десятка лет - 
участники и очевидцы подписания.

Сергей БАБУРИН, политик, заслу-
женный деятель науки РФ. В 1999 го-
ду занимал пост заместителя Пред-
седателя ПС:

- Все началось в 1996 году, 
когда Государственная Дума 
приняла два постановления: 
одно аннулировало Беловеж-
ские соглашения, другое - 
признавало существование 
СССР. Это вызвало нега-
тивную реакцию в окруже-
нии Бориса Ельцина. Я тем 
же вечером выдвинулся 
в Минск, чтобы провести кон-
сультации в белорусском парламенте.

В перерыве между заседаниями 
пошел прогуляться. На одном из пе-
рекрестков ко мне подъехала маши-
на... Через десять минут я оказался 

в резиденции президента республи-
ки. Появился Лукашенко - смеясь, он 
рассказал о звонке из Москвы: Алек-

сандра Григорьевича проси-
ли со мной не встречаться. 
Но серьезный разговор у нас 
все же состоялся. И могу за-
свидетельствовать, что в тот 
момент глава Беларуси был 
настроен на самую реши-
тельную и быструю процеду-
ру объединения. Но именно 
этого испугались в Кремле. 
Поэтому, когда готовили 
Союзный договор, оттуда 

изъяли всю политическую часть - не 
понравились статьи о президентском 
правлении. Документ стал не таким, 
каким его первоначально задумывали. 
Но интеграцию уже было не остановить.

Первое заседание Парламентско-
го Собрания мы задумали провести 
между Москвой и Минском. Выбрали 
пограничный Смоленск. Сформирова-
ли делегации - от Совета Федерации 
и Госдумы, от Беларуси были пред-
ставители однопалатного парламента. 
В первый день не обошлось и без ку-
рьезов. Руководители делегаций в зал 
заседаний решили подняться на лифте. 
И застряли. Просидели там два часа. 
Мы-то думали, что они за это время 
обо всем договорились, но на сессии 
пришлось начинать все сначала.

Но как бы мы ни спорили, на каж-
дом заседании принимались решения, 
которые побуждали исполнительную 
власть идти вперед. Кстати, тогда 
работа Парламентского Собрания 
начиналась со знаменитой мелодии 
Александрова про «союз неруши-
мый», а теперь парламент двух стран 
перед началом работы слушает гимны 
России и Беларуси.

Николай ХАРИТОНОВ, депутат Государственной 
Думы РФ:

- Вот все говорят: двадцать лет Союзному го-
сударству. Но можно сказать, что даже больше! 
И у меня есть историческое подтверждение. 

2 апреля 1997 года в Кремле встре-
тились президенты Белару-

си и России Александр 
Лукашенко и  Борис 

Ельцин. Перед ними 
на стол положили 

небольшой до-
кумент, стоя-
щий из девяти 
статей - Договор о Союзе 
Беларуси и России (пре-
кратил свое действие 
в связи со вступлением 
в силу Договора о созда-
нии Союзного государ-
ства от 8 декабря 1999 

года. - Ред.). После офи-
циальной части продолжили 

разговор за торжественным 
ужином в Грановитой пала-

те. Было ясно, что надо даль-
ше договариваться, подписывать 

новые документы. Я не стал терять 

времени. Схватил салфетку со стола и подошел к Ель-
цину: обещай, что мы действительно будем строить Со-

юзное государство, а не ограничимся деклара-
циями. Он ответил: «Даю слово», а я протянул 
ему салфетку - распишись на ней, будет дока-
зательство. И сказал уже всем остальным: кто 
действительно за Союзное государство, ставьте 
подписи. Собрал автографы с Виктора Черно-
мырдина, Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II, Александра Лукашенко, Геннадия 
Селезнева. В этот момент спохватился началь-
ник протокола Владимир Шевченко, подбежал 
ко мне и кричит: «Нельзя так, Николай Михайло-
вич, юридически неправильно!» А я ему: СССР 

вот развалили - это разве правильно?

ТА
СС

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступ-
ностью. В 1999-м - член Комитета 
ГД по труду и социальной политике:

- Исторически 
идея формиро-
вания Союзного 
государства при-
надлежала Пре-
зиденту Белару-
си Александру 
Лукашенко, при-
чем интеграцию 
он видел очень 
серьезную. Но 
тогдашнее окру-

жение Бориса Ельцина не позволи-
ло реализовать все замыслы, только 
с приходом Владимира Путина эти 
идеи получили конкретное воплоще-
ние. Сдвинулся с места процесс уни-
фикации законодательства, обеспече-
ны равные права нашим гражданам, 
договорились о совместных шагах во 
внешней политике.

В двухтысячных я пришел в Пар-
ламентское Собрание. Сразу, как 
бывший военный, стал работать 
в Комиссии по безопасности и обо-
роне. Тогда мы заложили основы 
единой системы противовоздушной 
обороны, взяли под контроль вопро-
сы миграционной и информационной 
безопасности, готовили документы 
по работе совместной региональной 
группировки войск РБ и РФ, отраба-
тывали алгоритмы коллективной обо-
роны в случае вооруженной агрессии 
какого-либо государства или группы 
стран. В комиссии всегда работали 
профессионалы. Например, генерал-
майор Анатолий Ванькович вносил 
блистательные предложения по укре-
плению пограничной безопасности 
и созданию воздушного щита Союза.

С большой заботой к нашим воен-
ным делам относится Ответствен-
ный секретарь Парламентского 
Собрания Сергей Стрельченко. Он 
понимает ключевые стратегические 
задачи, потому что сам человек слу-
живый, афганец.

За время моей работы между члена-
ми нашей комиссии сложилось полное 
взаимопонимание, никаких спорных 
вопросов по линии обороны, 
спецслужб, пограничной 
безопасности, органи-
зации и проведения 
совместных учений. 
Считаю, что уро-
вень взаимоот-
ношений среди 
силовиков Рос-
сии и Белару-
си  - хороший 
пример для 
всех структур. 
Хотелось бы, 
чтобы и эконо-
мический блок 
нашел такие же 
точки соприкос-
новения, которые 
позволят сделать 
нашу интеграцию еще 
более эффективной.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
«Союзное вече» узнало другие 

уникальные детали про эту салфетку. 
Как оказалось, она была изготовлена по 

спецзаказу предприятием «Торжокские золо-
тошвеи» (Россия) из материалов Оршанского 

льнокомбината (Беларусь). Такие же привезли 
весной этого года на выставку «Молодежь Со-
юзного государства: великолепие творческого 
наследия Беларуси и России» мастерицы из Твер-
ской области. На ее открытии в Госдуме присут-
ствовал и Николай Харитонов. Организаторы 
решили поддержать традицию: на салфетке 

Оршанского льнокомбината, прошитой нитя-
ми торжокских золотошвей, депутаты ПС 

и ребята из молодежного парламента 
поставили подписи за Союзное 

государство.

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ар
те

м 
КИ

ЛЬ
КИ

Н/
kp

m
ed

ia
.r

u

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

В феврале 1995-го Борис Ельцин и Александр Лукашенко завизировали Договор о дружбе, добрососедстве 
и сотрудничестве, который заложил основы белорусско-российской интеграции.
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Коллекционеры предлагали за салфетку с автографами 
несколько миллионов, но история не продается.

«КТО ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО, 
СТАВЬТЕ ПОДПИСИ»
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ПРОВЕРЕНО ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Основы интеграции, век-
торы развития  на несколь-
ко десятилетий вперед - все 
это заложено в главном до-
кументе Союзного государ-
ства.

ПОВОРОТ НА ПРАВО
В Договоре  - 71 статья, 

касающаяся различных 
сфер: торговли, ввоза това-
ров, владения, пользования 
и распоряжения движимым 
и недвижимым имуществом 
Союзного государства, прав 
граждан, борьбы с преступ-
ностью и  другого. Многие 
задачи реализованы, над 
остальными идет постоянная 
работа.

Приоритетное направление 
интеграционного строитель-
ства - формирование единого 
экономического простран-
ства. То есть товары, услу-
ги и капитал перемещаются 
между братскими странами 
свободно, а в разных отрас-
лях экономики проводится 
скоординированная полити-
ка. Здесь положения Догово-
ра реализуются не в полной 
мере, достаточно вспомнить 
«молочные войны». Чтобы 
перейти на равные условия 
хозяйствования, необходимо 
принять целый ряд решений. 
Над этим сегодня работают 
союзные депутаты.

Наибольшей гармониза-
ции удалось добиться в во-
просе обеспечения равных 
прав граждан двух стран. 
Мы можем совершать вза-
имные поездки, не проходя 
таможню и погранконтроль, 
и  находиться на террито-
рии братской страны без 
ре-гистрации. Без проблем 
можно учиться или работать: 
между Беларусью и Россией 
действует соглашение о при-
знании документов об об-
разовании, ученых степенях 
и званиях.

Исчезли сложности при 
получении медпомощи - для 
приема у  врача достаточ-
но предъявить вид на жи-
тельство. Бесплатная скорая 
помощь оказывается и тем, 
кто в данный момент не ра-
ботает.

Про старшее поколение то-
же не забыли. При расчете 
пенсии учитывается стаж, на-
работанный в обеих странах, 
так что получать причитаю-

щиеся пособия на территории 
соседей можно без проблем.

НА ЗЕМЛЕ 
И В ВОЗДУХЕ
Согласованной политике 

в области обороны посвяще-
на статья 17. В соответствии 
с  ней создана совместная 
региональная группировка 
 войск РБ и РФ. Она предна-
значена для того, чтобы от-
ражать возможную агрессию 
в отношении двух стран. Есть 
и соглашение о техническом 
обеспечении группиров-
ки. Если возникнет угроза 
безопасности, Минобороны 
России обеспечит братскую 
страну техникой и всем не-
обходимым вооружением.

Военный союз скреплен де-
сятками документов. Десять 
лет назад страны подписали 
соглашение о  совместной 
охране внешних границ СГ 
и единой системе противо-
воздушной обороны. Обсуж-
дается и Военная доктрина 
интеграционного объедине-
ния.

ГРАЖДАНЕ 
ОДОБРЯЮТ
По мере становления Со-

юзного государства плани-
руется принять общую Кон-

ституцию. В ней, в частности, 
должны описать междуна-
родный статус объедине-
ния - это позволит заключать 
договоры о сотрудничестве 
с зарубежными партнера-
ми. Задача - на перспективу. 
Сначала надо построить еди-
ное энергетическое, инфор-
мационное и транспортное 
пространство. После доку-
мент высшей юридической 
силы утвердят на Высшем 
Госсовете.

ОДНИМ КУРСОМ
В интеграционном объ-

единении - единые органы 
управления. В Высший Госсо-
вет входят президенты обеих 
стран, главы правительств, 
премьеры и  руководители 
палат парламентов. Сейчас 
Председатель Госсовета - 
Александр Лукашенко. Глав-
ный законодательный орган 
Союза - Парламентское Со-
брание, в котором состоят 72 
человека - по 36 делегатов от 
каждой из стран.

Договором также предусмо-
трено создание единого суда 
СГ, в который должны вхо-
дить 9 судей, но не более пяти 
от каждой из сторон. На осно-
ве его решений Россия и Бе-
ларусь будут двигаться к об-

щей правовой системе. Но 
для начала учредят союзный 
арбитражный суд, который 
займется спорными вопро-
сами между хозяйствующими 
субъектами. Также два госу-
дарства должны сформиро-
вать Счетную палату, но пока 
этот вопрос подвис в воздухе.

Появится у Союзного го-
сударства и своя символика.

- Вариантов ее может быть 
множество, главное, чтобы 
она несла в себе смысловую 
нагрузку и эстетически соот-
ветствовала идее, - говорит 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по законо-
дательству и Регламенту 
Александр Козловский.  - 
Уместно вынести этот вопрос 
на референдум. А когда будут 
принимать союзную Консти-
туцию, согласуют и симво-
лику.

Тринадцатая статья Союз-
ного договора прямо говорит, 
что у интеграционного объе-
динения должна быть общая 
валюта и,  соответственно, 
банк. Пока что в этом вопро-
се между сторонами много 
принципиальных расхожде-
ний.

- Когда станет совершенно 
понятно, что без единой ва-
люты не обойтись, конечно, 

обе стороны придут к этому, 
но это не решение ближайше-
го времени, - поясняет Посол 
РФ в Республике Беларусь 
Дмитрий Мезенцев.

Между тем Центробанк 
России и Нацбанк Беларуси 
начали сближать свои по-
зиции в  сфере банковско-
го и финансового надзора. 
Вырабатываются и единые 
принципы контрсанкцион-
ной политики.

С 2000 года за счет ежегод-
ных согласованных отчисле-
ний государств-участников 
формируется и союзный бюд-
жет. Он обеспечивает финан-
сирование программ и про-
ектов Союзного государства 
и его функционирование.

КАК ШЛИ К ОБЪЕДИНЕНИЮ
18 декабря 1990 года - после принятия 

РСФСР и БССР деклараций 
о государственном суверенитете 

подписан договор между странами

29 апреля 1996 года - 
руководители парламентов 

государств-участников 
Сообщества подписали 

Соглашение о Парламентском 
Собрании Беларуси и России

26 июня 1992 года - 
установлены дипломатические 

взаимоотношения между 
Россией и Беларусью

25 июня 
1996 года - 

первая сессия 
Парламентского 

Собрания

6 января 1995 года - 
Соглашение 

о Таможенном 
союзе

19 декабря 1997 года - 
Договор о военном 

сотрудничестве 
на пять лет 

с последующим 
продлением

2 апреля 1996 года - 
Договор об образовании 

Сообщества Беларуси 
и России

25 декабря 1998 года - 
президенты Борис Ельцин 

и Александр Лукашенко 
подписали Декларацию 
о дальнейшем единении 

двух стран

2 апреля 1996 года - 
первое заседание 
Высшего Совета 

Сообщества

8 декабря 1999 года - главы 
России и Беларуси подписали 
Договор о создании Союзного 

государства и Программу 
действий по реализации его 

положений
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Согласно Союзному дого-
вору, две страны построят 
справедливое энергетиче-
ское пространство. Значит, 
закупочные цены на ресурсы 
в Беларуси и России долж-
ны быть едиными или мак-
симально сближенными друг 
с  другом. Однако об этом 
стороны до сих пор не дого-
ворились. Решить проблему 
должно создание единого ре-
гулятора рынков газа, нефти 
и нефтепродуктов, а также 
электроэнергии.

В таможенной сфере пред-
полагается запуск общей ин-
формационной системы, про-
ведение совместных рейдов, 
а также интеграция профиль-
ных служб двух стран.

Еще одна статья догово-
ра подразумевает создание 
объединенной транспортной 
системы. В Беларуси и Рос-
сии приняты федеральные 
и государственные програм-
мы, связанные с транзитным 
потенциалом, в двух странах 
модернизируются транспорт-
ные коридоры. В ближайшее 
время будет принято решение 
по строительству высокоско-
ростных магистралей.

Кроме того, к 2020 году брат-
ские страны начнут проводить 
единую научно-техническую 
политику. А к 2021-му Россия 
и Беларусь подготовят еди-
ные Налоговый и Граждан-
ский кодексы.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
СДЕЛАТЬ

ПЛАНЫВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ДВАДЦАТКА

Границы исчезли не только 
на бумаге: с 1995 года на рубеже 

двух стран нет пограничного 
столба.
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ЭКОНОМИКА

Вениамин СТРИГА

 � Интеграционные про-
цессы затрагивают самые 
разные сферы - энергетику, 
IT, оборонку, автостроение. 
Как сегодня работают тор-
говля, кооперация и другие 
области экономического 
взаимодействия?

ЕСЛИ ЗАВТРА  
В ПОХОД
- Россия и Беларусь - стра-

тегические партнеры. Спектр 
взаимных интересов широ-
кий: от поставок готовой 
продукции и комплектую-
щих до совместных научно-
исследовательских и практи-
ческих проектов в оборонной 
сфере, - рассказывает гене-
ральный директор «Рос-
оборонэкспорта» Александр 
Михеев.

За 18 лет компания подпи-
сала с сябрами контрактов 
на сумму свыше миллиарда 
долларов. Работают они и в 
сфере кооперации: с 940 парт-
нерами в РФ сотрудничают 
99 предприятий из Синеокой. 
Для третьих стран собирают 
и модернизируют авиацион-
ную, бронетанковую технику, 
средства ПВО, системы залпо-
вого огня, танки Т-90, Т-80У, 
Т-72, БМП, БМД, стрелковое 
и артиллерийское оружие, 
роботизированные комплек-

сы, БПЛА и многое другое. 
В структуре поставок Бела-
руси много моторов, совре-
менных гусеничных шасси,  
у России примерно половину 
составляет новая авиацион-
ная техника. На многоосных 
специальных колесных шасси 
«Минского завода колесных 
тягачей» собирают комплексы 
ПВО - зенитно-ракетные ком-
плексы С-300 и С-400.

В кооперации производят 
и МиГ-29. Из Беларуси в Сер-
бию уже отправились четыре 
истребителя, модернизиро-
ванные по проекту «Русской 
авионики». Еще шесть таких 
машин балканские партне-
ры получили из России. Давно  
и успешно республика делает 
современную бортовую ап-
паратуру, дисплеи, системы 
наведения и системы опти-
ки для российских самолетов, 
поставляемых в том числе на 
экспорт.

КАК РАБОТАЮТ 
ПРЯМЫЕ СВЯЗИ?
Холдинг БелАЗ благодаря 

интеграции смог пережить су-
ровые 90-е и стать флагманом 
тяжелого машиностроения. 
После развала СССР, когда 
рухнули все торговые связи, 
на выручку пришла не только 
родная республика, но и Рос-
сия. Хотя сейчас предприятие 
поставляет свою продукцию 

и в Европу, 
и в Африку, 
з а м а х и в а -
ется даже на 
Азию и Латин-
скую Америку, 
до сих пор поло-
вина рынка сбыта 
приходится на братскую 
страну.

Приблизительно 50% ком-
плектующих к карьерным са-
мосвалам производится в Рос-
сии. Отсюда на производство 
отправляются металл, тяго-
вые электродвигатели, гене-
раторы - в производственной 
цепочке участвует порядка 
трех тысяч поставщиков. На-
пример, для белорусских ка-
рьерных машин грузоподъем-
ностью 30 тонн Ярославский 
завод выпускает двигатели 
309 кВт и двигатели 265 кВт, 
которыми комплектуются са-
мосвалы 7540А и 7540В. Они 
позволяют эксплуатировать 
технику в условиях низких 
отрицательных температур 
до - 50ºС.

Налаживают на БелАЗе се-
рийный выпуск роботизиро-
ванных систем для использо-
вания в карьерной добыче. 
С российской стороны раз-
работчиком автоматизации 
выступает компания «Вист 
групп - ГК Цифра», а заказ-
чиком и испытателем - Сибир-
ская угольно-энергетическая 

компания. Есть проект и пол-
ностью роботизированного 
карьера, который позволит 
освободить людей от опасных 
и вредных работ.

ОСТРОВЕЦКОЕ ЧУДО
В Гродненской области на-

ходится одна из крупнейших 
строек Европы - Белорусская 
атомная электростанция. Ее  
с 2011 года реализуют со-

вместными усилиями две 
страны. Россия на стро-

ительство выделила 
экспортный кредит 

в 10 миллиардов 
долларов  - поч-
ти 90% необхо-
димых средств. 
С о т р у д н и ч е -
ство началось 

с выбора пло-
щадки  - ее оцен-

ку проводил ВНИИ  
гидротехники име-

ни Веденеева. А генпо-
дрядчиком стал инжи-
ниринговый дивизион  
Росатома», компания «АСЭ». 
Реактор и парогенераторы 
сделали на волгодонском 
«Атоммаше», а турбину - «Си-
ловые машины».

Вклад в возведение Бел-
АЭС тоже общий: цемент - от 
местного предприятия «Крас-
носельскстройматериалы», 
арматура  - с Белорусского 
металлургического завода.  
А среди строителей - «Гродно-
промстрой», Строительный 
трест №8, «Белэнергострой», 
«Гомельпромстрой» и другие.

На станции установлено 
два современных, с повы-
шенным уровнем безопас-
ности, энергоблока нового 
поколения «3+». Два реак-
тора типа ВВЭР-1200 могут 
вырабатывать по 1200 МВт 
каждый. До конца года на 
первый энергоблок должны 
доставить ядерное топливо,  
а в январе 2020-го - запустить 
в эксплуатацию. Станция 
сразу же начнет поставлять 
электричество по Беларуси. 

Причем себестоимость его 
производства будет в два раза 
ниже. Это значит, что тарифы 
могут снизиться как минимум 
на 30 процентов. После запу-
ска второго блока станция за-
кроет потребности примерно 
трети внутреннего рынка. Что 
позволит развивать энергоем-
кие производства Нежинско-
го ГОКа, Белорусской нацио-
нальной биотехнологической 
корпорации и других. А еще - 
замещать порядка 5 миллиар-
дов кубометров природного 
газа. Значит, Беларусь сможет 
поставлять электроэнергию 
как в сопредельные страны, 
так и дальше, в ЕС. Будет это 
интересно и России, которой 
республика предоставит тран-
зитные мощности.

АКЦЕНТ  
НА МЕЙНСТРИМ
Выступая в конце октября 

на XII Евразийском эконо-
мическом форуме в Вероне, 
Госсекретарь Григорий Ра-
пота рассказал о проекте вы-
сокоскоростной магистрали 
от Москвы через Петербург 
и Минск и до Гамбурга. Ес-
ли сейчас дорога из россий-
ских столиц в белорусскую 
по железной дороге занимает 
не меньше восьми часов, то  
с появлением ВСМ в вагоне 
придется проводить от силы 
два часа.

Решится вопрос и расши-
рения торговых путей. Опыт 
Европы и Китая показывает, 
что с запуском ВСМ пассажи-
ропоток увеличивается не 
меньше, чем на 30 процен-
тов. А по мнению специали-
стов Европейской счетной 
палаты, высокоскоростные 
линии эффективно усиливают 
экономический рост регио-
нов, через которые проходят.  
С появлением такого марш-
рута на территории Союзного 
государства возникнет мощ-
ный торговый коридор, кото-
рый свяжет Западную Европу  
с Поднебесной в единую сеть.

В 1999 году товарооборот наших стран составлял всего около 7 мил-
лиардов долларов. Причиной такого пике послужило почти полное от-
сутствие сопрягаемых денежно-кредитных систем, налогового законо-
дательства и тарифной политики двух стран. 

Хотя нам было чем торговать, финансовых механизмов, в том числе 
кредитных, остро не хватало. В итоге доля бартерных операций в общем 
объеме экспорта белорусской продукции в Россию составляла 20 лет на-
зад 52,2%, а уровень натурального товарообмена достиг 38,9%.

Проблема платежей была решена: с 2016 года товарооборот стабильно 
растет, преодолев даже кризисный спад в 2012 - 2015-м. Экономические 
отношения стран надежно поддерживаются пакетом договоров СГ, до-
кументов в рамках Таможенного союза и других. В нынешнем году пра-
вительства союзных стран заявили, что способны проводить операции 
в национальных валютах.

Суверенные бюджеты сбалансированы, резервные фонды, в том числе в 
золоте, сформированы. По данным МИД РБ, объем инвестиций из России 
в Беларусь в 2018 году достиг 4,2 миллиарда долларов, а из республики 
в РФ - 4,1 миллиарда (прирост составил 12,5% и 11,4% соответственно).

НАДЕЖНЫЙ РЕЗЕРВ
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ЕСТЬ НЕ ТОЛЬКО «МИГ» 
МЕЖДУ НАШИМИ СТРАНАМИ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

15 миллиардов долла-
ров - столько составляет 
общий объем экспорта  
в сфере ВПК для России. 
Аналогичный показатель 
для Беларуси состав-

ляет 1 миллиард.

ИНВЕСТИЦИИ

Взаимное сотрудничество дает результаты, 
заметные как на внутреннем рынке, так и на 

международном.
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Софья КОЛЕСОВА

 � Сохранить память о том, 
как мы шли к Победе, по-
могают военно-патриоти-
ческие проекты, главным 
из которых стал мемориал 
Советскому солдату.

ПОМНИТЬ ВСЕ
Основным обытием пред-

стоящего праздника 75-ле-
тия Победы станет открытие 
Ржевского мемориала. 25-ме-
тровый памятник Советско-
му солдату, которого словно 
уносит в небо стая журавлей, 
установят на насыпном деся-
тиметровом холме в Ржев-
ском районе 
Тверской об-
ласти, около 
деревни Хоро-
шево. Именно 
здесь с января 
1942-го боль-
ше года шли страшные бои,  
в которых погибло около мил-
лиона человек.

С предложением увекове-
чить подвиг солдат выступили 
ветераны войны: монументов 
такого масштаба в России не 
возводили давно, а участни-
ков тех сражений становится 
с каждым годом все меньше. 
Их поддержал Госсекретарь 
Союзного государства Гри-
горий Рапота. Для него эта 
тема близка. Отец, Алексей 
Никифорович Рапота, вое-
вал на Калининском фронте. 
Сейчас ему 97 лет: несмотря 
на солидный возраст, плани-
рует приехать на открытие 
памятника.

- О своих боевых подви-
гах отец говорил мало, а 
вот о сослуживцах постоян-
но. Удивлялся, что памятни-
ки Советскому солдату есть  
и в Берлине, и в Вене, а в Рос-
сии нет. Так возникла идея 
строительства Ржевского ме-
мориала, которую реализу-
ют при участии Российского 
военно-исторического об-
щества и Союзного государ-
ства, - вспоминает Рапота.

На создание памятника 

требуется 650 миллионов 
рублей. 200 миллионов вы-
делили из бюджета Союзного 
государства. Остальные по-
ступают от неравнодушных 
людей, тех, кто хочет таким 
образом увековечить па-
мять своих дедов и прадедов. 
Суммы совершенно разные -  
и по 40 рублей, и по несколь-
ко миллионов. Некоторые 
люди оставляют посвящения: 
«деду Александру», «мужу  
Николаю», «папе», «в память 
о рядовом Иване Кичиги-
не». Не остались в стороне  
и организации: недавно сбор 
от концерта с участием Де-
ниса Мацуева  - 5 миллио-

нов рублей  - 
перечислила 
Московская 
филармония. 
Так что ме-
мориал будет  
в  прямом 

смысле народным.
Все лето и начало осени 

шла отливка фрагментов па-
мятника. В октябре готовые 
части перевезли в Хорошево. 
Чтобы доставить их к месту 
сборки, потребовалось ра-
зобрать проходную завода.  
А при перевозке один из 
ярусов памятника почти це-
ликом занимал две полосы 

движения. Монтаж уже на-
чался: скоро начнут крепить 
журавлей и постепенно вы-
растет монументальная фигу-
ра защитника Отечества, ко-
торую будет видно издалека 
всем проезжающим по трассе 
М9. Торжественное открытие 
мемориала состоится 9 Мая 
2020 года.
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БЕЛОРУССКИЙ 
«АРТЕК»
Тринадцатый год подряд  

в международном детском 
лагере «Зубренок» проходят 
гражданско-патриотические 
кадетские смены для ребят из 
Союзного государства. За все 
время в них поучаствовали 50 
тысяч мальчишек и девчонок.

В нынешнем году смена 
проходила с 11 сентября до  
1 октября: на ее организацию 
из союзного бюджета выдели-
ли 24,5 миллиона рублей. Поч-
ти месяц ребята набирались 
сил, ездили на экскурсии в Му-
зей истории ВОВ, комплекс 
«Курган славы», участвовали 
в различных конкурсах - строя 
и песни, по военной истории 
и даже в военно-спортивной 
эстафете «Ураган».

- Участники наших смен - 
воспитанники кадетских 
школ-интернатов Беларуси 
и России, в первую очередь 
круглые сироты, получают 
возможность полноценно от-
дохнуть,  - рассказала член 
комиссии ПС Людмила 
Макарина-Кибак.  - А кроме 
того, развивают профессио-
нальные навыки, лидерские 
качества. Мероприятия сме-
ны помогают укреплению свя-

зей между образовательны-
ми учреждениями Беларуси  
и России, налаживанию об-
мена опытом, популяризации 
кадетского движения.

ПРОСПЕКТ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Еще один проект Союзного 

государства - цикл докумен-
тальных фильмов о городах 
воинской славы и местах сра-
жений в России и Беларуси, 
который создадут к 75-летию 
Победы. Об этом договори-
лись руководство СГ и адми-
нистрация Ростовской обла-
сти.

Первым в объектив опера-
торов попадет южная столица 
России - рассказ о Ростове-на-
Дону и его освобождении от 
немцев снимет Краснодарская 
киностудия имени Минерви-
на. Заглянет творческая бри-
гада и в соседний Таганрог, 
который носит звание города 
воинской славы. А финанси-
рование проекта частично 
обеспечит Союзное государ-
ство. Так «из тени» выведут 
историю населенных пунктов, 
переживших Великую Отече-
ственную войну.

ДЕДУ, ОТЦУ, 
МУЖУ И СЫНУ...

ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА
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Лето 1941 года разделило историю 
Брестской крепости на «до» и «после». 
В военном городе проживало всего 9 ты-
сяч человек, если считать новобранцев 
и семьи красноармейцев. В последний 
мирный вечер многие пошли в кино - по-
казывали «Валерия Чкалова» с Влади-
миром Белокуровым в главной роли.  
В эпизодах мелькали молодые Аркадий 
Райкин, Марк Бернес и Борис Андреев. 
Знаменитый летчик с экрана говорил: 
«Нельзя умирать побежденным».

А на рассвете началась война. Фашисты 
думали, что захватят Брестскую крепость 
в тот же день. Но советские солдаты дер-
жали оборону несколько месяцев. Уже 
после Победы в одной из казарм нашли 
надпись, сделанную кем-то из защитни-
ков: «Нас было трое, нам было трудно, 

но мы не пали духом и умрем как герои. 
Июль. 1941».

Сразу после окончания войны было 
решено устроить в Брестской крепости 
музей. И сегодня она остается символом 
нашей общей истории Победы. Из бюд-
жета Союзного государства на проект 
по капитальному ремонту, реставрации  
и музеефикации мемориала в 2018 - 2020 
годах выделили 300 миллионов рублей.

Как рассказал директор музея Григо-
рий Бысюк, уже отремонтировали юго-
западную казарму, руины 333-го стрелко-
вого полка, Белого дворца, инженерного 
управления в районе Вечного огня и за-
падной части цитадели. Восстановлен 
мост в районе Музея обороны Брестской 
крепости.

- В начале этого года открыли экспо-

зицию в барбакане юго-восточной ка-
зармы, - продолжает он. - До недавнего 
времени этот форт музеефицирован не 
был. Но к событиям военных лет он имеет 
самое прямое отношение - именно здесь 
был один из последних очагов сопротив-
ления. Так что в наших планах сделать 
в нем выставки об истории крепости  
и Восточного форта.

От туристов в мемориальном комплексе 
нет отбоя, только за прошлый год побы-
вали 500 тысяч гостей.

- За годы существования Музея обо-
роны Брестской крепости нас посетили 
туристы из 140 стран, - делится Бысюк. - 
Недавно была мама с двумя мальчишка-
ми аж из Петропавловска-Камчатского! 
Говорит, решила им показать это место, 
чтобы ребята прочувствовали то, что 
здесь происходило, поклонились памя-
ти героев.

ПОКЛОНИМСЯ ГЕРОЯМ МУЗЕЙ

Сейчас на площадке, где следующей весной откроется 
памятник, кипит работа - устанавливают  

и закрепляют отдельные элементы скульптуры.

SOUZVECHE.RU
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ РЖЕВСКОГО 

МЕМОРИАЛА ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Брестская крепость - обязательный пункт 
маршрута не только для туристов со всего 

мира, но и официальных делегаций.
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БОЛЬШИЕ 

Вениамин СТРИГА, 
Дмитрий НЕРАТОВ

 � Белорусские и российские 
ученые, военные, медики ра-
ботают над совместными 
программами. Они создают 
новые композиционные ма-
териалы, невероятные ком-
пьютеры, укрепляют гра-
ницы, запускают спутники 
и предупреждают паводки 
и засухи.
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ВИТАЕМ В «СКИФ»-ОБЛАКАХ

ВКУСНЯШКА НА ЛУГАХ
Программа «Комбикорм» - разработка технологии зернового сы-

рья - рекордсмен по результативности. Из бюджета Союзного госу-
дарства на нее было выделено 226 миллионов российских рублей. 
По ее завершении в российский бюджет только с головного опытно-
промышленного предприятия вернулись 500 миллионов.

- За время первой программы мы разработали технологию и довели 
до промышленных образцов оборудование для выпуска кормов. По 
сути, можно сказать, речь идет о создании новой отрасли, - расска-
зывает гендиректор Всероссийского научно-исследовательского 
института комбикормовой промышленности Валерий Афанасьев.

Воронежцы передали белорусским парт-нерам проектную докумен-
тацию, а сейчас предлагают оборудование «под ключ» и продолжают 
производить комбикорм, который обеспечивает значительный рост 
поголовья. Уже сейчас общий объем продаж только техники - два 
миллиарда рублей.

Не отстает и Синеокая: Белорусский институт механизации сель-
ского хозяйства разрабатывает современные корма для молодня-
ка - поросят и телят.

Успех проекта заставил задуматься о продолжении. Заинтересо-
вались: как там с кормами для ценных пород рыб? А для пушных 
зверей? Выяснилось, что в отличие от рыбных хозяйств, которые на 
85 процентов обеспечивались дорогим импортным кормом, зверо-
совхозы такого себе позволить не могли.

Результат - из 600 российских хозяйств кое-как выжили всего 38. 
Возродить некогда успешное производство пушнины и сделать цены 
на рыбу доступными - задачи следующей программы, «Комбикорм-2».

СУПЕРИНТЕЛЛЕКТ С ЕДИНОЙ СЕТЬЮ
На недавней встрече в инновационном центре «Сколково» премьер-

министр РБ Сергей Румас рассказал своему российскому коллеге 
Дмитрию Медведеву, что Беларусь занимает первые строчки рейтинга 
по поставкам программного продукта в Восточной Европе.

- Мы всячески поддерживаем не только обмен опытом в рамках 
ЕАЭС, СНГ, но и синхронизацию процессов цифровизации в наших 
странах, - сказал премьер-министр Беларуси. И предложил создать 
специальный венчурный фонд в рамках ЕАЭС.

- Рождается масса интересных стартапов и компаний, которые, по-
лучая финансирование в США и ЕС, затем меняют прописку. Почему 
бы нам совместно не инвестировать в перспективные разработки друг 
друга? - задался вопросом премьер.

А такие разработки есть. Например, с 2000 года по научно-
техническим программам Союзного государства создавались су-
перкомпьютеры семейства «СКИФ», с 2005 по 2008-й - семейство 
«Триада», с 2007 года - «СКИФ-ГРИД». Такие технологии позволяют 
поднять производительность суперкомпьютеров семейства с 0,423 
до 60 триллионов операций в секунду.

В различные организации России и Беларуси уже поставлено бо-
лее 60 суперкомпьютеров семейства «СКИФ». Они задействованы 
в региональных научно-образовательных и промышленных центрах 
Минска, Москвы, Владимира, Казани и других городов. Фактически 
речь идет об объединенной информационной структуре РФ и РБ. Эта 
система на базе ГРИД-технологий позволяет получить своего рода 
сеть, управляемую из одного общего центра, оснащенного мощным 
базовым суперкомпьютером. Назначение машин и всей сети может 
быть разнообразным: от моделирования социальных процессов до 
решения задач в области обороны и разработки оружия.

Кстати, пять суперкомпьютеров семейства «СКИФ» вошли в ми-
ровой рейтинг Тор500 - пятисот самых мощных супервычислителей 
мира. Это очень серьезный результат и для России, и для Беларуси.

ПОГОДА В ДОМЕ
Сегодня, несмотря на наличие 

огромного массива данных, при-
ходящих с различных метеостан-
ций, стопроцентно точный прогноз 
сделать невозможно. Научно-
техническая программа по гидро-
метеорологии как раз и призвана 
устранить все недостатки.

В ней несколько направлений: 
совершенствование прогнозов 
в условиях изменяющегося кли-
мата, оценка загрязнения окру-
жающей среды в трансграничном 
контексте. Изучают в ее рамках 
засухи и воздействие климати-
ческих изменений на сельское 
хозяйство и экономику в целом, 
например, на строительство. 
Данные позволят оценить воз-
действие погодных условий на 
существующие и проектируемые 
объекты, а значит, обеспечить 
их надежность и долговечность. 
Один из разделов программы 
посвящен использованию ин-
формации, получаемой со спут-
ников. Проводится работа по 
обмену данными наблюдений 
между Белгидрометом и Рос-
гидрометом, идет унификация 
нормативно-методической базы 
двух государств.

МОЗГИ ДЛЯ МАШИН
Союзные программы в  том 

числе учитывают и актуальный 
вопрос импортозамещения. Од-
но из направлений - автопром. 
Сегодня большинство компо-
нентов для электронной начинки 
в отечественные машины за-
купается за рубежом. Задача 
совместной программы «Автоэ-
лектроника» проста - наладить 
в  Беларуси и  России выпуск 
микросхем и прочих штук, кото-
рые в народе называют «моз-
гами». 

Всего должно быть создано 
более сорока базовых промыш-
ленных технологий, что позво-
лит нашему транспорту успеш-
но конкурировать с продукцией 
ведущих мировых фирм. Среди 
новинок - комплексные системы 
управления силовым агрегатом, 
трансмиссией и подвеской, си-
стемы и устройства ближней на-
вигации, системы управления 
электрооборудованием кабины 
и кузова, датчики и радиоэлек-
тронные элементы систем ав-
томобиля.

Заказчики программы обеща-
ют, что потребителями новой 
электроники станут ГАЗ, МАЗ, 
БелАЗ, КамАЗ и «Автоваз».

ПОСТАВИМ НА НОГИ
Проект «Спинальные системы» помогает детям с трав-

мами и врожденными аномалиями позвоночника. При 
этом к каждому пациенту применяется особый подход. 
Хирурги устанавливают малышам индивидуальную ме-
таллическую конструкцию. В ее основе - сплав титана с 
некоторыми добавками. Когда на месте травмы сфор-
мируется костный блок, «корсет» убирают.

Петербургский Институт имени Турнера - лидер в об-
ласти травматологии и ортопедии детей, стал исполни-
телем проекта с российской стороны. Его белорусский 
партнер - РНПЦ травматологии и ортопедии. Работает 
в проекте и компания «Медбиотех» из Синеокой, вы-
пускающая модели позвоночников. На пластмассовых 
позвонках врачи выбирают тактику лечения для кон-
кретного пациента.

- За два года работы союзной программы разработаны 
три спинальные конструкции и зарегистрировано одно 
научное открытие, связанное с лечением детей с врож-
денным нарушением сегментации позвонков. Подали 
три заявки на патенты, касающиеся и хирургических 
технологий, и имплантов. Один из них уже получили, - 
рассказал замдиректора института имени Турнера 
Сергей Виссарионов.

НАДЕЖНОЕ ПРИКРЫТИЕ
Наиболее эффективно сотрудничество идет в военно-

технической сфере. Сюда брошены основные силы со-
юзного бюджета, что вполне оправданно в нынешних 
геополитических условиях.

- Сегодня выполняются четыре программы и столь-
ко же мероприятий Союзного государства оборонной 
направленности, - говорит начальник Департамента 
оборонной промышленности и военно-технического 
сотрудничества Постоянного Комитета СГ Игорь 
Матрашило. - Деньги идут на укрепление пограничной 
безопасности Союзного государства, военной инфра-
структуры совместной группировки войск.

Особое внимание уделяется защите информационных 
ресурсов. Ведь проблема носит комплексный характер - 
кибератаки, фейковые новости. Для решения нужно 
не только разработать новые технологии, но и создать 
законодательную базу, которая обеспечит защиту ком-
муникационных узлов на государственном уровне.

Программа «Развитие и совершенствование единой 
системы технического прикрытия железных дорог реги-
она» берет под защиту стальные магистрали. В случае 
часа икс военные готовы обеспечить бесперебойную 
работу транспорта в интересах нацио нальной безопас-
ности двух государств.
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«Умные» машины, созданные нашими учеными, входят 
в топ-100 самых высокопроизводительных компьютеров 

не только в СНГ, но и в мире.

Это изобретение буквально возвращает к жизни 
пациентов, которые раньше могли лишь мечтать 

о свободном движении.
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ДОСТИЖЕНИЯ

Сергей КРУГЛИКОВ, заместитель гене-
рального директора по научной и иннова-
ционной работе ОИПИ НАН Беларуси:

- Программно-аппаратный супер-
компьютерный комплекс «СКИФ-
Недра» - многоцелевой, обрабаты-
вает данные сейсморазведки, чтобы 
определить, есть или нет какое-то 
углеводородное сырье. Cистемы мо-
делирования позволяют спрогнози-
ровать, как поведет себя порода при 
разных воздействиях, и обезопасить 
жизни людей, работающих на ме-
сторождении.

Разрабатывалась программа 
с ИПС РАН.

Нетривиальное решение - создать суперком-
пьютерный узел и установку офисного типа, 
которые могут удаленно решать сложные за-

дачи. Внешне «СКИФ-Гео» похож на обычный 
персональный компьютер: абсолютно 
бесшумно работают 10 вычислитель-
ных узлов. По словам геологов, уста-
новленное программное оборудова-
ние не хуже зарубежных аналогов, 
которыми они пользовались раньше. 
А экономический эффект есть у про-
изводителей каждого конкретного 
сырья - в результате импортозаме-
щения.

Только в Беларуси на нашей си-
стеме уже обсчитаны четыре место-

рождения. А теперь «СКИФ» анализирует все 
вновь открываемые залежи. По рейтингу она 
опережает импортные системы Schlumberger, 
которые пока еще встречаются в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Валерий АФАНАСЬЕВ, генеральный 

директор Всероссийского научно-
исследовательского института комби-
кормовой промышленности:

- У нас есть и свое машиностроение, 
и научно-исследовательское производ-
ство. Поэтому нам легче. У белорусов 
тоже есть свое опытное производство. 
Прелесть этой союзной программы по 
разработке технологии и техники про-

изводства современного комбикорма в том, что мы об-
мениваемся всеми исходными требованиями. Передаем 
партнерам технические задания, документацию. Я очень 
доволен: сколько лет вместе работаем с Белорусским 
институтом механизации сельского хозяйства! Мы при-
обрели огромный опыт во взаимоотношениях. У нас есть 
что отметить, и у белорусов есть что почерпнуть. Мы по-
стоянно встречаемся, обмениваемся опытом, работаем, 
дополняем друг друга: с российской стороны более «ком-
бикормщики», с белорусской - опытные «механизаторы» 
технологических комплексов.

МАЛЫШИ НА ОРБИТЕ
Белорусские и российские ученые разрабатывают иннова-

ционные технологии для применения в космической отрасли. 
Главная цель программы «Технология-СГ» - создание конструк-
ционных наноматериалов, которые позволят снизить массу 
ракетно-космической техники. Вес аппаратов дистанционного 
зондирования Земли в настоящее время составляет 180 - 500 
килограммов, но все чаще на орбиту выводят спутники массой 
до 150 кило. Создание таких аппаратов позволяет развертывать 
орбитальные группировки с помощью сравнительно недорогих 
ракет-носителей легкого класса. А это значит, что затраты на 
пусковые услуги снизятся на 10 - 15%.

Также специалисты уже разработали технологию создания 
карбидокремниевой керамики для оптоэлектронных устройств 
аэрокосмического назначения, системы терморегулирования, 
энергопитания и управления малыми космическими аппаратами.

СКАЗАНО
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ВОЗЬМЕМ СЛЕД
Стратегическая задача программы «ДНК-

идентификация» - охватить всю территорию 
Союзного государства генетическими иссле-
дованиями. Они помогут находить преступни-
ков в России и Беларуси в тех случаях, когда 
у следователей нет ничего, кроме биологиче-
ских следов на месте преступления. Не слу-
чайно криминалисты скрупулезно исследуют 
место преступления, выискивая капли крови, 
пота, слюны, волос потенциального злодея. 
Впрочем, это могут быть не только преступ-
ники, но и их жертвы или, скажем, люди, по-
терявшие память и без документов.

ДНК многое может рассказать о челове-
ке. Можно даже определить географическую 
точку, его популяционную принадлежность, 
возраст.

Впервые российские следователи обрати-
лись к помощи ДНК-идентификации при по-
имке маньяка-педофила из Сибири. Более 
десяти лет преступник терроризировал жи-
телей города. Доказательств не было, но по-
сле сравнения ДНК карты сошлись. Таким 

же образом удалось оперативно выявить ис-
полнителя нашумевшего теракта в аэропорту 
«Домодедово», раскрыть другие резонансные 
преступления.

ДА БУДЕТ СВЕТ!
Программа «Луч» направлена на создание 

критических стандартных технологий и техно-
логий изготовления наноструктурной микро- и 
оптоэлектроники, а также приборов и систем на 
их основе. Говоря простым языком, разрабаты-
вается электронная техника нового поколения. 
Она пригодится для создания систем глобаль-
ной космической связи, радиолокации, мобиль-
ных систем связи двойного назначения, оптиче-
ской подводной и надводной связи, лазерного 
телевидения, гидрометеорологии, медицинского 
оборудования и многого другого. Также ученые 
работают над созданием установки, которая по-
зволит обезопасить от террористов участников 
массовых концертов, спортивных мероприятий, 
демонстраций. Вместо рамки толпу граждан 
просветит луч и «увидит» запрещенные веще-
ства: наркотики, взрывчатку, оружие.

Новые 
композитные 

материалы 
можно 

встретить 
и на Земле, 
и в космосе.

Современные технологии 
позволяют проводить 
исследования на самом 

тончайшем уровне.
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Российским и белорус-
ским школьникам расска-
зывают о  дружбе наших 
народов на тематическом 
уроке о Союзном государ-
стве, который организует 
Молодежная палата ПС.

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ!
- Идея провести такие за-

нятия возникла после того, 
как увидела результаты опро-
са псковской молодежи: ока-
зывается, о нашем объеди-
нении ребята знают совсем 
немного. А мы - пригранич-
ный регион! Вот и решила 
популяризовать Союзное го-
сударство - рассказать, как 
оно устроено, какие права 
и обязанности есть у жите-
лей. С целевой аудиторией 
определилась быстро - пре-
жде всего это нужно знать 
тем, кто сегодня сидит за 
партами. Вот так и появил-
ся урок по истории Союзного 
государства, - рассказывает 
заместитель председателя 
МП Лидия Драгунова.

Проект решили обкатать 
в шести белорусских и двад-
цати российских регионах, 
в  том числе и  во Пскове. 
Стоя у расписания уроков, 
пятиклашки задумчиво раз-
глядывают список на сегод-
ня: только-только привыкли 
к истории и биологии, и вот 
еще один сюрприз.

- Хм, что за государство та-
кое? - спрашивают девочки. 
Но мальчишки лишь пожи-
мают плечами.

- Можно в интернете за-
гуглить! - предлагает совре-
менный подход к решению 
вопроса их темноволосый 
однокашник.

Пара секунд  - и  поиско-
вик выдает варианты от-
вета. Ребята 
ловко листа-
ют интернет-
страницы.

- Вот, на-
шел! - воскли-

цает мальчишка. - Так, так, 
так, ага, понятно, это про 
дружбу России и Беларуси. 
Должно быть, интересно, по-
бежали в класс!

ОТКРЫТЫЕ СТРАНЫ
У Лидии Драгуновой задача 

была не из простых - доступно 
рассказать ребятам о Союз-
ном государстве. Заинтере-
совать детей нелегко, а тема 
урока серьезная, прямо ска-
жем, межгосударственного 
масштаба. Поэтому выбрала 
методику «вопрос - ответ».

Школьники на уроке не ску-
чают, так и сыпят вопросами, 
видно, что интерес у них жи-
вой, неподдельный.

- А заграничный паспорт 
при поездке в Беларусь ну-
жен? - спрашивают у Драгу-
новой.

- Нет, - улыбается она. - На-
ши страны открыты для по-
ездок друг к другу в гости.

А вот студентов, которые 
тоже решили приобщиться 
к  познавательному уроку, 
больше интересуют возмож-
ности трудоустройства. Эта 

проблема, по-
ясняют им, 
уже реше-
на. Белорус 
в  России мо-
жет устроить-

ся на любую должность или 
открыть свой бизнес, так же 
как и россияне в Беларуси.

- В наших странах каждый 
человек - гражданин не толь-
ко своей державы, но и Со-
юзного государства,  - под-
черкивает зампредседателя 
Молодежной палаты.

Сорок минут урока про-

летели незаметно. Конечно, 
ребята полученные знания 
еще разложат по полочкам, 
а освежить их в памяти по-
может буклет о  Союзном 
государстве. Да и к тестиро-
ванию с ним будет легче го-
товиться.

- Продолжим проводить 
подобные уроки в  школах 

и профессиональных учеб-
ных заведениях,  - делится 
планами Лидия Драгунова. - 
Есть планы расширить их 
географию, выйти в другие 
регионы. А в следующем го-
ду организуем проверочные 
тестирования - узнаем, как 
ребята усвоили полученные 
знания.

 � Один из ключевых проектов - 
портал «Цифровая звезда», по-
священный знаковым местам 
и захоронениям времен Великой 
Отечественной войны.

Памятники оцифруют и снабдят спе-
циальными QR-кодами: если проска-
нировать их, можно узнать 
историю сооружения и тер-
ритории, на которой он 
находится. Всю информа-
цию соберут на едином пор-
тале.

- Для нас это святая обя-
занность - бережно хранить 
и оберегать наше общее 
историческое наследие. 
Сейчас мы формируем 
инициативные группы в ре-
гионах, которые займутся 
оцифровкой данных. К маю 2020 года 
планируем перевести в новый формат 

75 памятных мест. Благодаря мобиль-
ному приложению информацию о них 
можно будет получить в любой мо-
мент, - рассказывает председатель 
Молодежной палаты Александр Лу-
кьянов.

Поучаствовать в проек-
те могут все желающие, 
причем не только из Бела-
руси и России, но и из тех 
стран, где ковали Победу 
советские защитники. По-
требуется лишь загрузить 
на смартфон мобильную 
версию портала izvezda.
info и создать там личный 
аккаунт. И можно загружать 
фото памятника, снабдив 
его геотегом и историче-

ской справкой. После того как ин-
формацию подтвердят, для монумента 

сгенерируют QR-метку и опубликуют 
информацию в базе. А в перспективе 
портал может использоваться для раз-
личных исторических проектов и те-
матических конкурсов.

- Мы налаживаем работу с архива-
ми и организациями по увековече-
нию памяти советских воинов. Ско-
рее всего, обратимся за помощью 
и в ведомства - министерства оборо-
ны и культуры наших стран, - говорит 
председатель МП.

С новыми технологиями связа-
ны и  другие проекты Молодежной 
палаты. Например, кибер-турниры 
среди студентов, на которых буду-
щие айтишники решают задачи по 
защите информации. А еще - прак-
тические конференции, двусторон-
ние визиты по обмену опытом, обра-
зовательные сессии, дискуссионные 

площадки, в том числе хакспейсы.
- Молодое поколение сегодня хо-

чет влиять на политические процес-
сы в своих странах, в том числе на 
интеграционные. В рядах нашей па-
латы состоят 12 действующих депу-
татов республиканского, областно-
го, городского и районного уровней. 
Нам не безразлично будущее России 
и Беларуси. А молодежный парламен-
таризм в Союзном государстве наби-
рает обороты, - убежден Александр 
Лукьянов.

Идет работа и над стратегией раз-
вития молодежной интеграции - доку-
мент подготовлен. Чтобы он учитывал 
все важные моменты, МП проводила 
встречи в вузах, школах, средних спе-
циальных учреждениях - предложения 
поступали, что называется, из первых 
рук.

Первое заседание Молодежной 
палаты Парламентского Собрания 
России и Беларуси состоялось в Бресте в июне 2018 года. 
Сегодня в нее входят 40 человек - по 20 от каждой страны. 
В 2020 году состоятся выборы нового состава палаты.

ВСТАЛ В СТРОЙ ПЕРВЫЙ СЕТЕВОЙ 75-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ
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КЛАССНАЯ ИСТОРИЯ

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Проверили идею в одном регионе - можно распространить на обе страны.

С такой памяткой 
в следующем году ребята 

сдадут тест 
на отлично.

Узнали немало нового - есть что рассказать родителям 
и друзьям.

SOUZVECHE.RU
О РАБОТЕ МОЛОДЕЖНОЙ 

ПАЛАТЫ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ
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КУМИРЫ

Борис ОРЕХОВ

 � Премия Союзного государства в об-
ласти литературы и искусства по праву 
считается одной из самых престижных 
наград. Помимо денежного приза, лау-
реаты получают почетный знак и ди-
плом - эти свидетельства признания 
при желании могут передаваться по 
наследству как семейные реликвии.

- Выбирать самых-самых из талант-
ливых номинантов всегда очень слож-
но, - считает член Экспертного совета, 
народный артист РФ Евгений Стеблов. - 
Но еще труднее определять победителей 
между представителями разных жанров, 
например, сравнивать скульптора с му-
зыкантом или актера с литератором. При 
этом исходить не только из художествен-
ных достоинств, но и учитывать прежде 
всего, насколько творчество того или 
иного номинанта вносит вклад в важ-
нейший процесс единения между нашими 
странами.

БЕ
ЛТ

А

Се
рг

ей
 П

ЯТ
АК

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ШОТЛАНДЕЦ  
ИЗ СИНЕОКОЙ
Среди лауреатов премии и Влади-

мир Гостюхин  - поистине народный 
артист Союзного государства. Такого 
звания, правда, нет, но ради актера 
его стоит придумать. Его одинаково 
обожают в наших странах. Уроженец 
Свердловска, Гостюхин в начале 80-х 
переехал в Минск - любовь позвала. 
Российским зрителям он известен пре-
жде всего по работам в кино. Каждая 
из них неповторима и сразу врезается 
в память. Творческий диапазон Гостю-
хина безграничен. Он может воплотить 
любой образ от простого сельского 
мужика в «Усвятских шлемонос-
цах» до тонкого дипломата-
переговорщика в «Контракте 
века», от матроса-комиссара 
в фильме «Моонзунд» до ло-
щеного шотландца в «В по-
исках капитана Гран-

та». И все же 
вершиной его 

кинотворчества стала роль Рыбака в 
легендарной картине Ларисы Шепить-
ко «Восхождение» по повести Василя 
Быкова. Кстати, финального эпизода 
с раскаянием, когда герой сам лезет в 
петлю, но веревка обрывается, в сцена-
рии не было - его придумал сам Гостю-
хин. И сыграл потрясающе. Режиссер 
Фрэнсис Форд Коппола был в шоке, 
увидев на экране эту сцену. И сказал, 
что она была сыграна актером за пре-
делом человеческих возможностей.

На премию СГ Владимир Гостюхин, 
по его словам, построил себе дачу.

- Я туда приезжаю и прихожу в се-
бя. Просто наслаждаюсь прекрасной 

белорусской природой, - говорит он 
и добавляет: - Ощущаю себя бе-
лорусом и россиянином одновре-
менно. Наши страны разъединить 
невозможно. Я - житель Союзного 

государства, к созданию которого 
приложил очень много уси-

лий в 90-е годы.

АИСТ НАД «БЕЛЫМИ РОСАМИ»
Одним из первых лауреатов премии СГ стал белорусский драматург Алексей 

Дударев. Награду он получил в 2002 году. Всенародная известность к урожен-
цу деревни Клены Витебской области пришла еще в 1985 году, когда его имя 
прогремело на весь Советский Союз. В год 40-летия Великой Победы сразу  
в 250 театрах тогда еще единой страны поставили спектакли по его пьесе «Ря-
довые». И каждый - будь то в Москве, Минске, Ташкенте или Тбилиси - шел  
с неизменным аншлагом. Без обязательной в то время пропагандистской шелухи 
и лозунгов зритель видел войну без прикрас глазами не генералов, а простых 
солдат. Полная драматизма окопная правда никого не могла оставить равно-

душным. В том же 1985 году драматург получил за «Рядовых» 
Государственную премию СССР.

Дударев был и автором сценария легендарного фильма «Бе-
лые Росы», побившего кассовые рекорды в год выхода на 
экраны. А позже, уже в 2010-м, стал одним из авторов гран-
диозного кинопроекта Союзного государства - эпопеи «Брест-
ская крепость».

- Искусство, как и вера, должно указывать человеку на 
его недостатки. Давать ориентиры в том направлении, 
где есть хоть капелька света. Гнать человека из тем-
ноты, - убежден Алексей Дударев. - Меня бесит, что 
просвещенная публика платит большие деньги за 

то, чтобы посмотреть живьем на заезжую «звезду», 
мелькающую на экране. Нас часто не уважают по-
тому, что мы сами себя не уважаем. У нас артисты 
не ниже, а на порядок выше иных «раскрученных». 
Сам я часто задумываюсь о Союзном государстве. 
И вот что скажу: настоящих художников, не тех конъ-
юнктурщиков и халтурщиков, готовых на все ради 

наживы, а настоящих, стремящихся дойти до сути 
бытия, не разъединить ничем. Это экономисты, 
политики, таможенники могут размежеваться,  
а мы - никогда.

В ПОИСКАХ ВДОХНОВЕНИЯ
Среди лауреатов премии и народный артист России 

Александр Калягин. Престижной награды СГ он удо-
стоен за ряд выдающихся работ на театральной сцене 
и в кино.

- Беларусь и Россия - не просто дружественные государ-
ства, это братья. К идее Союзного государства отношусь 
как к естественному процессу. Наш Союз театральных 
деятелей, который я возглавляю, поддерживает отноше-
ния с белорусскими коллегами. Правда, хочется, чтобы 
они стали теснее: больше гастролей, творческих встреч, 
совместных проектов, - считает худрук театра Et Cetera.

На счету маэстро - десятки ролей на сцене и на экране, 
многие из которых стали эталоном актерского мастер-
ства: Поприщин в «Записках сумасшедшего», Тригорин  
в «Чайке», Оргон в «Тартюфе». В кино прославился после 
исполнения роли Донны Розы в комедии «Здравствуй-
те, я ваша тетя» по мотивам пьесы Брэндона Томаса 
«Тетка Чарлея». Не раз снимался в Минске.

- Например, - рассказывает союзный лауреат, - в 70-х 
годах в картине «В профиль и анфас», а уже в нулевых - 
в комедии «Леди на день». В Беларусь всегда приезжаю 
с удовольствием. В Минске все родные, все меня знают. 
Работается там в неизменно дружелюбной атмосфере.

ЗДРАВСТВУЙТЕ, А ВАША ТЕТЯ ИЗ МИНСКА?

Иван РУДНЕВ/РИА Новости

Свой первый космический бюст Иван 
Миско ваял по фотографии Юрия 

Гагарина. А самыми дорогими в своей 
коллекции он считает «портреты» 
белорусских покорителей Вселенной.

Во время съемок на «Беларусьфильме» артисту  
всегда работалось легко и вдохновенно.

БЕ
ЛТ

А

Как настоящий художник, 
Алексей Дударев всегда 

стремится дойти до сути 
бытия.

Александр КАЛЯГИН:

Гостюхин неравнодушен к природе Синеокой, говорит, что за городом он 
отдыхает от суеты.

КОСМИЧЕСКАЯ ОДИССЕЯ
Народного художника Беларуси Ивана Миско по праву можно назвать 

звездным скульптором. Именно за цикл работ, посвященный покорителям 
космического пространства, он удостоился Премии Союзного государства  
в 2014 году. Темой далеких планет живописец увлекся благодаря Петру 
Климуку, первому космонавту-белорусу, и Анне Тимофеевне Гагари-
ной - матери Юрия Алексеевича. По ее просьбе он создал целый мемориал, 
посвященный семье Гагариных.

- Самый первый скульптурный портрет Юрия Алексеевича я лепил под звуки 
траурной музыки в день его похорон, - рассказывает скульптор, - сегодня он 
находится на родине Гагарина.

Без любимой звездной темы, признается Миско, он не мыслит своего твор-
чества. Много общаясь с космонавтами, заряжается от них энергией, как 
аккумулятор. В прошлом году на улице Космонавтов в Минске торжественно 
открыли мраморную стелу с барельефами всех трех белорусских покорителей 
Вселенной - Петра Климука, Владимира Коваленка и Олега Новицкого.

Но не Вселенной единой пронизано его творчество. Недавно под Витебском 
в музее-усадьбе классика отечественной живописи Ильи Репина «Здравне-
во», над которым шефствует Постоянный Комитет СГ, установили памятник 
великому художнику работы Ивана Миско.
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РОВЕСНИКИ СГ

Светлана ИСАЕНОК

 � Когда объединялись страны -  
соединялись любящие сердца. Иван 
и Татьяна Дубровские поженились  
3 декабря 1999 года. 

ДЕЛО БЫЛО ВЕЧЕРОМ
Он - белорус, она - россиянка. Их се-

мья росла и укреплялась - ссоры случа-
лись, но закачивались всегда прими-
рением. В общем, как и в союзе между 
нашими странами.

Иван Дубровский - коренной минча-
нин. Выпускник училища олимпийского 
резерва - закончил его в 90-е, как раз 
после развала СССР. 

- Чуть-чуть не дотянул до мастера спор-
та по прыжкам в высоту. Это было ре-
ально, но события того времени не дали 
такой возможности, - признается он.

Решение, чем заняться дальше, при-
шло внезапно. Иван познакомился с 
россиянами, которые приехали в Бе-
ларусь - собирались пригнать машину 
из Европы. 

- Слово за слово, договорились, что 
авто пригоню им я. А через три недели 
они позвонили снова и попросили до-
ставить еще две машины, - вспоминает 
Дубровский события того времени.

Тогда парень еще не знал, что эта под-
работка уведет его за три тысячи кило-
метров от родного города, за Урал, где 
он встретится со своей будущей женой. 
Однажды, пригнав очередные машины, 
Иван согласился перевезти авто в Орен-
бургскую область. В Минске ничто не 
держало, и, легкий на подъем, он тотчас 
отправился в путь. 

- Один из моих партнеров по автобиз-

несу познакомил меня со своей женой. 
Как оказалось позже, она была подругой 
моей будущей супруги, - рассказывает 
Дубровский.

В маленьком оренбургском городке 
Гай делать по вечерам особо нечего. 
Тот самый знакомый, который угово-
рил Ивана поехать с ним за Урал, пред-
ложил пойти в тренажерный зал. Там 
он и встретился с Татьяной. И остался 
жить в Гае.

КОШКА ОДОБРИЛА 
ПЕРЕЕЗД
К местному размеренному образу 

жизни привыкнуть после Минска бы-
ло сложновато. Но все-таки притер-

пелся. Вскоре у Дубровских появился 
ребенок. А потом… кошка. Ее, скорее 
всего, подбросили, понадеялись, что 
молодая пара окажется достаточно сер-
добольной, чтобы накормить животное. 
Не ошиблись - сиамка Соня прожила  
в семье 17 лет. В 1997-м, когда Иван  
и Наталья решили переехать в Минск, 
кошка первой залезла в чемодан, голо-
суя за перемены. Вместе с хозяевами 
она преодолела 3 тысячи километров  
и освоилась в белорусской столице. 

Сложно ли Ивану было уговорить На-
талью на переезд? Говорит, жене ни-
чего не обещал, кроме одного - крыша 
над головой точно будет. Собственная 
квартира в столице Беларуси их ждала 
все эти годы.

Вернувшись в Минск, Дубровские не-
ожиданно столкнулись с проблемами. 
Татьяне, как гражданке другого госу-
дарства, пусть и братского, упорно не 
давали регистрацию. А без регистра-
ции невозможно даже устроить ребенка  
в школу. Выход был только один - по-
жениться.

- Вообще мы хотели с Татьяной распи-
саться чуть позже. Но получилось все не-
много спонтанно, - улыбается Иван. - Но 
все равно сделали торжественную свадь-
бу, пригласили друзей и родственников. 
3 декабря 1999 года семья Дубровских 
зарегистрировала свой союз.

За пять лет жизни за Уралом Иван достаточно хорошо изучил местный диа-
лект. Но к некоторым словам не может привыкнуть до сих пор. Например, куртки 
и зонты ждут хозяев на вешалке в... калидоре. Именно так произносят название 
этой комнаты в Оренбургской области. 

- Сказывается близость к Казахстану, многие словечки местные жители пере-
няли от соседней страны. Отразилось это и на кухне. Взять тот же бешбармак - на 
самом деле это привычный нам рассольник, - делится опытом Иван.

Пользуюсь моментом и спрашиваю: все-таки блюдам какой страны отдают пред-
почтение в семье Дубровских?

- Да всех понемногу - и российским, и белорусским, и украинским. Тесть приехал 
в Оренбургскую область осваивать целину с Украины. Так и остался. Поэтому  
у нас в почете и борщ, и драники.

В Минске семья Дубровских жи-
вет уже 20 лет. Освоились, рабо-
тают на себя. У каждого - свой 
маленький бизнес. Иван занима-
ется грузоперевозками. Татьяна - 
парикмахер. Говорят, обратно  
в Гай их не тянет. Скучают только 
по одному - красной рыбе и икре, 
которая в тех краях за особый 
деликатес не считается и потому 
продается по вполне доступной 
цене. Кстати, именно в Оренбург-
ской области Иван увлекся рыб-
ной ловлей. 

- Рыбалку обожаю! И жена меня 
в этом поддерживает. На выход-
ные загружаем в нашу большую 
машину лодки, палатки - и едем 
к водохранилищу. Обычно - на 
Вилейское водохранилище, в 80 
километрах от Минска. Это одно 
из самых крупных искусственных 
водоемов Беларуси - может, та-
кой рыбы, как за Уралом, здесь 
нет, но другой хватает сполна.

За 20 лет совместной жизни  
в союзе Дубровских, как и в со-
юзе между нашими странами, 
бывало всякое. Где-то спорили, 
где-то ссорились, но всегда ми-
рились. Размолвки, говорит Ду-
бровский, были несерьезными. 
Супруги всегда поддерживали ре-
шения друг друга. В таком же духе 
растили и двоих сыновей - Игоря  
и Данилу.

Совпадению двух важных дат - 
для семьи и для двух стран - Иван 
очень рад. Вроде бы случайно 
получилось, но как созвучно всей 
жизни Дубровских. Успели пожить 
и в России, и в Беларуси - каждая 
держава им близка и понятна. Тут, 
как в браке, есть свои сложности, 
но плюсов ведь гораздо больше. 

- Я обеими руками за то, что-
бы родная Синеокая и соседка-
Россия и дальше развивались 
вместе. Нам есть что почерпнуть 
друг у друга, чтобы жизнь у людей 
стала лучше, - заключает Иван 
Дубровский.

ОПЫТ
РОДНЫЕ КРАЯ

ЧТО ТАКОЕ «КАЛИДОР»? ДОМАШНЯЯ КУХНЯ

Екатерина ШЕХОВЦОВА

 � Чувствовать себя как дома  
и в Москве, и в Минске - особое 
удовольствие.

Мои московские коллеги нашли ра-
бочий чат на белорусском, обменива-
ются там свежими мемами про драни-
ки и котиков и с переменным успехом 
пытаются освоить шутки на языке Си-
неокой. Чем не союзное пространство? 
Недавно, например, предположили, что 
«страўнік» (желудок. - бел.) - это, долж-
но быть, повар. Кстати, о «стравах»  
(о еде. - бел.). Из этого же чата узнала: 
в интерьере одного московского кафе 
есть портрет Александра Григорье-
вича Лукашенко.

Вообще в российской столице я себя 
чувствую как дома. Белорусские това-
ры практически повсюду: мебель, об-
увь, одежда, продукты. В повседневных 
разговорах то и дело всплывает знако-
мая тема: у кого-то теща или мама не-
давно вернулась из санатория в одном 
из белорусских регионов, а кто-то и сам 
частенько ездит в Беларусь к родствен-

никам. Даже странно: разве можем 
мы быть порознь, если живем, пе-
чалимся и радуемся все вместе?

У Беларуси и России - уникаль-
ный опыт совместного решения 
множества вопросов. Конечно, 
есть моменты, которые еще пред-
стоит решить - напри- мер, 
неясно, почему нуж-
но использо-
вать роуминг, 
если едешь на 
выходные до-
мой в Барановичи. 
А еще - отчего платеж-
ные карты должны быть 
только международно-
го образца. К счастью, 
работа над отменой 
роуминга и интеграци-
ей платежных систем 
идет, так что это вопрос 
времени.

Большие ожидания и по по-
воду молодежной политики. 
Не так давно мне довелось 
участвовать в разработ-
ке эмблемы молодежи 
Союзного государства: 
креативили, мудри-
ли - в итоге сложил-
ся пазл, в  котором 
объединены флаги 

наших стран. Жю-
ри оценило нашу 
концепцию, при-
судив ей первое 
место.

А еще прово-
дится конкурс 
молодых экс-
пертов Союзно-
го государства: 
став его фина-
листом, я смог-
ла реализовать 
мечту и  полу-
чаю еще одно 
образование. 

Хорошо, если о возможностях, кото-
рые предоставляются нынешнему по-
колению белорусов и россиян, узнает 
как можно больше людей. Например, 
подспорьем мог бы стать союзный 
портал, подобный АИС «Молодежь 
России», чтобы ребята из Сине окой 
могли регистрироваться и посещать 
интересующие их мероприятия здесь, 
в  братской стране.

Нам столько еще предстоит узнать 
друг о друге: и тут на помощь приходит 
программа «Карта Родины». В каждом 
выпуске - знакомство с красотами двух 
стран. Да что там за примерами да-
леко ходить: мой брат знакомил свою 
невесту из Ярославля с Беларусью, 
пользуясь маршрутами свежих выпу-
сков передачи.

Каждый из нас - строитель и писа-
тель истории Союзного государства 
и является ее неотъемлемой частью. 
За плечами - два десятка насыщен-
ных событиями лет, а впереди - буду- 
щее, которое мы творим своими ру-
ками.
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БЕЗГРАНИЧНЫЙ РОМАН
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Жить на две страны? 
Ничего сложного!

КОГДА СЛОЖИЛСЯ ПАЗЛ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
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Анна ПОПОВА

 � Бывает, что значительное от-
крытие происходит не под звуки 
фанфар, а в тишине библиотечных 
залов, нарушаемое лишь шелестом 
страниц. Пи сатель и литературовед 
Николай Трус обнаружил след зна-
менитого поэта в Америке. Решил 
копнуть тему поглубже: выясни-
лось, что в начале XX века в США 
печаталась целая плеяда белорус-
ских авторов.

МИНСК - ПЕНСИЛЬВАНИЯ
- Сенсация! Не каждому исследо-

вателю удается «найти свой угол» 
за океаном. Знали ли сами авторы 
о том, что публикуются на другом кон-
тиненте? - поделился эмоциями по 
поводу открытия на своей странице 
в Фейсбуке Михаил Барановский, 
директор Литературного музея Мак-

сима Богдановича.
По словам Нико-

лая Труса, сначала 
он обратил внима-
ние на очерк Богда-
новича «Угорская 
Русь», опублико-
ванный отдельной 
брошюрой в 1916 го-
ду в Скрентоне (Пен-
сильвания). Во время 
Первой мировой русский 
издатель Константин Не-
красов организовал выход 
книжной серии «Библиотека 
войны», в которой напечата-
ли несколько сочинений белорусского 
поэта.

- Как раз в то время был очень ак-
туален славянский вопрос, - расска-
зывает исследователь. - Из всей массы 
литературы по этой теме эмигранты 
из Австро-Венгрии обратили внима-

ние именно на работу Богдановича. 
Перевели ее на украинский, снабдили 
предисловием и редакторскими ком-
ментариями и опубликовали.

Удивительно, но факт: это прижиз-
ненное издание белорусского поэта за 
океаном, неизвестное самому автору. 
Такая важная находка подтолкнула 
к дальнейшим исследованиям.

- Решил посмотреть периодику то-
го времени, и в газете Svoboda (ста-
рейшее украиноязычное издание, 
выходит до сих пор. - Ред.) за 1914 
год удалось обнаружить стихотворе-
ние Максима Адамовича «Краю мой 
родны! Як выкляты Богам…», - по-
ясняет он.

ПО СОСЕДСТВУ 
С ТОЛСТЫМ

Дальше - больше: с 1909 
по 1916 годы там же печа-

тались и другие произве-
дения белорусских ли-
тераторов, созвучные 
тому времени: сти-
хотворения «Памяти 
Шевченко» («Памяці 
Шаўчэнкі»)Янки Ку-
палы и «Из чужбины» 
(«З чужыны») Алоизы 

Пашкевич (Тетки), 
рассказ «Разбойник» 

(«Разбойнік»)Вацлава 
Ластовского (Вла-
ста). Все это проис-
ходило в то время, 
когда белорусская 
литература находи-

лась на стадии своего становления, 
активных идейно-эстетических поис-
ков. И - оказалась на страницах заоке-
анской прессы в соседстве с Толстым, 
Чеховым, Буниным.

- Не скажу, что это окончательный 
список авторов. Уже сам факт того, 

что выявлены пять текстов писателей, 
определявших в то время литератур-
ный облик Беларуси, дает нам основа-
ния говорить о традиции, о диалоге. 
Очевидно при этом, что художествен-
ная литература того времени также 
выполняла функцию народной дипло-
матии, - подчеркивает Николай Трус.

Исследование только в самом на-
чале: еще предстоит найти ответы 
на вопросы, каким именно образом 
происходил «экспорт» молодой бело-
русской литературы, как книги и пе-
риодика попадали за океан. Так что 
впереди еще много открытий.

 � Минский музей истории 
белорусской литературы 
обменивается с коллега-
ми из Нижнего Новгорода 
мультимедийными проек-
тами и работает над ма-
териалом о новых адре-
сах, связанных с Горьким 
и Богдановичем.

НА БЕРЕГАХ ВОЛГИ
Прошлый год для исследо-

вателей был богат на события: 
в российской столице обнару-
жили неизвестные строки бе-
лорусского поэта - тотчас же 
было решено объявить конкурс 
на лучший перевод. «Дистихи», 
написанные на русском язы-
ке, спустя много лет обрели го-
лос и на белорусском. Вышла 
и книга «Дружба, рожденная 
на берегах Волги» - переписка 
Максима Горького и Адама 
Богдановича: больше трехсот 
копий их писем в Минск пере-
дал ИМЛИ.

- На протяжении всей жиз-
ни Богданович и Горький под-
держивали дружеские отноше-
ния, - рассказывает директор 
Нижегородского музея Горь-
кого Лариса Моторина. - По-
сле кончины автора «Вассы 
Железновой» Адам Егорович 
продолжил переписку с  его 
вдовой Екатериной Павловной. 
В рамках нашего межмузей-
ного сотрудничества мы уже 

опубликовали письма Богда-
новича к супруге, представили 
и первый выставочный проект 
в Минске - выставку в план-
шетном формате «Родом из 
Нижнего» в  музее Максима 
Богдановича.

Осенью Литературный музей 
Максима Богдановича и Ни-
жегородский музей Максима 
Горького заключили договор 
о сотрудничестве. Помимо вы-
ставки, планируют проводить 
конференции, круглые столы, 
обменные стажировки. Вес-
ной состоятся традиционные 
Горьковские чтения - для них 
музейщики готовят новые ис-
следования. В том числе - исто-
рии, связанные с местами пре-
бывания Адама Богдановича 
в Нижнем Новгороде.

ЗВЕЗДИЛИ 
НА ЗВЕЗДИНКЕ
- Казалось бы, о дружбе двух 

этих писателей нам все извест-
но, но все же есть лакуны, кото-
рые еще предстоит заполнить. 
Это касается и мест пребыва-
ния Адама Егоровича и Макси-
ма в нашем городе, - делится 
новостями Лариса Моторина.

Речь идет о двух адресах. 
Первый - по улице Звездинка. 
На ней, расположенной непода-
леку от Покровки, раньше стоял 
дом, в котором останавливал-
ся Богданович. Теперь на этом 

месте разбит сквер - по его зе-
леным аллеям чинно прогули-
ваются пожилые пары. О том, 
что улица связана с Горьким, 
напоминает памятник Пудику - 
воробью, герою одноименного 
рассказа писателя.

Тут же, на Звездинке, стоит 
и бывший дом Гогина: в 1880 
году бабушка будущего пи-
сателя, Акулина Ивановна, от-
правила Алешу Пешкова сюда 
в услужение. Здесь чертежни-
ком работал ее племянник, 
и она понадеялась, что маль-
чик тоже освоит ремесло.

«Работы у меня было мно-
го. Я  исполнял обязанности 

горничной, по средам мыл 
пол в кухне, чистил самовар 
и медную посуду, по субботам - 
мыл полы всей квартиры и обе 
лестницы; колол и носил дрова 
для печей, мыл посуду, чистил 
овощи, ходил с  хозяйкой по 
базару, таская за нею корзину 
с покупками, бегал в лавочку, 
в аптеку», - вспоминал позже 
Горький. Впрочем, он скоро на-
шел отдушину: книги, которыми 
с ним делились соседи.

Большую Покровку пересе-
кает Грузинская улица: исто-
рически она состояла из двух 
переулков - Грузинского и Боло-
това. Звучное название получи-

ла не просто так: некогда здесь 
стояла усадьба князя Георгия 
Александровича Грузинско-
го. С 1906 по 1904 годы дом 24 
занимала редакция «Нижего-
родского листка», с которым 
сотрудничал Горький. Но для 
исследователей интерес пред-
ставляет и еще одно строение 
по этой улице - дом 10, где про-
живал во время визитов в Ниж-
ний Новгород Адам Богданович.

- Эта информация станет 
основой для дальнейших ис-
следований, которые мы обсу-
дим на конференции весной, - 
подытожила директор музея 
Горького.

Михаил РЫБАКОВ, директор Му-
зея истории белорусской литера-
туры:

- В нашем со-
брании на сегод-
няшний день  - 
порядка 800 
книг, связанных 
с  белорусской 
л и т е р а т у р о й 
за рубежом. 
Поддерживаем 
связь с объеди-
нениями бело-
русских литера-

торов в других странах, в частности, 
в Польше. Сейчас работаем над вы-
ставкой, посвященной Библии Ва-
силия Кореня - уроженец Дубровно 
создал в середине XVII столетия Свя-
щенное Писание в картинках, для на-
рода. Единственный сохранивший-
ся экземпляр находится в собрании 
Российской национальной библиоте-
ки в Санкт-Петербурге. Копию этой 
Библии мы надеемся представить 
в Минске.
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ЗАОКЕАНСКИЙ ВОЯЖ 
БОГДАНОВИЧА

НЕОЖИДАННЫЕ ОТКРЫТИЯ

Исследователей 
творчества поэта еще 

ждут сюрпризы.
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ГДЕ ЭТА УЛИЦА?

По местам литераторов 
в Нижнем Новгороде можно 
устроить увлекательную 

экскурсию.
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Кристина ХИЛЬКО,  
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Отдых и учеба идут рука об руку 
на ежегодных фестивалях и патрио-
тических сменах.

«ЗУБРЯТА» В ПОГОНАХ
На берегу озера Нарочь каникулы 

для кадет и суворовцев начинаются... 
в сентябре. В начале осени красавцы-
богатыри приезжают на гражданско-
патриотическую смену «За честь 
Отчизны» из Калининградской,  
Воронежской, Архангельской, Смо-
ленской областей, Краснодарского 
края и разных уголков Беларуси. Ре-
бята здесь становятся не разлей во-
да: вместе отдыхают, соревнуются 
в военно-исторических и спортивных 
играх. И учиться не забывают: за-
нятия пропускают только один раз 
за смену, но по уважительной при-
чине - участвуют в Дне Союзного го-
сударства. 

Торжество начинается с парада: 
нарядная форма, начищенная до 
блеска обувь, синхронные и четкие 
движения  - загляденье! Выправку 
и коллективную слаженность ребята 
демонстрируют почетным гостям - 
депутатам Парламентского Собра-
ния, представителям Постоянного 
Комитета, министерств и ведомств 
двух стран. На стадионе разворачи-
вается яркое шоу: сотрудники ки-
нологического центра с овчарками 
показывают номера по захвату пре-
ступников, в небе парят вертолеты. 
Никто не хочет упасть в грязь лицом - 
ребята задолго начинают разучивать 
песни, оттачивают танцевальные па. 

Финальный аккорд - концерт с обя-
зательным «зубрятским» ритуалом - 
коридором дружбы. А вечером каде-
ты любуются, как небо над Нарочью 
разукрашивают искры салюта.

МАРШ «ОРЛЯТ»  
ВДОЛЬ МОРЯ
Во всероссийском детском центре 

под Туапсе в августе проходит смена 
для учащихся суворовских, нахимов-
ских и кадетских училищ Беларуси 
и России. С собой каждый корпус при-
возит по килограмму земли из родно-
го города. Она нужна, чтобы посадить 
дерево мира - это обязательный ри-
туал Дня Союзного государства. На 
презентации училищ ребята успевают 
проявить себя с самых разных сторон - 
и в военном мастерстве, и в спорте. Да 
и без задорного концерта с песнями 

и плясками не обходится! А на зака-
те все собираются в орлятский круг  
на берегу моря и поют песни под ги-
тару.

ЖЕМЧУЖНАЯ СКАЗКА
Каждый год ребята из районов, по-

страдавших от чернобыльской ка-
тастрофы, отдыхают 
в лучших санаториях 
Союзного государства. 
В их числе и здравница 
«Жемчужина» на Ви-
тебщине. Отдых тут 
подстать драгоценно-
му названию. Маль-
чишкам и девчонкам из Брянской, 
Тульской, Ульяновской областей, 
Алтайского края России, а  также 
Брестской, Гомельской, Могилев-
ской областей Беларуси предлагают 

больше восьмидесяти видов процедур. 
Первым делом каждый проходит 

углубленное обследование, по ре-
зультатам которого назначается ле-
чение. Юные пациенты набираются 
сил в соляной пещере, плескаются 
в бассейне с природной минераль-
ной водой и гуляют по музыкальной 
тропе здоровья. А в День Союзного 
государства детская здравница пре-
вращается в сказочный городок. В об-
рамлении стройных сосен-великанов 
вырастает «Поляна дружбы», проходят 
мастер-класс «От польки до кадрили», 
викторина «По страницам русских 
и белорусских сказок» и множество 
других мероприятий.

В ГОСТИ К РЕПИНУ
Ярким вихрем в насыщенные фе-

стивальные дни «Славянского базара» 
в Витебске врывается День Союзного 
государства. Начинается он с цере-
монии возложения цветов к Вечному 
огню на площади Победы. После де-
путаты ПС отправляются с подарками 
к воспитанникам одного из детских 
домов в Витебской области. В Худо-
жественном музее свои работы по-
казывают российские и белорусские 
мастера. Например, этим летом ви-
тебчане познакомились с искусством 
ростовской финифти. Ждут гостей 

в  День Союзного го-
сударства и  в  музее-
усадьбе «Здравнево», 
в белорусских пенатах 
Ильи Репина, где на 
медиасессиях обсуж-
дают важные гума-
нитарные вопросы.  

А уже вечером - кульминация празд-
ничного дня - концерт «Союзное го-
сударство приглашает», на котором 
зажигают российские и белорусские 
звезды.

 � Талантливые ребята 
успевают не только вы-
ступать на конкурсах, но 
еще и перенимают опыт  
у старших товарищей.

РЕКОРДЫ  
ПО ПЛЕЧУ
Какими только достижени-

ями не может похвастаться 
фестиваль «Славянский ба-
зар»! Недаром у него есть да-
же собственная Книга рекор-
дов. В прошлом году артисты 
из России и Беларуси в кар-
навальных костюмах прошли 
по улицам Витебска, сделав 
более 15 тысяч шагов. А во 
время фотомарафона в соц-
сетях буквально за несколь-
ко дней горожане и туристы 
опубликовали более пятисот 
снимков с праздничных улиц 
города. Еще один рекорд при-
надлежит белорусскому те-
атру «Лялька»: его артисты 
устроили парад 114 сцени-
ческих кукол из шестнадца-
ти спектаклей. А минувшим 
летом организаторы запусти-
ли акцию «Тысяча поцелуев  
на Пушкинском мосту» - нуж-
ное число насчитали за два 
дня!

ЛЬЕТСЯ ПЕСНЯ
Теплое солнце Анапы, ласко-

вое море и безграничный по-
лет фантазии - это неизменные 
атрибуты фестиваля «Творче-
ство юных». Автор песен к ме-
гапопулярной «Пластилиновой 
вороне» Григорий Гладков 
каждый год приезжает сюда, 
чтобы пообщаться с детьми 
и ответить на их подчас непро-
стые вопросы. Мастер-классы 
проходят всегда при полном 
аншлаге, ведь всем интерес-
но узнать из первых рук, как 
создаются песни!

- На фестиваль приезжают 
самые талантливые дети из 
Беларуси и России. Каждый 
концерт - что-то фантастиче-
ское. Просвещаем ребят на 
мастер-классах. Я, например, 
рассказываю, как сочиняю пес-
ни, подбираю репертуар, что 
такое имидж, - поведал в одном 
из интервью «СВ» композитор.

УЗНАЕШЬ ЕГО  
ИЗ ТЫСЯЧ
Ростовской области повезло 

заполучить прописку фестива-
ля «Молодежь - за Союзное 
государство» на берегах се-
дого Дона. Его участники не 

только покоряют сердца зрите-
лей в самом Ростове-на-Дону, 
на сцене Театра драмы име-
ни Горького, но и наматывают  
гастрольные километры по 
городам и весям южного ре-
гиона. Вчера Таганрог, се-
годня Новочеркасск, завтра 
Азов… Молодым девчонкам 
и парням только в кайф по-
чувствовать себя настоящими 
артистами.

К тому же победителей фе-

стиваля очень быстро начина-
ют узнавать. Вот, например, 
студент московского МИФИ 
Иван Дятлов в прошлом го-
ду взял первый приз конкур-
са, а  через несколько дней 
его рано утром разбудили 
друзья, сказав, что надо ско-
рее бежать за свежим номе-
ром «Союзного вече». Кио-
скер тотчас же его узнала, но 
все-таки решила переспро-
сить, он ли это на обложке. 

- Ммм, наверное, - неуверенно 
ответил Иван, рассматривая 
на полосе фотографию, на ко-
торой был запечатлен момент 
вручения призов.

Не забывают участники 
чтить память дедов и праде-
дов, сражавшихся в годы Вели-
кой Отечественной войны: во 
время акции «Свеча памяти» 
у мемориального комплекса 
они зажигают свечи и возла-
гают цветы.
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ЗВЕЗДНЫЙ МОСТ

ВМЕСТЕ НЕКОГДА СКУЧАТЬ

УСТРОИМ СЦЕНУ!

Все концерты и презентации ребята готовят вместе.

Вот уже 27 лет «Славянский 
базар» собирает самых 

известных исполнителей из 
разных государств. А многим 

дал путевку в жизнь.

SOUZVECHE.RU
О КАДЕТСКИХ СМЕНАХ  

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ  
САЙТЕ
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ПОСЛЕ ШОУ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Фестиваль «Молодежь - за Союз-
ное государство», который каждый 
год проходит в Ростове-на-Дону, со-
бирает на своей сцене лучших ис-
полнителей двух стран. «СВ» пооб-
щалось с победителями.

НА АБОРДАЖ 
«ГОЛОСА»
24-летний Иль-

дар Абдуллин из 
Оренбурга получил 
в этом году сразу два 
весомых приза: ку-
бок за первое место 
и специальную награ-
ду от Парламентского 
Собрания. Он учится на 
третьем курсе Оренбургско-
го института искусств имени 
Ростроповичей и при этом 
участвует в очередном се-
зоне шоу «Голос» на Первом 
канале. На кастинг позвали 
еще летом, так что, вернув-
шись из Ростова-на-Дону, 
парень начал готовиться 
к «Голосу».

- Я был в Оренбурге, 
когда мне позвонили, - 
вспоминает Ильдар.  - 
Сказали, что заявка на 
предварительное про-
слушивание отобра-
на. Приехал в Москву: 
в «Останкино» было 
столько людей, что оче-
редь стояла на улице. Но 
мне повезло - всего пол-
часа подождал и зашел. 
Сначала спел кусочек 
«Черного ворона», 

которого исполнял и на 
фестивале «Молодежь - за 
Союзное государство», 

а потом Bamboleo.
На кастинг приез-

жал один, останавли-
вался у сослуживца 
по ансамблю имени 

Александрова, а ныне 
солиста ансамбля песни 

и пляски ВКС Дмитрия 
Комарова. А вот на «сле-
пые прослушивания» 

уже захватил группу 
поддержки: жену, ее 
и свою маму и препо-
давателя по вокалу.

В первом выпуске 
«Голоса» Ильдар ис-
полнил песню амери-
канского блюзмена 
Скримин Джея Хо-
кинса I Put A Spell 
On You. Фронтмен 

группы «Ленин-
град» Сергей 
Шнуров обернул-

ся сразу - его Абдул-
лин и выбрал в каче-

стве наставника.
Про ростовский фе-

стиваль Ильдар вспо-
минает часто, гово-

рит, организация была на уровне, 
да и сам город запал в душу. За участ-
никами фестиваля следит в соцсетях: 
лайкает посты певца Ивана Дятлова 
и Александра Еловских, который 
был членом жюри. О фестивале, ко-
нечно, не дает забыть и победный 
хрустальный кубок. Он в доме - на 
почетном месте.

- Я всем его показываю. Хвастаюсь: 
вот мой кубок Лиги чемпионов! - улы-
бается Ильдар. - Всем начинающим 
вокалистам рекомендую отправить 
на следующий год заявки на гран-
диозный фестиваль в Ростове. Оно 
того стоит.

ВЕРНУЛАСЬ, 
ОЧНУЛАСЬ - 
НЕТ ГИПСА!
Мила Старорусова из Минска за-

помнилась, как «конкурсантка со сло-
манной ногой». За полторы недели 
до вылета в Ростов-на-Дону, в День 
знаний, девушка возвращалась из 
детской школы искусств, где препода-
ет вокал. С цветами, коробками кон-
фет. Не заметила бордюр и.. упала. 
Оказалось - перелом. Но от поездки 
на фестиваль она не отказалась. Так 
и выступала на костылях и получи-
ла специальный приз жюри «За 
волю к победе».

- Сейчас с ногой все в порядке, - 
улыбается Мила. - Через несколько 
дней после возвращения с фестиваля 
гипс сняли.

Но о ростовских приключениях не 
забывает, да и старается поддержи-
вать связь с подругами, с которыми 
познакомилась на конкурсе - белору-
сками Натальей Ломако и Дианой 
Божко, а также с россиянкой Ольгой 
Ларютиной.

На юг России Мила улетала в разгар 
сессии в Белорусском госуниверсите-
те, где учится на факультете культуры 
и искусств. Так что по возвращении 
пришлось закрывать «хвосты» и сразу 
же погружаться в подготовку к сле-
дующему конкурсу - «БЕЛАЗовскому 
аккорду» в Жодино. Вместе с певицей 
поехал и ее муж.

- Я его использовала в основном 
как носильщика и ободряльщика, - 
смеется Мила.

Поддержка помогла: она вновь 
одержала побе-
ду и получи-
ла спецприз 
жюри.

 � Говорят, ростовский форум 
объединяет сердца. Не зря в этом 
году в жюри позвали супруже-
скую пару вокалистов из Минска 
Тео и Ольгу Рыжикову. На гала-
концерте открытия они спели пес-
ню «Нам очень», которая стала 
хитом в Беларуси.

- Мы познакомились, когда были при-
мерно того же возраста, что участники 
фестиваля, - улыбается Ольга. - Учи-
лись в одном университете, но на раз-
ных курсах. Много работали вместе. 
Писали для разных исполнителей, от 
молодых до заслуженных, в том чис-
ле для Льва Лещенко. Тео - музыку, 
а я - слова. Часто вдвоем выступали: 
на «Славянском базаре» в Витебске, 
на концертах ко Дню Союзного государ-
ства. Но у каждого из нас была своя 
личная жизнь. В какой-то момент что-то 
изменилось, и мы начали встречаться.

Только когда поженились, случайно 
обнаружили, что в репертуаре Тео есть 
композиции на мои стихи, а вместе мы 
сочинили полсотни песен.

Наша история - не про любовь с пер-
вого взгляда. А про осознанный выбор, 
взрослые, доверительные отношения. 
Мы знакомы уже четырнадцать лет. 
Большой срок для того, чтобы узнать 
человека. Тео - мегапозитивный, ве-
селый, порядочный, ответственный, 
добрый, честный.

- Ваши мнения совпадали, когда 
оценивали конкурсантов?

- Знаете, кого-то оценивать всегда 
очень сложно и ответственно. Пони-
маешь, что человек проделал долгий 
путь к тому, чтобы представлять на 
фестивале свои страну, город. Мы 
с Тео не заглядывали в бланки друг друга. 
У нас вообще очень разное отношение 
к музыке. Он любит транс, а я склоня-
юсь к попсе. Хотя в совместном твор-
честве сходимся на треках, которые 
нравятся обоим. 

Так что чаще всего в ма-
шине у нас тишина; на-
слаждаемся дорогой, ис-
пользуем это время на 
то, чтобы что-то обду-
мать. А музыки нам хва-
тает и на сцене, и за ку-
лисами. К тому же хотя 
вкусы у нас разные, 
в конкурсе всегда 
есть ребята, кото-
рые нравятся всем. 
Одним из них оказал-
ся Ильдар Абдуллин. 
Его яркое выступле-
ние было невозмож-
но не заметить.

- С председате-
лем жюри Екате-
риной Семеновой 
не приходилось 
спорить?

- Нет. Мы чудес-
но сработались! 
Если честно, я в 
нее влюбилась. 

Обменялись контактами в соцсетях и 
отслеживаем жизнь друг друга, сцени-
ческую и творческую. Катя великолеп-
на. Личность, которая прошла большой 
жизненный путь. Мне было невероятно 
комфортно с ней не только работать, 

но и общаться. Не оставили рав-
нодушной ее чувство юмо-

ра, простота, легкость. 
Буквально через де-
сять минут после то-

го, как мы познакоми-
лись, оказались в одной 
гримерке, и я угощала 

ее яблоком, а она пред-
лагала мне запасные 

колготки. 
Катя класс-

ная. И я же-
лаю ей и всем 
артистам, как 
молодым, так 
и состояв-
шимся, по-
б о л ь ш е 
таких фести-
валей, как 
«Молодежь - 
за Союз-
ное государ-

ство». Там ты 
не только ви-

дишь кумиров, 
тех, на чьих пес-

нях вырос, у тебя 
есть возможность 

общаться с ними на равных, и в целом 
расширяешь кругозор.

- Вскоре, сдается мне, и ваша доч-
ка будет штурмовать фестиваль 
в Ростове-на-Дону.

- Скорее всего. Нашей малышке Ле-
не десять месяцев. И она у нас звон-
кая, громкая. Пытается подпевать 
папе, когда тот сочиняет музыку. Тео - 
мультиинструменталист. Играет и на 
клавишных, и на баяне, и на гитаре, 
и на барабанах, и на укулеле. Леночка 
слышит огромное количество звуков, 
а успокаивают ее две вещи: когда она 
смотрит на воду или играет на клави-
шах. Мы сначала противились этим 
музыкальным наклонностям. Как лю-
бые родители, желаем ей понятной 
профессии. Но потом сдались, и Тео 
даже разрешает ей музицировать на 
своих инструментах.

Ольга РЫЖИКОВА:
ЭТА ИСТОРИЯ НЕ ПРО ЛЮБОВЬ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
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Мы вместе и в пир, и в мир, и в бой!
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Ильдар Абдуллин стал звездой и в проекте «Голос», а на роль наставника выбрал 
Сергея Шнурова. А Мила Старорусова, восстановившись после травмы, радует 

поклонников новыми песнями.
СПРАВКА «СВ»

Впервые фестиваль прошел в  2006 году и  был приурочен к 10-летию подписания Союзного договора. А с 2007-го форум полу-чил  прописку в Ростове-на-Дону. Его участники - певцы, танцоры, музыканты-инструменталисты, циркачи в  возрасте от 16 до 25 лет. В разные годы победителями становились Алена Ланская, экс-вокалистка группы «Ленинград» Ва-силиса Старшова и другие. В фе-стивале принимают участие также профессиональные артисты. Среди них - Надежда Бабкина, группа «От-петые мошенники», Юлия Савичева, Марк Тишман. По традиции среди го-стей творческого форума - депутаты Парламентского Собрания, полити-ческие и общественные деятели.

НАД СТРАНОЮ ЗВУЧИТ 
РОСТОВСКИЙ БИТ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.
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1. г. Не только названия, но даже судьба 
двух городов оказалась очень схожа. 

Светлогорск с 1793 по 1918 годы входил в со-
став Российской империи, а к Беларуси пере-
шел после вывода немецких войск во времена 
Первой мировой войны. А его российский со-
брат раньше назывался Раушен. К России он 
перешел в 1945 году, а в 1947-м был переиме-
нован.

2. в. Если описать главные достоприме-
чательности двух городов, вопрос по-

кажется очень легким. Белорусский Белоозерск 
славится своими тремя озерами - Белым, Чер-
ным и Споровским. Российский город-тезка 
тоже получил свое название от Белого озера. 
Упоминается оно и в Повести временных лет: 
«И избрались трое братьев со своими родами, 
и взяли с собой всю Русь, и пришли, и сел стар-
ший, Рюрик, в Новгороде, а другой, Синеус, - на 
Белоозере, а третий, Трувор, - в Изборске».

3. в. Города названы в честь российского 
революционера Сергея Кирова, уби-

того в результате покушения 1 декабря 1934 
года Леонидом Николаевым. В белорусский 
Кировск туристы едут полюбоваться Жилич-
ским дворцово-парковым ансамблем.

4. б. Оба города названы в честь русско-
го революционера и основателя ВЧК 

Феликса Дзержинского.

5. а. Основная достопримечательность 
российской Любани  - церковь Свя-

тых апостолов Петра и Павла, единственный 
в России храм железнодорожников. Интерес-
ный факт: в городе установлен памятник Пав-
лу Мельникову, ученому-механику, одному 
из авторов проекта железной дороги Санкт-
Петербург - Москва и первому министру путей 
сообщения Российской империи.

6. б. Примечательно, что большой вклад 
в «прозвище» российского Иваново 

внес Андрей Миронов. В его песне «Ну чем 
мы не пара» есть такие строчки:

О любви все твержу тебе заново,
Но, когда зря твердить надоест,
Так и знай: я уеду в Иваново,
А Иваново - город невест.

 � Найти деревни с одинаковыми названиями в Беларуси и России 
достаточно легко: их сотни, если не тысячи. Но в наших странах 
есть еще и многонаселенные города с идентичными или очень 
похожими названиями! «СВ» предлагает углубиться в географию 
России и Беларуси и поискать поразительные сходства.

ПРАВИЛЬНЫЕ ОТВЕТЫ
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Подготовила Ольга САРУХАНОВА.

БРАТ ТЫ МНЕ!

В РОССИИ ЦЕЛЫХ ДВА ГОРОДА С ТАКИМ НАЗВАНИЕМ, ОДИН 
В МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ, ВТОРОЙ  В ЛЕНИНГРАДСКОЙ. 
ОБА НАЗВАНЫ В ЧЕСТЬ РОССИЙСКОГО РЕВОЛЮЦИОНЕРА, 
УБИЙСТВО КОТОРОГО ПОСЛУЖИЛО НАЧАЛОМ «БОЛЬШОГО 
ТЕРРОРА». В БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД РАСПОЛОЖЕН 
В МОГИЛЕВСКОЙ ОБЛАСТИ, НА РЕКЕ ОЛА.
А. ДМИТРОВ
Б. КУРЧАТОВ
В. КИРОВСК
Г. ЖУКОВСКИЙ

А. РАСТОПЧИН
Б. ДЗЕРЖИНСК
В. ПЕРЕПАЛОВО
Г. ПОЛЕНОВО

В РОССИИ ЭТОТ 
НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ 
В ЛЕНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВХОДИТ В ЧИСЛО 
ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ. 
БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД 
В МИНСКОЙ ОБЛАСТИ, КАК 
И СВЕТЛОГОРСК, ПЕРЕШЕЛ 
ОТ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ.

С XVI ВЕКА НА ТЕРРИТОРИИ 
СОВРЕМЕННОЙ 
ГОМЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЫЛА ДЕРЕВНЯ 
ШАТИЛОВИЧИ, КОТОРАЯ 
ЗАТЕМ РАЗРОСЛАСЬ 
В ЦЕЛЫЙ ГОРОД. 
С ТАКИМ ЖЕ НАЗВАНИЕМ 
ЕСТЬ ГОРОД 
В КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ.

А. ЕЛЕНИНСК
Б. БАЛТИЙСК
В. ДОРОЖНЫЙ
Г. СВЕТЛОГОРСК

1

ЭТОТ ГОРОД 
В ВОЛОГОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ  ОДИН ИЗ 
САМЫХ ДРЕВНИХ 
В РОССИИ. ОН ДАЖЕ 
УПОМИНАЕТСЯ В 
«ПОВЕСТИ ВРЕМЕННЫХ 
ЛЕТ». ПОЧТИ ТАКОЕ 
ЖЕ НАЗВАНИЕ МОЖНО 
ВСТРЕТИТЬ НА 
КАРТАХ БРЕСТСКОЙ 
ОБЛАСТИ. МЕСТНЫЕ 
ЖИТЕЛИ ГОВОРЯТ, 
ЧТО ЖИВУТ В «ГОРОДЕ 
ЭНЕРГЕТИКОВ».

А. РОЙНЫЙ  РУОЙНЫЙ
Б. ЛИПЕЦК  ЛИПЕС
В.  БЕЛОЗЕРСК  

БЕЛООЗЕРСК
Г.  ГРУШЕВСК  

ГРУШЕВЕЦ

2

В РОССИИ МНОГИЕ ЕГО 
НАЗЫВАЮТ «ГОРОДОМ НЕВЕСТ». 
А В БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД 
РАСПОЛОЖЕН В БРЕСТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ИЗВЕСТЕН ТЕМ, ЧТО 
ВО ВРЕМЕНА ВТОРОЙ МИРОВОЙ 
ВОЙНЫ ЗДЕСЬ БЫЛО ОДНО ИЗ 
САМЫХ КРУПНЫХ НАЦИСТСКИХ 
ГЕТТО БЕЛАРУСИ.
А. НОВГОРОД
Б. ИВАНОВО
В. ВИТЕБСК
Г. ШАХТЫ

А. ЛЮБАНЬ
Б. ВЫБОРГ
В. РУБАНОВО
Г. ЛИПЕЦЫ

ЭТОТ РОССИЙСКИЙ ГОРОД 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ СЧИТАЮТ 

ОДНИМ ИЗ САМЫХ ЗАГРЯЗНЕННЫХ 
В МИРЕ. А ЕЩЕ ОН  ПОБРАТИМ 

БЕЛОРУССКОГО ГРОДНО. 
В ОДНОИМЕННОМ 

ГОРОДЕ МИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РАСПОЛОЖИЛСЯ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ 
КИНОФОТОФОНО

ДОКУМЕНТОВ.
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